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ЗЛОБА ДНЯ
Станислава ОДОЕВЦЕВА, 

обозреватель отдела 
семьи и образования

«Бывают годы, столетия, в 
течение которых ничего не про-
исходит, а бывают дни, как вче-
рашний, в которые спрессована 
целая жизнь» — эта фраза из опу-
бликованного в 1908 году романа 
малоизвестного американско-
го автора Адриана ван Вестру-
ма лучше всего характеризует 
нынешнюю стадию украинского 
кризиса. «Евроатлантическая со-
лидарность», ведущая роль США 
в экспансии НАТО, стремление 
Америки сделать Украину своим 
«непотопляемым авианосцем» и 
максимально ослабить Россию с 
его помощью — все это было кон-
стантами мировой политики в те-
чение многих лет. И вот сейчас мы 
видим, как эти константы если не 
рушатся, то самым кардинальным 
образом видоизменяются прямо 
на наших глазах. Мы не знаем и 
не можем знать, чем, когда и как 
закончатся эти метаморфозы. 
Но мы вполне можем подбить не-
которые предварительные итоги 
СВО — итоги, которые, несмо-
тря на всю их незавершенность, 
внесли весомый вклад в нынеш-
ние ошеломляющие геополити-
ческие перемены. 

Читайте 4-ю стр. НЕФТЯНОЕ ХАРАКИРИ
Константин СМИРНОВ,

экономический 
обозреватель

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ГЛАВНЫЕ СЕКРЕТЫ СВО: 
В ЧЕМ РОССИЯ УЖЕ ПОБЕДИЛА

И что ей выиграть еще только предстоит 

Церемония награждения Героев 
России. 23.02.2025, Кремль.
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Михаил РОСТОВСКИЙЙЙЙЙЙЙЙЙЙМихаил РОСТОВСКИЙЙЙЙЙЙ

Один из многочисленных подбитых на Украине 
американских «Абрамсов». Никакая импортная 
военная техника не смогла изменить 
соотношение сил на фронте.

НАПИСАННОМУ — ВЕРИТЬ!
Пенсионеров освободили от обязанности 

заводить аккаунт на Госуслугах
Бумажные носители инфор-

мации никто не отменял. Так 
решил Верховный суд России: 
электронная форма обращения 
граждан не обязательна для на-
селения. Пенсионеры вправе не 

заводить аккаунт на портале Го-
суслуг, а могут подавать свои хо-
датайства в госструктуры в пись-
менном виде. 

Читайте 2-ю стр.

Что делать, чтобы в такси 
не вернулся криминал?

ШАШЕЧКИ
НАГОЛО

Читайте 3-ю стр.

ДИАГНОЗ: 
ЖЕНАТ
В последние дни парламент охватила 

брачно-семейная лихорадка. Словно стрелы 
Амура в струях Эола, летят и летят предложе-
ния и даже целые законопроекты, направлен-
ные на улучшение семейной жизни россиян.

Весна-весна, пора любви и визионерских 
откровений. И чем суровее апрель, тем идеи в 
Думе креативнее. Виталий Милонов да одно 
булкохрустное движение предлагают соз-
дать «Реестр женатых россиян». Знакомится, 
бывало, дяденька с тетенькой, а она — бац! 
и тут же его проверила. И если диагноз «же-
нат», то прогнала поганой метлой. И пусть 
этот реестр прямо на Госуслугах висит, чего 
мелочиться. 

Возможно, Милонов и его команда никог-
да не слышали про разные «мужские берло-
ги» (на диване) или виртуальных «шерстяных 
волков». Ни ногой в проклятый загс — один из 
их главных постулатов. Читайте 2-ю стр.

ПРИРОДЕ БОЛЬШЕ НЕ ДО СНЕГА
Роман Вильфанд: «В период потепления 

климата погода сильно варьируется» 
Все смешалось в небес-

ной канцелярии в последнее 
время. Снег перепутал свои 
рабочие месяцы и решил 
обильно выпасть в апреле. 
Сугробы в Подмосковье к утру 
9 апреля достигли 33 см, в Мо-
скве — 23 см. «МК» выяснил 
у синоптика Романа Вильфан-
да, с чем связаны такие по-
годные пертурбации, будут ли 
еще снегопады до конца вес-
ны, а биолог рассказала, как 
выживают вернувшиеся с юга 
перелетные птицы, никак не 
ожидавшие увидеть в столице 
снежный апокалипсис. 

Читайте 3-ю стр.

ЕФРЕМОВА ОСВОБОДИЛ ВЫСОЦКИЙ
Спецоперация по досрочному выходу актера 

из колонии прошла успешно
Михаил Ефремов на свободе! Актер 

отсидел меньше 5 лет (из 7,5) за пьяное 
ДТП со смертельным исходом и осво-
бодился условно-досрочно. Интерес 
к известному артисту был настолько 
огромен, что операцию по его выходу 
из колонии пришлось строго засекре-
тить — скорее всего, по желанию самого 
Ефремова. «МК» удалось выяснить, что 

самое непосредственное участие в этой 
истории принял ближайший друг Ефре-
мова, сын Владимира Высоцкого актер 
Никита Высоцкий. И именно в сопрово-
ждении Никиты Владимировича Михаил 
Олегович вернулся домой. Мы встретили 
артиста возле его дома в Плотниковом 
переулке.

Читайте 6-ю стр.

ОТЕЦ И СЫН ВЕРНИКИ СЛИЛИСЬ 
В ТВОРЧЕСКОМ ЭКСТАЗЕ
Хотя до сих пор старались избегать друг друга 
на съемочной площадке
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Дежурная бригада: Михаил КУЗНЕЦОВ, Лев СПЕРАНСКИЙ, 
Светлана РЕПИНА, Августин СЕВЕРИН и др.

УБИЙЦА 10-ЛЕТНЕГО МАЛЬЧИКА 
ИНСЦЕНИРОВАЛ НАПАДЕНИЕ

Жуткое убийство прои-
зошло в среду в Дмитров-
ском городском округе 
Подмосковья. Жертвой 
дворовых разборок стал 
10-летний мальчик. Убий-
ца ненамного старше его: в 
совершении преступления 
подозревается подросток 
14 лет от роду. 

Как стало известно «МК», 
погибший Дайирбек — вы-
ходец из семьи уроженцев 
Кыргызстана, которая про-
живала в местном обще-
житии. Отец Дайирбека 
работает в пункте приема 
цветных металлов, мама 
— продавщица в местном 
супермаркете, также у него 
есть сестра. 

В среду во время про-
гулки Дайирбек на дет-
ской площадке поругался 
с другим подростком, 14-
летним Русланом. В ходе 
ссоры тот нанес киргизу 
ранение в живот, после 
чего скрылся. Друг Дайир-
бека, ставший невольным 
свидетелем расправы, по-
бежал к приятелю домой и 
рассказал о случившемся 
его дяде. Дядя вместе с 
друзьями погрузил маль-
чика в «Шевроле Круз» и 
повез мальчика в больницу. 
По пути, на Дмитровском 
шоссе, им повстречалась 
машина «скорой помощи». 
Взрослые передали ребен-
ка врачам, но было поздно 

— он скончался. 
Примерно в это же время 

поступила информация от 
граждан, что около желез-
нодорожной станции Икша 
находится подросток с но-
жевым ранением в бедро. 
Его заметила случайная 
прохожая. Мальчик сооб-
щил, что на него напали, 
и женщина вызвала «ско-
рую». Однако довольно бы-
стро стало ясно, что это и 
есть Руслан. По всей види-
мости, он сам нанес себе 
ранение, чтобы отвести от 
себя подозрение.

По основной версии, мо-
тив преступления — месть 
за школьные обиды. Маль-
чики посещали одно учеб-
ное заведение и, несмотря 
на разницу в возрасте, зна-
ли друг друга. Есть данные, 
что Руслан неоднократно 
подвергался нападкам со 
стороны подростков. Не 
так давно он начал изучать 
тематику, связанную с на-
ционализмом: в его теле-
фоне нашли ссылки на 
сайты скинхедов. Поэтому 
очень вероятно, что пре-
ступление было заранее 
спланировано. 

По информации старше-
го помощника руководите-
ля ГСУ СКР по Московской 
области Ольги Врадий, 
устанавливаются причины 
и обстоятельства произо-
шедшего.

ПОМИДОРАМ НАЧАЛИ ВКЛЮЧАТЬ МОЦАРТА, 
ЧТОБЫ ОНИ СТАЛИ ВКУСНЕЕ

Выращивать тепличные 
томаты под классическую 
музыку начали в одном из 
хозяйств Воскресенского 
городского округа. Агра-
рии утверждают, что по-
мидорки наливаются со-
ком гораздо быстрее под 
Моцарта, а от Вивальди 
их мякоть становится еще 
нежнее.

Как стало известно «МК», 
бессмертные мелодии в те-
плицах включают по утрам 
на протяжении нескольких 

месяцев. За это время фер-
меры успели заметить, что 
под музыку активнее лета-
ют шмели, что в свою оче-
редь способствует лучшей 
опыляемости цветков, на-
ливу плодов и скорейшему 
созреванию томатов. Да и 
работники тепличного хо-
зяйства стали исполнять 
свои обязанности гораздо 
продуктивнее. По их при-
знанию, у них уже нет вре-
мени на долгие разговоры 
и мелкие дрязги.

По данным Минсельхо-
за, лучшие результаты по-
казывает музыка с часто-
той волны 6 кГц — именно 
в этом диапазоне чаще 
всего звучит классика. 
Например, почти вся му-
зыка Моцарта, которая 
считается благотворно 
влияющей и даже целеб-
ной, если речь идет о че-
ловеке, проигрывается в 
диапазоне 3–6 кГц. Тома-
там этот диапазон тоже, 
как выяснилось, нравится. 

А вот если частота музыки 
превышает 7–8 кГц, рост 
растений замедляется. 
При частоте 10 кГц рас-
тения могут даже погиб-
нуть.

Благотворное влияние 
классических мелодий 
на растения специали-
сты объясняют эффектом 
резонанса. Это явление 
способствует накоплению 
световой энергии и увели-
чению скорости обмена 
веществ в клетках.

ТРАВМАТОЛОГ ИЗБИЛ ПАЦИЕНТА, 
ЗАШЕДШЕГО НЕ В ТУ ДВЕРЬ

Врач-травматолог по-
ликлиники избил пациента 
на приеме, а потом заявил, 
что действовал в пределах 
самообороны. Впрочем, 
объяснения и оправдания 
не помогли — мужчину при-
влекли к уголовной ответ-
ственности.

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент про-
изошел в подмосковных 
Луховицах, в поликлини-
ке при местной больнице. 
Владелец частной хим-
чистки, страдающий ар-
трозом, пришел на прием 
к травматологу. Медик от-
ветил, что вопрос не в его 
компетенции, и перенапра-
вил визитера к терапевту. 
Видимо, ответ не устроил 
пациента — разговор стал 
идти на повышенных то-
нах, а закончился дракой. 

Каждый трактовал собы-
тия по-своему. Посетитель 
заявил, что врач рассек ему 
голову, из раны потекла 
кровь. Сразу после стычки 
пострадавший пошел к дру-
гому врачу и зафиксиро-
вал побои. А вот по словам 
медика, пациент первым 
замахнулся на него. В этот 
момент в кабинет зашла 
заведующая отделением, 
врач испугался, что агрес-
сивный больной ударит 
ее, и схватил соперника 
за руки. Травму головы у 
мужчины травматолог объ-
яснил по-своему — якобы 
тот случайно стукнулся о 
косяк.

Экспертиза подтвердила 
показания пациента, и про-
тив врача возбудили уго-
ловное дело по статье 115 
часть 1 УК («Умышленное 

причинение легкого вреда 
здоровью»). Его приговори-
ли к штрафу в размере 20 
тысяч рублей. Но постра-
давший решил подать еще 
и гражданский иск. Он по-
яснил, что в течение двух 
недель после травмы стра-
дал головными болями, был 
вынужден долго не ходить 
на работу, чтобы не пугать 
посетителей химчистки 
(индивидуальный пред-
приниматель сам прини-
мает заказы). Более того, 
даже Новый год мужчина 
встречал отдельно от сво-
их детей, так как не хотел 
шокировать их своим ви-
дом. Наконец, бедняга при-
знался, что потерял веру во 
врачей после инцидента. 
Луховицкий суд присудил 
ему компенсацию в разме-
ре 50 тысяч рублей.

МНОГООПЫТНЫЙ НАСИЛЬНИК 
НАПАЛ НА ЮНОШУ, ПОМЕНЯВ 

ОРИЕНТАЦИЮ В ТЮРЬМЕ
Насильник с более чем 

двадцатилетним стажем 
после освобождения из 
тюрьмы переключился 
на несовершеннолетних 
мальчиков. Извраще-
нец заманил подростка 
для удовлетворения по-
хабных фантазий в свою 
квартиру в Солнцеве. Сле-
дователи столичного ГСУ 
СКР разоблачили злодея 
— несмотря на то, что тот 
отнекивался, камеры в 
его собственном жилище 
зафиксировали проис-
ходящее.

Как стало известно 
«МК», 51-летний Матвей 
(все имена изменены), 
вышедший из тюрьмы 
совсем недавно, нигде 
не работал и увлекался 
мототехникой. На крими-
нальный путь мужчина 
встал еще в 2004 году. Он 
отбыл срок за изнасило-
вания и насильственные 
действия сексуального 
характера по отношению 
к взрослым женщинам, 
но, по-видимому, прове-
денное в тюрьме время 
заставило его поменять 
ориентацию. 

С 16-летним Андреем, 
армянином по националь-
ности, Матвей познако-
мился через знакомого 
подростка. У них был об-
щий интерес к скутерам 
и мотоциклам. 5 апреля 
злодей попросил мальчика 
помочь ему с починкой тех-
ники, а когда время при-
близилось к ночи, пред-
ложил остаться у него.

— Обвиняемый взял 
себе полтора литра пива, 
а дома продолжил распи-
вать уже крепкий алкоголь. 
Он настойчиво предложил 
спиртное мальчику — бук-
вально заставил его пить, 
хотя тот изначально не хо-
тел, — рассказал старший 
следователь СО по ТиНАО 
ГСУ СК по Москве.

После выпивки разврат-
ник начал спрашивать у 

парня, кто ему больше по 
душе — мальчики или де-
вочки. Потом, несмотря на 
гетеросексуальность сво-
ей жертвы, начал приста-
вать, но, получив отпор, 
на какое-то время успо-
коился. Спать ребенка он 
оставил в зале. Однако 
спокойной ночи не вы-
шло. Пьяный и полуголый 
Матвей вторгся к Андрею, 
включил романтическое 
освещение, вцепился в ти-
нейджера и, грубо сказав, 
чтобы тот не дергался, со-
вершил свое грязное пре-
ступление. 

Связь в квартире почти 
не ловила. Парень написал 
другу, чтобы тот вызывал 
на адрес злоумышленника 
полицию, а сам, схватив 
канцелярский нож, за-
крылся в ванной.

— Оперативники при-
были на место в течение 
15–20 минут и постуча-
лись в дверь. Сначала им 
не открывали. Потерпев-
ший начал громко кричать 
и просить о помощи. Когда 
обвиняемый открыл дверь, 
его вместе с мальчиком 
забрали в отделение, — 
пояснил следователь.

Примечательно, что 
преступник отрицал свою 
вину и ссылался на то, что 
видеорегистратор в квар-
тире зафиксировал все 
так, «как было на самом 
деле». Самое забавное, 
что регистратор действи-
тельно все зафиксировал, 
и у следователей не оста-
лось никаких сомнений, 
что Матвей совершил пре-
ступление.

Как сообщили в пресс-
службе ГСУ СКР по Москве, 
по ходатайству следствия 
обвиняемому избрана 
мера пресечения в виде 
заключения под стражу. 
Кроме того, фигурант про-
веряется на причастность 
к подобным преступлени-
ям на территории Москов-
ского региона.

ШКОЛЬНИК НОСИЛ ЛИНЗЫ 
МЕСЯЦАМИ, ПОКА НЕ УЗНАЛ, 

ЧТО СЛЕПНЕТ
Банальная 

лень едва не 
лишила зре-
ния юного 
москвича. 
Парень не 
снимал од-
нодневные 
линзы в те-
чение... трех 
месяцев, что 
привело к 
воспалению и даже глаз-
ной язве.

Как стало известно «МК», 
16-летнему школьнику 
прописали линзы, когда 
он перестал видеть, что 
написано на доске в клас-
се, сидя за второй партой. 
Между очками и линзами он 
выбрал последнее, однако 
оказался не готов поддер-
живать лечебные предметы 
в надлежащем состоянии. 
Дни шли за днями, а мо-
сквич их даже не менял, не 
говоря о том, чтобы про-
мывать.

Но в какой-то момент ему 
пришлось пересмотреть 
свое отношение к гигиене. 

Однажды парень почувство-
вал резкую боль в глазах и 
вызвал «скорую помощь».

В офтальмологии Дет-
ского клинического центра 
имени Рошаля он пожало-
вался на слезоточение, бо-
язнь света, отек век и силь-
ное помутнение зрения. 
Врачи нашли язву роговицы 
в левом глазу, в правом — 
инородную субстанцию с 
ворсинками. Все это могло 
обернуться тяжелым вос-
палением и слепотой.

Через 7 дней терапии 
подростка выписали, он 
чувствует себя хорошо. 
Впереди — реабилитация 
и запрет на линзы минимум 
на полгода.

БОЛЬШЕ ВСЕХ ИЗ РОССИЯН НА ДРАГОЦЕННОСТИ 
ТРАТЯТ МОСКВИЧИ

Москва заняла пер-
вое место по покупке 
драгоценностей среди 
городов-миллионников, 
обогнав в том числе 
Санкт-Петербург. Объем 
рынка ювелирной розни-
цы Москвы и Московской 
области в минувшем году 
составил более 108 млрд 
рублей.

По данным аналитиков, 
в прошлом году москвичи 
потратили на ювелирку 
80 млрд рублей, по праву 
завоевав первое место по 
России. Расходы на драго-
ценности в 2024 году уве-
личились по сравнению с 
прошлым годом на 24%. 
На те же 24% увеличились 
и затраты жителей Мо-
сковской области, правда, 
составили они в совокуп-
ности 28,3 млрд рублей, 
что по российским мер-
кам тоже очень немало, 
третье место по стране 
(среднероссийский чек 

910 0 ру-
блей).

Сред-
ний чек на 
ювелирные 
изделия в 
столице в 
прошлом 
году соста-
вил 14 555 
рублей, по 
сравнению 
с 2023 го-
дом он под-
рос на 16%. 
Правда, это 
только второе место по 
стране, больше всех на 
ювелирные изделия тра-
тили жители Дагестана. 
Средний «ювелирный» 
чек в этой северокавказ-
ской республике — 14 820 
рублей. Жители области 
тратили меньше, чем в Мо-
скве и в Дагестане, но так-
же немало, средний чек 
покупки в прошлом году 
составлял 9902 рубля, 

это на 19% больше, чем 
годом ранее. Для срав-
нения, среднероссийский 
чек — 9100 рублей.

Аналитики объясняют 
резкое увеличение трат 
на ювелирку тем, что в 
последние годы суще-
ственно увеличился объ-
ем онлайн-продаж. В 
прошлом году доля юве-
лирных изделий выросла 
с 23,4% до 28% всего про-
данного через Интернет.

telegram:@mk_srochno
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«Мы наблюдаем очередную волну, когда 
Европа ополчилась, а глядя на некоторые лица, 
хочется сказать, окрысилась в очередной раз 
на нашу страну. Ведь до Победы в Великой 
Отечественной войне, во Второй мировой войне 
все мировые трагедии начинались с агрессив-
ных действий европейцев: и наполеоновские 
войны, и Первая мировая война, и Вторая ми-
ровая война», — сказал Сергей Лавров. Мы 
наблюдаем, с большой долей вероятности, 
план Б Дональда Трампа — делегировать войну 
с Россией Европе.

На это указывают, пока косвенно, многие 
события. Идут разговоры о выводе 10 тысяч 
американских войск из Европы. Уже поступа-
ли сообщения о выводе американских под-
разделений из Ясенки (аэропорт Жешув), где 
расположен основной перевалочный пункт по 
доставке западного вооружения на Украину. 
Главком объединенными вооруженными сила-
ми НАТО в Европе Кристофер Каволи, выступая 
в конгрессе, очень настойчиво просил амери-
канских законодателей не выводить войска.

Главком ВСУ Сырский прямо говорит, что 
Украина стала получать меньше помощи от 
США, получая поддержку преимущественно 
от европейских стран: «Поддержка партнеров, 
конечно, играет решающую роль. Особенно 
когда нам помогали Соединенные Штаты Аме-
рики. В настоящее время помощь со стороны 
Соединенных Штатов уменьшилась. И основная 
помощь идет от наших партнеров в Европе».

Евросоюз пытается принять программу 
перевооружения армий на 800 млрд евро, 

обсуждает введение «миротворцев» на Украину. 
Прибалтика и Польша укрепляют свои грани-
цы заборами, зубами дракона и собираются 
устраивать минные поля.

А Трамп, похоже, начинает понимать, что 
его идея разрулить конфликт между Россией 
и Украиной «по-быстрому» не слишком реа-
листична. Если пропустить мимо ушей его 
бесконечные эмоциональные заявления и 
посмотреть на факты, получается довольно 
скромная картина успехов. По факту Украи-
на проигнорировала договоренность о нена-
несении ударов по энергетике, под которой 
«подписались» США. По факту Трамп до сих 
пор не смог заставить Зеленского заключить 
соглашение о ресурсах. По факту США до сих 
пор выполняют обещанные предыдущей ад-
министрацией поставки вооружения и военной 
техники (да, объемы уже не те, но контракты 
исполняются). То есть Трамп не давит по полной, 
даже там, где может давить, — на Украину. Ну а 
давить на Россию, требовать от нее отказаться 
от реализации задач СВО, Трамп закономерно 
считает бесперспективным занятием (это наши 
дипломаты четко донесли до американской 
стороны). Ну а раз по-быстрому не выходит, 
логичным (и для американского электората 

подходящим) вариантом выглядит вариант 
выйти из схватки, перестать быть стороной 
конфликта, не тратить американские деньги, а 
миротворчеством заниматься «над схваткой». 
Мол, мы стараемся — но вы же видите, какие 
они упертые. Вот и российско-американские 
встречи, кстати, куда активнее идут по линии 
налаживания отношений между странами, чем 
по линии урегулирования конфликта.

Тем более что Трампу и без Украины есть 
чем заняться, а занятая войной Европа вы-
годна США.

Пусть и не в нынешней конфигурации, но 
всё это, похоже, надолго. Не зря официальный 
представитель МИД России Мария Захарова 
заявляет: «Хотели бы напомнить, что любое 
иностранное военное присутствие на Украине 
независимо от флага, вывесок, декларируемых 
мандатов будет рассматриваться Российской 
Федерацией как угроза безопасности нашей 
стране и несет риск прямого боестолкновения 
участников подобных так называемых миссий 
от отдельных членов НАТО, а значит, и всего 
альянса, с нашей страной».

Эскалация конфликта теперь происходит 
не с «коллективным Западом», а конкретно с 
Евросоюзом.

В Госдуме заслушали отчет 
о работе Банка России 
за прошлый год
Председатель ЦБ РФ Эльвира На-
биуллина 9 апреля представила на 
суд депутатов годовой отчет о работе 
регулятора за 2024 год. Депутаты 
встретили его с напряженным ожида-
нием, ведь общего мнения у парла-
ментариев о работе Банка России 
не сложилось. В Госдуме регулярно 
раздается критика в адрес ЦБ РФ и 
его руководителя в связи с высокой 
ключевой ставкой, которая мешает 
кредитованию, и двузначной инфля-
цией, рост которой никак не удается 
остановить. Главные темы выступле-
ния главы ЦБ РФ и ее ответы депута-
там — в материале «МК».

Предваряя возможные вопросы со сто-
роны парламентариев о воздействиях тариф-
ных инициатив президента США Дональда 
Трампа, который на прошлой неделе ввел 
пошлины на ввоз товаров из 185 стран мира, 
Набиуллина заявила о тектонических сдвигах 
в мировой торговле. «Они разворачиваются 
у нас на глазах, и пока очень сложно судить о 
том, куда они приведут мировую экономику 
и как отразятся на России», — отметила она. 
В целом же в 2024 году наша экономика и ее 
финансовая система продолжили активно 
развиваться. Шла масштабная структурная 
перестройка, которая привела к существен-
ному расширению производственных воз-
можностей. Однако предложение товаров, 
несмотря на это, не успевало за спросом, 
что тут же отразилось на ценах. В 2025 году 
в отечественной экономике сохранится поло-
жительная динамика, но она будет скромнее. 
«И наш прогноз, и прогноз правительства 
предполагают, что в этом году рост эконо-
мики продолжится, пусть и более умеренным 
темпом», — сообщила глава регулятора. По 
оценкам Центробанка, в 2025 году рост ВВП 
России не превысит 1–2%, что заметно ниже 
показателя 2024 года — 4,1%.

Предвидела Набиуллина и возможную 
критику со стороны депутатов, отметив, что 
опасения относительно негативного влияния 
высокой ключевой ставки (а с октября прошло-
го года она находится на уровне 21%) не оправ-
дались. Жесткая денежно-кредитная политика 
выполняет свою задачу: она поддерживает 

покупательную способность россиян и соз-
дает условия для развития страны в целом, 
а также защищает устойчивость рубля через 
поддержание «ценовой стабильности». Но 
депутатов все равно интересовало, когда же 
начнется снижение ключевой ставки. На эту 
тему глава Центробанка рассуждала очень 
сдержанно. Быстрый рост цен стал главной 
угрозой росту доходов россиян, а регулятор 
сделал вывод из парадоксальных явлений 
прошлого года. «Депутаты, конечно, спраши-
вали нас, когда мы сможем перейти к сниже-
нию, — отметила Набиуллина. — Могу сказать, 
что мы будем подходить к этому аккуратно, 
осторожно, в том числе помня о том, что в 
прошлом году, после замедления в начале 
года, инфляция подняла голову вновь, и нам 
нужно убедиться, что нынешнее замедление 
темпа роста цен устойчиво». 

Много внимания в отчете Центробанка 
было посвящено мерам борьбы с мошенниче-
ством. Регулятор, в частности, поддерживает 

введение уголовной ответственности для 
дропперов (граждан, предоставляющих 
свои банковские карты преступникам для 
проведения переводов или обналичивания 
похищенных средств за вознаграждение. — 
«МК»). В последнее время в «дропперскую 
деятельность» вовлекают молодых людей, 
поэтому нужно активнее вести просветитель-
ную работу среди молодежи. Председатель 
Госдумы Вячеслав Володин сразу поручил 
депутатам в ближайшие месяцы разработать 
соответствующий законопроект. 

Глава ЦБ РФ отметила, что нижняя па-
лата парламента в короткие сроки приняла 
ряд законопроектов по борьбе с мошенни-
ками, в том числе о сервисе «второй руки», 
который призван помочь пожилым людям. 
С большим энтузиазмом граждане пользу-
ются правом установления самозапретов на 
кредиты, это еще одна инициатива, которая 
была реализована в сотрудничестве Госду-
мы и Центробанка. А вместе с Минцифры 
регулятор создает единую национальную 
антифрод-платформу.

Зашла речь и о нарушениях, которые 
связаны с работой всей финансовой систе-
мы. «Надо перекрывать кислород черным 
кредиторам, потому что при ужесточении 
правил для микрофинансовых организаций 
люди могут чаще прибегать к их услугам», — 
подчеркнула Набиуллина. В работу легальных 
кредиторов также нужно внести изменения. 
В частности, необходимо разорвать цепочки 
микрозаймов, загоняющих людей в «долговую 
спираль», когда следующий кредит берется 
на погашение предыдущего. «Поэтому пред-
лагаем три связанных изменения: принцип 
«один дорогостоящий заем в одни руки», трех-
дневный период охлаждения между займами 
и снижение переплаты до 100% (для МФО)», 
— заявила глава ЦБ РФ.

Говоря об ипотечном рынке, Набиуллина 
признала, что пока на нем сохраняются схемы 
с низкими ставками, которые вроде бы при-
влекательны, но в конечном итоге приводят к 
завышению стоимости квартиры. Банк России 
намерен свести их к нулю.

В рамках борьбы с мисселингом (навя-
занными дополнительными услугами. — «МК») 
ЦБ РФ поддерживает обязательную аудио- и 
видеофиксацию разговоров клиентов с работ-
никами банков. Если произошла недобросо-
вестная продажа, то гражданин должен иметь 
возможность защитить свои права, предъявив 
доказательства. Регулятор предлагает начать 
с аудиофиксации разговоров. «Это менее за-
тратный для банков способ, а видеофиксацию 
можно отложить на следующий этап», — по-
яснила председатель ЦБ РФ, добавив, что это 
предложение будет обсуждаться с Комитетом 
Госдумы по финансовому рынку.

Наталия ТРУШИНА.
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К такому вердикту Верховный 
суд (ВС) сподвигла история по-
жилой москвички, которая в бу-
мажном виде просила назначить 

региональную социальную доплату к своей 
пенсии. Ей отказали под тем предлогом, что 
якобы услуга предоставляется только по за-
просу, поданному в электронном формате, 
— через Госуслуги. Причем отказали после-
довательно в трех инстанциях. 

ВС же, рассмотрев нюансы дела, обви-
нил чиновников в излишнем формализме и 
подчеркнул, что ни один законодательный акт 
в стране не предусматривает обязанности 
граждан регистрироваться на едином порта-
ле государственных и муниципальных услуг. 
То есть бумажное заявление обязаны были 
принять. В конечном итоге истица получила 
полагающуюся ей социальную доплату…

Казалось бы, в наш век тотальной циф-
ровизации всякие рукотворные письмена 
ушли в далекое прошлое. За последнее 
десятилетие Россия сильно изменилась в 
технологическом плане. По данным Росста-
та, 8 из 10 жителей используют Интернет в 
повседневной жизни, а 50% получают го-
суслуги в Сети. 

Так в чем же проблема? Зачем идти в 
МФЦ или в какую-то другую госструктуру с 
письменным заявлением? В реальной жизни 
все не так просто. Вот истории из читатель-
ской почты «МК», их рассказывают пожилые 
граждане, которые далеко не всегда с ком-
пьютером на «ты». 

«Принес письменное заявление — его не 
принимают. Говорят: «Пишите в электронном 
виде» — делится И.Гвоздев из Подмосковья. 
— Дали компьютер, а он не работает, завис. 
Мне сказали, что нужно снова записаться в 
электронную очередь, тогда мне поможет 
специально обученный оператор. Через пол-
часа он подошел, но то ли не хотел помогать, 
то ли квалификация не позволяла, в общей 
сложности на электронное заявление ушло 
больше трех часов».

А вот рассказ другой нашей читательни-
цы. Она в МФЦ принесла документы, которые 
в электронном формате было необходимо 
прикрепить к ее заявлению. «А я не умею этого 
делать. Промаялась, пока какая-то добрая 
сотрудница не помогла… Почему, как раньше, 
не принимают письменные заявления?»

Профессор Финансового университета 
при Правительстве РФ Александр Сафонов 
считает текущее данное определение Вер-
ховного суда весьма важным моментом во 
взаимоотношениях граждан с различными 
органами власти. 

— Этот вердикт обязателен к испол-
нению государственными структурами 
только в отношении пенсионеров?

— Нет, он касается всех граждан России, 
— поясняет профессор. — Не у всех жите-
лей есть возможность электронного доку-
ментооборота, не все умеют пользоваться 
Госуслугами, и компьютеры имеются не в 
каждом домохозяйстве, ведь материальное 
положение у разных групп населения сильно 
отличается. Вот почему характер обращения 
с государственными органами власти должен 
предусматривать разные форматы. Об этом 
говорит и Закон «О работе с обращениями 
граждан».

Верховный суд встает на сторону росси-
ян, подчеркивает, что мы имеем возможность 
реализовывать свои права в той форме, ко-
торая нам наиболее удобна. 

— Но раз закон на стороне граждан, 
почему чиновникам потребовалось дово-
дить дело до Верховного суда?

— Понятно, что некоторые сотрудники 
госструктур, чтобы не регистрировать вхо-
дящую и исходящую почту или ссылаясь на 
какие-то другие обстоятельства, «перево-
дят стрелки» на электронный формат. Так 
им удобнее... Однако ВС еще раз, и уже на 
самом высоком уровне, подчеркнул: пись-
менные обращения действуют наравне с 
электронными.

— Его решение обязательно к испол-
нению во всех государственных структу-
рах? А если все-таки клиенту откажут? 

— Он должен обратиться в суд, и эта ин-
станция, ссылаясь на определение Верхов-
ного суда, займет его сторону. Когда у нас 
будут полная компьютеризация и всеобщая 
компьютерная грамотность, само собой, уйдут 
в прошлое и письменные заявления. Пока этот 
счастливый миг еще не наступил, граждане 
не должны от этого страдать.

Владимир ЧУПРИН.

ДИАГНОЗ: ЖЕНАТ
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Песню Укупника про «съетый 
паспорт» не сделали гимном, 
зато идею «реестра женатиков» 
точно вздернут на стяг.

Анфиса Чехова, которая теперь тоже в 
политику подалась, решила, что слово «брак» 
необходимо срочно заменить на другое. «Как 
вы яхту назовете, так она и поплывет», — 
обозначила проблему экс-теледива, а ныне 
депутат. Фактически заново придумала анек-
дот про хорошее дело, которое браком не 
назовут. Вот что случается, когда дамочка, 
которой много лет удавалось вести передачи 
о сексе и отношениях без грамма пошлости, 
попадает в Госдуму.

Нина Останина носится с идеей семье-
ведения для школьников и одновременно 
возглавляет думский «семейный» комитет. Тот 
самый, который недавно обсуждал законо-
проект о запрете пропаганды многоженства 
в России. Останина пожаловалась, что из-за 
«тех, кто с пятью женами живут» на нее, главу 
комитета, много «чернухи вылилось» в соц-
сетях. Вывод же оказался шикарным: дабы 
не нарушать ни Конституцию, ни традиции, 
многоженцам просто-напросто не надо офи-
циально заключать брак! Значит, с первой 
женой расписываться, а с другими совершать 
таинство по религиозному обряду. Вуаля!

Законопроект получил положительные 
отзывы из Калужской, Воронежской и ряда 
других областей, а также из Хабаровского 
края, но все-таки «зеленой карточки» пока 
не дождался. Представитель Минюста за-
метно мялся, вчитываясь в текст инициативы. 

В Минцифры прямо сообщили, что не одо-
бряют запрет на пропаганду многоженства 
— мол, явного вреда обществу она не несет, 
ну и чего суетиться? 

Еще одна актуальная тема — поддерж-
ка семейных ценностей рублем. Например, 
«оживили» проект закона о выплатах за долгий 
брак. Долго обсуждали: что считать «долгим»? 
Может, 35 лет непрерывного супружества? 
Или 25 — серебряная свадьба все-таки? Но 
тоже пока не приняли: оказалось, что в про-
екте «не прописаны последствия». «Какие 
такие последствия, люди будут просто очень 
рады получению денег», — загалдели дамы-
парламентарии. «Вот именно, нет расчета, 
сколько средств для этого потребуется», — 
смущенно сказал эксперт. Правда, это на-
зывается «финансово-экономическими обо-
снованиями» (и входит в пакет законопроекта 
при внесении), а вовсе не «последствиями». 

Ну да ладно — не о юридической грамотности 
речь, а о семейных ценностях!  

Денежные выплаты ради демографии 
— жгучая тема, особенно после того, как в 
регионах появились «выплаты беременным 
школьницам». Единовременные матпособия 
для матерей-нимфеток уже ввели в Орловской 
и Брянской областях, а также в Кузбассе. На 
федеральном уровне до этого пока не до-
шло — спорят. Депутат Буцкая — за: «сотни 
девушек нуждаются в помощи». Моралист 
Милонов — против: «Надо (правильно) рас-
ставить акценты и интонации».

Беременные студентки — более спокой-
ная тема, и выплаты для «мам с факультетов», 
университетские садики, а также их пере-
вод с платного отделения на бюджет обсуж-
дают несколько лет. Из новенького: давать 
квартиры родителям-студентам, предостав-
лять социальные льготы. «Да почему только 

студенткам?» — спросили депутаты одной 
из фракций. И широким жестом предложили 
освободить всех мам страны от НДФЛ.  

Хочется с интонацией застенчивого эконо-
мического эксперта спросить: «А последствия?» 
Причем не только финансово-экономические, 
но и человеческие. Зайдите в мужские и жен-
ские паблики, там только и кричат о новом 
неравенстве. И, очевидно, к инсинуациям про 
«бабосуды» прибавятся «бабозарплаты». 

А еще хочется предложить депутатам 
перечитать Налоговый кодекс РФ. Глядишь, 
узнают много нового. Например, что нало-
говый вычет «на детей» у нас в стране и так 
существует. Точнее, возможность уменьшить 
налогооблагаемую базу. На первого ребен-
ка — на 1400 рублей в месяц, на второго — 
вдвое больше. Правила просты: родитель 
платит НДФЛ и его общий заработок за год 
не превышает 450 тысяч рублей (да, негусто, 
но социальные льготы вообще-то не для за-
житочных придуманы). Так что все тут с под-
держкой родителей рублем нормально... ну 
или хотя бы не безнадежно.

И все это, заметим, только в стенах Госу-
дарственной думы творится. Если же в целом 
о пабликах-мессенджерах говорить — а нынче 
общественная жизнь бьет ключом и проте-
кает именно там, — большинство семейно-
демографических инициатив депутатов об-
суждают в непарламентских выражениях. 
Если пригладить, то выйдет «оставьте, все 
пустопорожнее». Особенно «рвет» коммен-
таторов из-за идей народных избранников о 
«беременных школьницах» и «брачном рее-
стре». Хотя, справедливости ради, можно 
отметить, что «реестр алиментщиков» Сеть 
одобрила. Шутка ли — 252 миллиона рублей 
долгов в стране по алиментам. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ВЕРДИКТ

США выходят из 
логистического центра 
в Жешуве, через 
который доставлялась 
большая часть 
военной помощи ВСУ. 
Теперь главные там 
европейцы.

ЗЛОБА ДНЯ

УЛЫБАЮЩАЯСЯ АМЕРИКА, 
ОКРЫСИВШАЯСЯ ЕВРОПА
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В ЗАБАЙКАЛЬЕ ПОМОГАЮТ ТУШИТЬ ЛЕСНЫЕ ПОЖАРЫ
«В Забайкальский край 
направлена еще одна до-
полнительная группиров-
ка порядка 250 пожарных 
из соседних регионов 
для того, чтобы площадь 
пожаров не увеличива-
лась в крае», — 
сообщает «МК в Чите». 
«Пожароопасный сезон в 
Забайкальском крае на-
чался намного раньше. Мы 

оценили обстановку и при-
няли решение об увеличе-
нии группировки пожарных, 
которая выдвигается сюда. 
В совокупности речь идет 
о 250 человек, которые 
прибудут и будут помогать 
Забайкалью заниматься 
тушением пожаров. Прогно-
зы, которые дают синопти-
ки, и обстановка, связанная 
с осадками, неблагополуч-

ные, нам нужно работать, 
чтобы площадь пожаров 
не разрасталась», — со-
общил министр природных 
ресурсов и экологии России 
Александр Козлов. Допол-
нительные силы прибудут в 
Забайкалье из соседних ре-
гионов — Бурятии, Якутии, 
Амурской области, и будут 
работать, пока ситуация не 
стабилизируется. 

В России может появиться 
72 отечественных сорта 
орхидей. Об этом сообщили 
в ходе открытия первого рос-
сийского промышленного 
производства этих экзотиче-
ских цветов в Ярославской 
области. Как заявил губер-
натор Ярославской области 
Михаил Евраев, ежегодно в 
стране продается 10 милли-
онов орхидей: «Теперь наш 
регион сможет обеспечивать 

треть этой потребности. А к 
2027 году — 50%». Выращи-
вать отечественную экзотику 
будут на базе тепличного 
комплекса в деревне Дубки, 
из собственного посадочно-
го материала. Кроме того, 
сейчас селекционеры про-
водят испытания 72 сортов 
русской орхидеи: самые 
лучшие смогут попасть в 
госреестр и стать первыми 
русскими орхидеями. 

Такие данные по итогам 
первых двух месяцев 
2025 года обнародовало 
Федеральное казначей-
ство РФ. Консолидиро-
ванный бюджет включает в 
себя бюджеты всех уровней 
в России. Примечательно, 
что еще в январе 

показатель составлял 
лишь 720 млрд рублей, а 
в феврале резко вырос. 
Годом ранее дефицит за 
январь–февраль был почти 
в десять раз меньше — 412 
млрд рублей. Вместе с тем 
в январе–феврале 2023-го 
дефицит консолидирован-

ного бюджета превышал 
6 трлн рублей. В Минфи-
не признают отставание 
нефтегазовых доходов от 
плана в последний месяц, 
но подчеркивают, что теку-
щий результат не повлияет 
на исполнение целевых 
параметров бюджета.

составляет дефицит 
консолидированного бюджета России3,805 трлн руб.

ЦИФРА

Ежегодный фестиваль 
воздушных шаров про-
шел в Индонезии. Ме-
роприятие проводится с 
1950 года и приурочено 
к окончанию поста. В это 
время в небо взмывают 
тысячи шаров, сделан-
ные чаще всего из пере-
работанной бумаги и 
наполненные горячим 
воздухом, который по-
лучают с помощью сжи-
гания скорлупы кокосов 
в специальной печи. На 
создание одного такого 
шара уходит от двух не-
дель до месяца. Обычно 
они поднимаются в воз-
дух на 75–100 метров. 
Владельцы шаров и зри-
тели собираются на ме-
сте проведения фестива-
ля еще затемно, а шары 
поднимаются в небо с 
первыми лучами рассве-
та. Шары украшены за-
тейливыми рисунками и 
узорами в национальном 
стиле, поэтому создают 
причудливую картину в 
небесах.

ПОД ЯРОСЛАВЛЕМ ВЫВОДЯТ РУССКУЮ ОРХИДЕЮ

БЕДА

В РАЗРУШЕНИИ ЖИЛОГО ДОМА В НОВОПОЛТАВКЕ ЗАПОДОЗРИЛИ ВСУ
Прокуратура Запорож-
ской области проводит 
проверку по факту об-
рушения дома и гибели 
людей. В селе Новополтав-
ка Черниговского муници-
пального округа произошло 
обрушение части жилого 
дома. В двух рухнувших 
подъездах двухэтажного 
дома шесть квартир были 
полностью уничтожены, еще 
две получили повреждения. 
Из-под завалов уже из-
влечены тела двух девочек 
9 и 13 лет. Их мать потеряла 

ногу, а глава семейства по-
пал в больницу с травмами 
средней степени тяжести. 
Еще две женщины получили 
травмы конечностей. Всех 
пострадавших госпитализи-

ровали в городскую больни-
цу Бердянска. Оставшихся 
жильцов эвакуировали, дом 
будут расселять. Запорож-
ское агентство новостей со 
ссылкой на главу Чернигов-
ского муниципального окру-
га Запорожской области 
Илону Щипенко сообщило, 
что минувшей ночью украин-
ские вооруженные силы на-
несли удар по гражданскому 
объекту — жилому дому в 
Новополтавке». Коммен-
тариев других ведомств к 
данному моменту нет.
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Основатель Директорской 
ложи театров, объединивший 
вокруг себя тысячи талантливых 
представителей культуры, 
10 апреля отмечает юбилей. Этот 
праздник Лев Ильич проведет в 
огромной дружеской компании в 
известном московском ресторане. 
Ну а «МК» пообщался с именинником 
накануне и узнал, как же пройдет 
этот праздник и что он загадает на 
день рождения.

— Лев Ильич, 75 лет — это серьезная 
дата. Как ваше настроение, ощущение?

— Я скорее ощущаю не саму дату, а инте-
рес к жизни еще на много лет. Буду отмечать, 
но я соберу людей не для того, чтобы чество-
вать себя и самоутверждаться. Просто люди 
уходят, и захотелось всех увидеть. Например, 
на моем юбилее будет присутствовать вдова 
моего близкого друга Бориса Грачевского, 
вдова моего близкого друга композитора 
Михаила Глуза, вдова моего друга — поэта 
Валерия Краснопольского и многие другие. 
Я их пригласил символично, как память о том, 
что на прошлом юбилее мои друзья были. Но, 
к сожалению, пандемия их забрала. 

— А кто еще к вам приедет?
— Это юбилей, который я отпраздную 

среди друзей. Половину жизни я работал в 
сфере строительства, а половину — в сфере 
культуры. Возглавляю Столичный Цех Деяте-
лей Культуры, там более 500 тысяч участников. 
Мой проект — Директорская ложа театров 

Москвы — там собраны лучшие проекты в 
области культуры. На моем празднике будет 
более 250 человек, с кем я иду по жизни: дру-
зья, близкие, коллеги по институту, работе, 
культурным направлениям. В общем, гости 
из разных областей. Будут поздравления от 
восьми театров, Цирка на Цветном бульваре 
и поздравления от Центра Эммануила Витор-
гана, Елены Воробей и других.

— Подарки уже заказали?
— Меня, кстати, все спрашивали, что по-

дарить, но для меня первый и самый главный 
подарок — улыбка и личное присутствие. Все 
знают, что я люблю исторические ценности, 
артефакты. На одном из предыдущих празд-
ников мне вручили интересную музыкальную 
машину — что-то среднее между шарманкой 
и клавесином. Такая очень интересная музы-
кальная шкатулка, которая заняла почетное 
место в моем доме. 

— Наверняка не обойдется без име-
нинного торта. Что загадаете, когда будете 
задувать свечи?

— Загадаю, чтобы сохранить всех друзей 
на долгое время. Ну и, конечно, здоровья род-
ственникам, ведь дороже семьи ничего нет. 

— Кстати, а как вы поддерживаете 
свое здоровье и свою активность?

— Все просто. Это утренняя гимнастика, 
бассейн и личная активность. Я люблю бывать 
везде, где интересно, — на всех важных меро-
приятиях, выставках, на премьерах в театрах. 
Интерес к жизни — это самое главное...

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ЛЕВ ЛАНЦМАН: «ИНТЕРЕС К ЖИЗНИ — ЭТО САМОЕ ГЛАВНОЕ»
Директор столичного цеха деятелей культуры празднует 75 лет

ЮБИЛЕЙ



Незабвенный Виктор Черно-
мырдин как-то высказался об оче-
редных экономических неурядицах 
в России: «Не было такого никогда. 
И вот опять!». Похожая ситуация вы-
растает на глазах на мировом не-
фтяном рынке. Котировки пикируют 
вниз. Что, к сожалению, происходит 
далеко не в первый раз за последние 
пятьдесят лет. К вечеру 2 апреля цена 
фьючерсных контрактов на эталон-
ную североморскую марку нефти 
Brent на лондонской бирже ICE Future 
достигала $75 за баррель. Но уже 
3 апреля началось резкое падение 
котировок. 4 апреля пробито дно в 
$65/барр., 9 апреля — $61. То есть за 
неполную биржевую неделю нефть 
потеряла 17%. И, вероятно, потери 
будут нарастать.

С основной российской маркой 
все еще хуже, так как в январе после 
последней серии американских не-
фтяных санкций дисконт между Brent 
и основным российским сортом Urals 
увеличился до $12–15 за бочку. В 
результате в январе, по данным Ми-
нэкономразвития, средняя цена экс-
портных поставок составила $67,66 
за баррель. В феврале было $61,69. В 
марте — $58,99. Что уже меньше вве-
денного Западом потолка цен в $60 
за баррель. В первые дни апреля, по 
расчетам аналитиков рынка, Urals 
котируется в коридоре $50–52.

В итоге, несмотря на то что цено-
вую ситуацию смягчает более низкий 
дисконт на дальневосточный сорт 
ESPO ($8 за баррель) — а он обе-
спечивает до четверти экспорта, — 
нефтегазовые доходы федерального 
бюджета в I квартале упали, по дан-
ным Минфина, на 10% по сравнению 
с прошлым годом. Март к марту — 
минус 17%. При этом они были бы 
еще меньше, если бы не поступление 
в марте налога на добавленный доход 
(НДД) за IV квартал 2024-го — более 
487,1 млрд руб. Что увеличило низкие 
февральские показатели на 40%. В 
апреле НДД изымут уже за неудач-
ный I квартал этого года. А так как 
цена на нефть пока падает, Минфи-
ну, согласно бюджетному правилу 
($60 за баррель — цена отсечения 
доходов), пришлось с 7 апреля на-
чать продавать валюту из Фонда на-
ционального благосостояния (ФНБ). 
В апреле на 35 млрд руб., а в мае, 
видимо, на более значительную сум-
му. В целом же, по ряду подсчетов, 
снижение средней по году цены на 
Urals на $10 за баррель увеличивает 
дефицит бюджета на 0,8% ВВП. Это 
означает, что запланированный на 
этот год дефицит в 0,5% ВВП будет 
значительно перекрыт.

Таким образом, Urals в $50 за 
бочку (а тем более еще ниже) нам 
категорически не нужна. 

Виноватым в падении нефтецен 
большинство экспертов считают пре-
зидента США Дональда Трампа, кото-
рый 2 апреля ввел «зеркальные» вво-
зные пошлины на товары из 185 стран 
в диапазоне от 10% до 49%. Соот-
ветственно, крупнейших торговых 
партнеров наказали серьезнее. ЕС 
получил 20%, Китай — 34%, Вьетнам 
— 46%, Индия — 26%. Ставки боль-
шинства увеличенных импортных 
тарифов в администрации Трампа 

подсчитали по простому принципу: 
половина от торгового дефицита 
США со страной X, поделенного на 
общий импорт Штатов из этой стра-
ны. Правда, Китай Трамп обвинил в 
торговых барьерах в 67% от тамо-
женной стоимости, приплюсовав к 
ним не только собственно пошлины, 
но и искусственный, по его мнению, 
курс юаня.

К тому же апрельские ставки 
тарифов надо прибавлять к преж-
ним. Например, в случае с Китаем на 
большую часть поставляемых в США 
из Поднебесной товаров, стоимость 
которых в 2024 году превысила 
$460 млрд, с 9 апреля ввозные по-
шлины составят 54%, так как с фев-
раля установлены 20-процентные 
барьеры. Пока «двадцатка» остав-
лена в отношении китайских меди, 
полупроводников и фармацевтики 
(это еще около $50 млрд). 

Ряд торговых партнеров США 
впали в панику и обязались обнулить 
свои пошлины. 2 апреля в США также 
введены 25-процентные пошлины 
на все импортные автомобили и 
запчасти к ним. Неудивительно, что 
мировые рынки штормит в ожидании 
глобальной рецессии. 

На нефтяном рынке поэтому по-
беждают «медведи» из-за падения 
спроса. Тем более что в США рас-
тет добыча. Месяц назад установ-
лен рекорд — 13,5 млрд баррелей 
в сутки. Правда, Штаты являются 
нетто-импортером сырой нефти — 
вывозят около 3,3 млн барр./сут., 
а ввозят 6 млн.

Однако на самом деле в послед-
нем падении нефтяных котировок 
виновата прежде всего сама ОПЕК+. 
Восемь стран — участниц соглаше-
ния ОПЕК+: Россия, Саудовская Ара-
вия, Ирак, ОАЭ, Кувейт, Казахстан, 
Алжир и Оман — на экстренном 

совещании 3 апреля подтвердили 
курс на увеличение добычи начиная 
с 1 апреля. Хотя накануне ряд ана-
литиков рынка предупреждали, что 
отказываться от части доброволь-
ных дополнительных сокращений 
добычи, обозначенных 30 ноября 
2023 года в Вене в размере 2,2 млн 
барр./сут., преждевременно. И дело 
не только в относительно невысоких 
ценах на нефть в марте этого года, 
но и в существенных нарушениях до-
говоренностей о снижении добычи. 
Считалось, что в 2023–2024 годах 
среди нарушителей были замечены 
Россия, Казахстан и Ирак. Наша стра-
на пыталась летом прошлого года 
как-то сократить излишние поставки. 
Однако секретариат ОПЕК в конце 
марта опубликовал обновленный 
график компенсаций сверхдобычи, в 
котором указано, что полностью все 
добровольные ограничения добычи 
выполнял только Алжир. В этом до-
кументе предписывалось компен-
сировать недосокращение добычи 
до сентября 2026 года в размере 
4,203 млн барр./сут. В частности в 
этом апреле — 249 тыс. баррелей. 

О каком увеличении добычи 
ведущими членами ОПЕК+ можно 
тогда говорить? Однако «Восьмер-
ка» все же решилась ускорить сня-
тие ограничений в добыче нефти и 
увеличить добычу с мая на 411 тыс. 
баррелей в сутки, что эквивалент-
но трем ежемесячным надбавкам. 
Правда, в апреле темпы роста до-
бычи уменьшили с ранее запланиро-
ванных 138 тыс. барр./сут., до 88 тыс. 
Согласно новому плану объем про-
изводства нефти в России в мае со-
ставит 9,083 млн барр./сут., в Сау-
довской Аравии — 9,2 млн барр./сут. 
К сентябрю 2026 года российская 
квота может достичь 9,949 млн барр./
сут. Для сравнения, в 2016 году, когда 

Россия впервые в рамках ОПЕК+ на-
чала сокращать добычу, ее объем 
составлял 10,7 млн барр./сут.

В пресс-релизе «Восьмерка» 
объясняет свой увеличительный 
курс «улучшением фундаментальных 
рыночных факторов и позитивным 
прогнозом рынка». И это сказано на 
следующий день после объявления 
Трампом «освободительного указа», 
когда все рынки уже штормило.

Казалось, остальные члены 
ОПЕК+ должны были бы придержать 
наступательный пыл «Восьмерки». 
Но нет. На заседании министерского 
мониторингового комитета 5 апре-
ля, проведенного вице-премьером 
Александром Новаком, согласно за-
явлению российского правительства 
были высоко оценены доброволь-
ные корректировки добычи группой 
восьми стран ОПЕК+ в поддержку 
стабильности рынка. Одобрили и 
рост добычи в мае на 411 тыс. барр./
сут. Впрочем, «Восьмерку» обяза-
ли также предоставить еще раз об-
новленный опережающий график 
компенсаций перепроизводства 
нефти к 15 апреля. Видимо, мини-
стры нефти ОПЕК+ все-таки готовы 
и притормозить увеличение добычи, 
например в июне. Вероятно, дис-
куссии на эту тему состоятся 5 мая 
на совещании «группы восьми» и 
28 мая на заседании мониторинго-
вого комитета ОПЕК+. 

Резоны «группы восьми», в прин-
ципе, понятны. Начиная с 5 сентября 
2022 года, после того как восста-
новили пандемийный сброс произ-
водства (в 2020-м добыча в рамках 
ОПЕК+ и G20 снижалась в целом 
на 25–20 млн барр./сут.), и по 2024-й 
производство нефти в рамках, обяза-
тельных для всех участников ОПЕК+ 
(кроме Ливии, Ирана и Венесуэлы) и 
добровольных обязательств «группы 
восьми», добыча была уменьшена 
почти на 7,5 млн барр./сут.

Цены эти кардинальные шаги 
стабилизировали, но при этом ОПЕК+ 
терял свои старые ниши на рынке, ко-
торые занимали страны — не члены 
альянса, прежде всего США, Канада 
и в последнее время Гайана. Сейчас 
доля ОПЕК+ не превышает 43% от 
общемировой добычи и продолжает 
снижаться. Поэтому недовольные 
сложившейся ситуацией объединен-
ные в альянс производители нефти 
и пытаются остановить экспансию 
американцев. 

Другой вопрос, насколько эф-
фективным окажется ответный удар 
«группы восьми». Не случайно ОПЕК+ 
несколько раз с 1 октября 2024 года 
переносил старт роста добычи, опа-
саясь дальнейшего падения цен. 
Цены на уровне $60 за баррель Brent 
и ниже приведут к бюджетным де-
фицитам во всех странах альянса. В 
этом случае ОПЕК+ придется пойти 
на попятную. Впрочем, в силе оста-
ются прогнозы о возврате котировок 
в район $70 за баррель. Но если США 
и Израиль начнут войну против Ира-
на, то цены побьют все предыдущие 
рекорды.

СЕГО ДНЯ
Константин СМИРНОВ, экономический обозреватель
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— Чем вызвано такое подорожание 
тарифа в Москве и регионах? 

— Больше всего на стоимости такси от-
ражается ее формирование в периоды по-
вышенного спроса. Как только в Москве и во 
многих городах центральной России случа-
ется ураганный ветер или дождь, и цена на 
такси вырастает в разы! В столице не хватает 
профессионального такси, а «самозанятые» 
водители на своих машинах, которые могли 
бы выйти на маршруты, не могут этого сделать 
из-за правил нового закона о легковом такси 
из-за формальных требований. 

В Москве альтернатива такси есть, это 
развитая система общественного транс-
порта, а вот в регионах дело обстоит иначе. 
Необходимо следовать стратегии транс-
портного развития, иначе жители отдаленных 
поселков, расположенных на периферии, 
не могут добраться до столицы субъекта 
или даже райцентров, да и внутри малых 
городов тоже.  И во многом решение этой 
проблемы в регионах России обеспечивают 
именно «самозанятые» водители на личном 
транспорте, работающие с официальными 
службами заказа такси.

— В чем проблема с самозанятыми?

— Федеральный закон № 580, действу-
ющий уже больше года, написан для москов-
ской арендной модели такси, когда водитель  
арендует транспортное средство у таксо-
парка. В регионах другая структура рынка. 
Таксопарков практически нет. На 95–100% 
услуга перевозки оказывается частными во-
дителями с личными автомобилями, то есть 
самозанятыми. Однако закон распространя-
ется только на профессиональное такси, и за 
бортом регулирования остались более 2,5 
миллиона «частников» (в то время как число 
водителей, связанных с таксопарками, не 
превышает 700 тыс. человек), для которых 
услуга по перевозке не является постоянной 
профессиональной деятельностью и которые 
используют личный автомобиль.

Услуга такси в Москве и услуга водите-
лей на личном транспорте в регионах — как 
в разных государствах. Это принципиально 
разные экономические модели. Они обуслов-
лены разным уровнем жизни, плотностью 
населения, бюджетной обеспеченностью, 
состоянием общественного транспорта, 
инфраструктуры. 

И первый камень преткновения — обяза-
тельный предрейсовый медосмотр. 

— А что с медосмотром не так?
— Сначала я как самозанятый должен 

доехать до пункта медосмотра. Только 244 
из 1112 городов России имеют пункты пред-
рейсовых осмотров, и в этих городах их крайне 
мало, при этом в других городах ближайший 
пункт находится в среднем в 81 км. В городах, 
где пункты предрейсовых медосмотров суще-
ствуют, водители должны простоять в очереди 
15–20 дней и при этом ничего не зарабатывать. 
Да, существует возможность удаленного пред-
рейсового и послерейсового медосмотра. Но 
мы посчитали, в нашей Курганской области, 
чтобы ввести онлайн-осмотр, нужно эти анти-
вандальные терминалы в количестве мини-
мум 194 штук купить, установить, арендовать 
площади: на АЗС это составит в первый год 
201 млн руб., а в торговых площадях порядка 
155 млн рублей. Прибавить ежегодное обслу-
живание более 70 млн рублей. Это четверть 
годового бюджета среднего российского 
города, в Курганской области — второго по 
величине Шадринска. Кто это потянет? И кто 
будет за это платить? Граждане!

С техосмотрами ситуация в регионах 
еще хуже. В некоторых субъектах федерации 
минтрансы прямо запрещают использование 
автомобиля, включенного в реестр такси, 
без ежедневного прохождения техосмотра. 
Соответственно, до пункта техосмотра за не-
сколько десятков или сот километров самоза-
нятый должен отвезти машину на эвакуаторе 
и только потом сесть за руль. Установить 
автономное оборудование для дистанцион-
ного оборудования по стоимости — сравнимо 
с медосмотром. 

Но это еще не все. Для прохождения 
техосмотра потенциальный таксист должен 
перекрасить личный автомобиль в установ-
ленный субъектом цвет. Обычно — желтый. 
Наклеить по периметру шашечный пояс и 
поставить фонарь на крышу. Выписать сам 
себе бумажный путевой лист зачем-то.

В 2024 году начались активные рейды 
МВД на наличие медицинских и технических 
предрейсовых осмотров, а с 2025 года на-
чались штрафы за передачу заказов таким 
водителям, первый штраф получил Яндекс. 
Такси на Кубани. Уход «частников» в серую 
зону неизбежен, и он уже начался!

— Чем грозит уход «самозанятых» в 
серую зону?

— Федеральный реестр такси наполнен в 
основном московской агломерацией, Санкт-
Петербургом, еще несколькими крупными 
городами, где есть таксопарковая модель. 
Основная масса договоров ОСАГО на такси 
тоже заключается на этих территориях.

Из примерно 700 тыс. водителей, кото-
рые зарегистрировали в налоговой службе 

самозанятость, чуть более 10% встали в ре-
естр перевозчиков за 1,5 года действия за-
кона о такси № 580. Да, легализовалось уже 
больше 80 тыс. водителей, но это, по самым 
оптимистичным оценкам, всего около 3% от 
общего количества занятых в отрасли.

Не имея возможности выполнить такие 
сложные, дорогие и зачастую просто невы-
полнимые условия (обязательные ежеднев-
ные медицинские и технические осмотры, 
оформление бумажных путевых листов и 
регистрация автомобилей в федеральных 
реестрах), многие водители в регионах 
были вынуждены перейти на нелегальный 
извоз и искать клиентов в социальных сетях 
и мессенджерах.

Согласно исследованию АНО «Цифро-
вые платформы», количество пользователей 
групп и чатов совместных поездок в соцсетях 
и мессенджерах в РФ достигло 10,5 млн че-
ловек, а по оценкам АНО «Цифровой мир», 
72% водителей такси готовы работать не-
легально, в обход официальных процедур! 
Где цифровой след заказов либо отсутствует, 
либо фиксируется крайне слабо (в среднем 
лишь в 11% случаев). 

А это влечет повышенные риски для без-
опасности. Отсутствие систематизированно-
го контроля и проверки личности водителей 
и пассажиров в таких чатах приводит к росту 
числа инцидентов. Это позволит вернуться 
криминалитету к участию в «крышевании» 
серых такси, значительно затруднится опе-
ративно-розыскная работа как для рассле-
дования криминальных преступлений, так и 
преступлений экстремистской и террори-
стической направленности, так как «серые» 
такси не могут быть отслежены службами 
заказа такси как по личности перевозчика, 
так и по маршруту следования автомобиля.

В результате, что мы имеем: в тематике 
происшествий всё больший удельный вес 
занимают инциденты с тяжким насилием — 
драки, нападения, убийства. За последний 
год упоминания убийств, произошедших в 
процессе «поездок граждан», выросли более 

чем на 34%, а сообщения о физическом наси-
лии — на ~20%. Эти данные свидетельствуют 
об учащении особо опасных случаев, угрожа-
ющих жизни и здоровью участников поездок. 

— Как самозанятые могут гаранти-
ровать пассажирам безопасность без 
осмотров?

— По статистике, частные водители на 
личных автомобилях в 22 раза безопаснее, 
чем водители, арендующие автомобили в 
таксопарках.

Самозанятому на личном автомобиле не 
надо перерабатывать, чтобы отбить аренду и 
прочие платежи посредникам. Важно и то, что 
самозанятый с личным автомобилем — это 
российский социализированный гражданин, 
а водители в таксопарках — это зачастую ми-
гранты, которые в любой момент могут уехать 
к себе на родину. Никто не следит, сколько 
часов в сутки они работают, отдыхают ли во-
обще, их цель — максимально заработать и 
отправить деньги к себе, на родину. 

По данным одного из крупнейших агре-
гаторов, в сервисе более 3 млн автомобилей 
совершили 232 миллиона поездок за прошед-
ший год, из них 188 поездок завершилось ДТП 
с пострадавшими. Итого: доля аварийности 
0,00006 ДТП на автомобиль с самозанятыми 
водителями! Количество ДТП — в 33 раза 
меньше, чем в среднем по стране!  

— А почему нельзя загнать всех са-
мозанятых в таксопарки на трудовые 
отношения?

— Во-первых, это сразу рост тарифа в 
несколько раз. Во-вторых, монополизация 
рынка никогда до добра не доводила. Вот 
доля одного среди агрегаторов такси на сто-
личном рынке превысила 96%, и москвичи 
уже в полной мере ощутили рост тарифов на 
такси. И еще важно: для рентабельной работы 
таксопарка с трудоустроенными водителями 
нужен тариф от 70 руб. за километр. Готовы 
пассажиры к таким ценам? Думаю, нет. В Кур-
гане средний чек поездки на такси — 200–300 
рублей, это нормально для региона, в Москве 
он уже выше тысячи рублей.

Не будем задаваться вопросом, где 
взять денег на организацию таксопарков в 
регионах, приобретение в них автомобилей 
и каковы возможности автопроизводителей. 
Принципиален другой вопрос: как эффектив-
нее распорядиться трудовыми ресурсами — 
водителями, которые нужны таксопаркам на 
условиях полной занятости. Кто на заводах 
будет работать? Мы уже имеем печальный 
опыт с курьерами. 

Значимой темой является вопрос локали-
зации российских авто в такси — это важная 
мера поддержки отечественного автопрома, 
любое государство помогает своим произво-
дителям в первую очередь. Это правильное 
решение поддерживает и наш Президент 
Путин В.В. Но, к сожалению, в законопроект 
о локализации в такси попали и частники 
на своих личных машинах: принудительно 
пересадить самозанятых водителей на от-
ечественные автомобили не получится. 

В регионах очень важны так называемые 
подработчики, то есть люди, которые днем 
работают на заводе или едут по своим делам: 
везут детей в школу и т.д., и по дороге на 
работу или домой готовы забрать попутчика 
через приложение. И дело доброе сдела-
ют, и денежку дополнительную заработают. 
Благодаря «подработчикам» в регионах цена 
поездок в непогоду и часы пик меняется в 
пределах 20–30%, а не в 5–6 раз, как в Мо-
скве, где предложение жестко ограничено 
количеством автомобилей в таксопарках — 
такова плата за желтое такси. 

Вот мы взяли статистику по Курганской 
области, по «подработчикам»: стандартные 
расчеты при эксплуатации автомобиля «Лада 
Гранта», при 22 рабочих сменах при 2 выпол-
ненных заказах в смену, доходную и расход-
ную часть. Получился 5241 рубль «чистыми» 
заработок самозанятого водителя в месяц 
из 12760 рублей общего дохода, из которых 
45% он «отдал» за навязанные дополнитель-
ные требования: мед- и техосмотр, ОСГОП 
(Обязательное страхование гражданской 
ответственности перевозчика), ОСАГО. Кто 
будет работать за эти деньги и регистриро-
ваться как самозанятый?

У Москвы забота оптимизировать трафик 
посредством общественного транспорта, а 
в регионах на внутренних и межмуниципаль-
ных маршрутах у людей надежда только на 
таксующего соседа. 

— Какие вы видите решения этой 
проблемы?

— Необходимо ввести раздельное право-
вое регулирование двух экономически не-
равных моделей перевозок, действующих 
на рынке: таксопарков и частных водителей 
с личными автомобилями. 

У профессионального такси могут быть 
преференции — выделенные полосы, бес-
платный проезд по платным участкам, бес-
платная парковка, бюджетные субсидии на 
обновление автопарка, эксклюзивное право 
брать пассажиров с руки на улице.

У частных водителей на личных автомо-
билях не бывает преференций. Но не должно 
быть и требований к цвету автомобиля, еже-
дневных осмотров, которые проходить негде, 
бумажных путевых листов, ОСАГО и ОСГОП 
по тарифам такси, марки автомобиля. За 
самозанятых и их пассажиров должны не-
сти полную ответственность службы заказа 

легкового такси (так называемый агрегатор, 
цифровая платформа).

 Агрегатор — это по сути «цифровой пу-
тевой лист». Самозанятый не сам себя вы-
пускает в рейс, а через агрегатор. Его работа 
начинается в момент приема заказа в при-
ложении и заканчивается в момент закрытия 
приложения в смартфоне. Вся история вы-
полненных заказов у самозанятого хранится 
в мобильном приложении и у агрегатора, в 
соответствии с законом. Агрегатор страхует 
пассажира и водителя. 

Мы предложили для самозанятых облег-
чить ситуацию, ввести понятие «ПРЕЗУМПЦИИ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ»: разрешить заполнять 
электронную анкету перед выходом на марш-
рут, чтобы подтвердить готовность к работе, 
заполненную и отправленную агрегатору. 
Водитель самостоятельно оценивает свое 
самочувствие, вносит данные в базу агрега-
тора такси и несет личную ответственность 
за эти данные! Анкета должна стать важным 
фактором при рассмотрении нарушений, таких 
как неисправность автомобиля или состояние 
водителя, и служить отягчающим обстоятель-
ством в случае происшествий. Без заранее 
заполненных и отправленных анкет служба 
заказа такси (агрегатор) не работает с во-
дителями. В условиях цифровой экономики 
ответственность самозанятых при заполнении 
анкеты обеспечивает больше безопасности, 
чем зачастую фиктивные медосмотры. 

Агрегаторы в качестве специального на-
логового агента обеспечат и стопроцентную 
собираемость налога на профессиональный 
доход, так нужного региональным бюджетам. 
Это десятки миллиардов рублей ежегодно. 

Что касается бюджета, то за период 
2022 г. –10 мес. 2024 г. оценочно он недопо-
лучил налогов на общую сумму 111,38 млрд 
руб. и рискует потерять более 88 миллиар-
дов рублей в течение 2024, 2025 и 2026 гг., 
каждый год. Кроме того, почти 3,9 миллиона 
домохозяйств могут лишиться необходимого 
финансового обеспечения.

Вместо решения проблемы наши чи-
новники из профильных министерств и 
ведомств заняли позицию «коллективной 
безответственности», боятся принимать не-
стандартные и необходимые решения. Кто 
ничего не делает — не несет ответственности. 
Проблема, по их мнению, должна назреть и 
«лопнуть» сама собой. Со всеми неизбежными 
и негативными последствиями применения 
правил таксопарков к водителям с личным 
автомобилем. Сколько миллионов людей под-
падут под нарушение закона? Сколько жизней 
пассажиров будут подвергнуты опасности? 
Кто-нибудь из наших чиновников задумыва-
ется над тем, сколько россиян по всей стране 
не смогут доехать до больницы? До роддома? 

Поэтому нужно максимально синхро-
низировать правила для российских граж-
дан, частников с личными автомобилями с 
общественными потребностями, и чтобы 
они все были в контролируемом правовом 
поле. Чтобы были в безопасности они сами 
и их пассажиры. Чтобы криминал в такси не 
вернулся. Эта цель должна быть приори-
тетной для адаптации транспортного зако-
нодательства к самозанятым, работающим 
на личных автомобилях. Во имя интересов 
граждан России. 

Ирина СТЕПАНОВА.
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Согласно прогнозам специалистов, в 2025 году в 
Москве ожидается повышение цен на такси на 15–
20%. Тарифы на такси стали самыми быстрорасту-
щими в категории товаров и услуг: они почти вдвое 
обогнали общий уровень инфляции. 
Станет ли такси роскошью, а не средством пере-
движения, о росте нелегального рынка и совершен-
ствовании законодательства о легковом такси мы 
спросили у депутата Государственной Думы РФ от 
Курганской области Сергея Лисовского.

Москва — малая площадь, большое ко-
личество жителей (в 2024 году плотность 
населения Москвы составила 5134,64 
человека на квадратный километр). 
Регионы — огромная площадь, мало жи-
телей (обширные северные территории, 
регионы Урала, Сибири и Дальнего Вос-
тока слабо заселены и имеют очень низ-
кую плотность населения).

Что делать, чтобы в такси не вернулся криминал?
ШАШЕЧКИ НАГОЛО

ПЕРСОНА

ПРИРОДЕ 
БОЛЬШЕ 
НЕ ДО СНЕГА
c 1-й стр.

Весна в этом году решила 
взять на себя функции 
зимы, которая профилони-
ла и не сыпала снегом в 

свои месяцы (снегопадов было совсем 
мало). Сугробы в Москве на 9 апреля 
действительно сформировались при-
личные. При этом, как сообщил наш со-
беседник, научный руководитель Гидро-
метцентра России Роман Вильфанд, они 
не перекрыли по своей высоте зимние. 
Максимальная высота сугробов была 
зафиксирована в декабре 2024 года — 
19 см (на реперной станции Гидромет-
центра ВДНХ). А 9 апреля к утру снежный 
покров на ВДНХ составил 16 см. (При 
этом всегда сравниваются одни и те же 
показатели на станции ВДНХ. Потому 
что, например, на станции МГУ 9 апреля 
зафиксирована максимальная высота 
сугробов в Москве — 23 см.) 

Но если брать другие станции, то, к 
примеру, в Клину действительно 9 апре-
ля намело больше (33 см), чем в декабре 
(30 см). 

На самом деле такое с апрелем про-
исходит не впервые. В 1998 году, напри-
мер, была такая же ситуация: в середине 
апреля высота сугробов достигала 20 см. 
И тогда снег тоже долго не таял. 

Однако эксклюзивность нынешней 
ситуации в том, что март 2025 года был 
на втором месте среди самых жарких 
месяцев в Москве, а потом произошло 
резкое похолодание. 

— В прошлую пятницу, 4 апреля, 
в Москве, как мы помним, было +17,5 
градусов — супертеплая погода. И уже 
в воскресенье, 6 апреля, температура 
рухнула на 20 градусов, — напомнил Ро-
ман Вильфанд. — Образно говоря, если 
представить, что мы едем на поезде, то в 
прошедшее воскресенье мы откатились 
по климатическим рельсам от станции 
«вторая половина мая» к станции «начало 
марта». На 2,5 месяца назад. 

— С чем связаны такие погодные 
перевертыши, когда весна приходит 
зимой, а зима — весной? Все-таки с 
глобальным потеплением? 

— Большинство климатологов, 
ученых, которые формируют так назы-
ваемые дочерние программы от клима-
тических моделей, приходят к мысли о 
том, что в период потепления климата 
погода очень сильно варьируется. То 
есть амплитуда погодных характеристик, 
вариабельность метеорологических па-
раметров, или, проще говоря, изменчи-
вость погоды, увеличивается.

Климат — это осредненная за деся-
тилетия характеристика. И безусловно, 
идет повышение температуры в тече-
ние каждого месяца, но осредненное за 
тридцатилетний период. И на фоне этого 
тренда все больше и больше увеличива-
ются амплитуды. При этом теплых эпи-
зодов, теплых параметров атмосферной 
циркуляции, температурного режима 
становится больше, холодных меньше, 
но интенсивность их увеличивается. 

И вот эта изменчивость, по словам 
синоптика, говорит о разбалансировке 
погодной системы. Хотя есть, казалось 
бы, тренд на потепление, в то же самое 
время гораздо чаще стало наблюдать-
ся выпадение снега в Сахаре. И наобо-
рот, на полюсе холода, в Верхоянске, 
несколько лет назад летом была за-
фиксирована температура выше, чем 
в Москве. 

Говоря о перспективах весны, Роман 
Вильфанд сообщил, что таких мощных 
снегопадов уже не будет, но в течение 
ближайших дней ожидаются небольшие 
осадки в виде мокрого снега. И темпера-
тура еще несколько дней (до 12 апреля) 
будет ниже нормы на 4–6 градусов. От-
клонение очень значительное: по клима-
ту это первая половина марта. 

Пока снег еще будет лежать, хотя 
и начнет чуть-чуть приседать. Со втор-
ника, 15 апреля, ночные температуры 
перейдут с отрицательных на ноль и 
положительные, и дневные тоже будут 
постепенно повышаться и дойдут до 
+10…+15 градусов. И тут, конечно, снег 
начнет постепенно таять, но до конца 
следующей недели еще сохранится, го-
ворит синоптик. В Москве снег быстрее 
растает, а в области из-за больших су-
гробов медленнее. Вообще, нынешний 
снежный покров хоть и временный, но 
длительный — около 10 дней!

...А пока снег лежит, москвичи очень 
переживают за перелетных птичек, ко-
торые вернулись с юга в положенный 

час, но встретились с непредвиден-
ными трудностями. Не умрут ли они 
с голода, ведь насекомых не сыскать, 
а возможный растительный корм по-
крыт снегом? Биолог, к которой мы 
обратились, успокоила, что животные 
умные и могут, в принципе, ко всему 
приспособиться. 

— Конечно, толстый слой липкого 
снега осложняет жизнь и птицам, и зве-
рям, — рассказывает биолог, кандидат 
биологических наук Александра Васи-
левская. — Нелегко приходится недавно 
прилетевшим насекомоядным птицам, 
таким как белые трясогузки, скворцы и 
певчие дрозды.

Но многие птицы могут приспоса-
бливаться и к таким условиям. Трясо-
гузки, например, ищут корм на прота-
линах, у теплотрасс и незамерзающих 
водоемов. Скворцы тоже пользуются 
участками земли у теплотрасс, а еще 
обследуют края пешеходных дорожек. 
Дрозды — и певчие, и черные, и тем 
более рябинники — переходят в такие 
времена на растительную пищу (раз нет 
насекомых) — ягоды и семена, могут 
посещать кормушки. Зябликам и дру-
гим вьюрковым проще всего, потому 
что они в любое время могут питаться 
преимущественно семенами. 

Таким птицам стоит помочь, напол-
нив кормушки. Кормить их можно несо-
леными семечками, орехами, ягодами 
(смородина, подсушенные рябина и 
шиповник) и кусочками фруктов (ябло-
ки, груши). Хлеб — очень популярная 
подкормка, но не самая полезная для 
птиц и к тому же быстро портящаяся, 
лучше обойтись без нее. 

Недавно в Москве встретили по-
левого жаворонка и лугового конька 
— им гораздо труднее, потому что это 
насекомоядные птицы открытых про-
странств, лугов и полей, которые пока не 
очень-то привыкли к внутригородским 
условиям. Если уже упомянутые трясо-
гузки, скворцы и дрозды, в принципе, 
способны перейти и на подкормку от 
людей, то жаворонки и коньки вряд ли 
пойдут на кормушки и вынуждены будут 
скорее откочевать южнее, потратив на 
это время и силы, которые очень важны 
в гнездовой сезон. 

Это может привести к тому, что в 
этом сезоне такие птицы загнездятся 
позже и выведут меньше птенцов. Веро-
ятно, и тогда, когда потеплеет, корма для 
насекомоядных будет меньше, потому 
что от снега уже пострадали некоторые 
травянистые растения, следовательно, 
труднее придется насекомым, особенно 
опылителям: пчелам, шмелям, бабочкам, 
мухам-журчалкам. 

Что касается городских зверей, то, 
по словам биолога, за них волноваться 
не стоит — им выжить проще. Белки и 
мышевидные грызуны давно освоили 
кормушки, нередко кормятся вместе 
с птицами. Для любителей древесной 
коры и веток, таких как зайцы (их на-
блюдали недавно в Серебряном Бору) 
и бобры, снег не создает особых про-
блем. У бобров к тому же есть привычка 
на зиму запасаться кормом, так что они 
спокойно переждут эти холода. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

НЕФТЯНОЕ ХАРАКИРИ
Альянс ОПЕК+ поспешил с ростом добычи «черного золота»
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Страх и его роль 
в мировой политике

Прозвучавшая впервые в трагедии древ-
неримского поэта Луция Акция фраза «пусть 
ненавидят, лишь бы боялись» — это и очень 
плохой «девиз по жизни», и очень плохой управ-
ленческий принцип. Не случайно это выраже-
ние ассоциируется в первую очередь с римским 
императором Калигулой — правителем, кото-
рый был известен своей жестокостью, садиз-
мом и некомпетентностью. Однако у ситуации 
есть и иная сторона. Реальность такова, что 
понятия «страх» и «уважение» тесно связаны 
друг с другом. Слабость притягивает, даже 
провоцирует агрессию. А вот уверенность в 
том, что любая попытка «наехать» обернется 
для потенциального агрессора грандиозными 
проблемами, сразу заставляет его вспомнить 
любимый лозунг кота Леопольда. Как когда-то 
сказал Путин: «Слабых бьют». И это константа 
мировой политики во все времена. 

В смысле взаимного уважения самым «зо-
лотым временем» для советско-американских 
отношений была вторая половина 60-х — пер-
вая половина 70-х годов прошлого века. В своих 
мемуарах «Сугубо доверительно» многолетний 
советский посол в Вашингтоне Анатолий До-
брынин описывает среди прочего очень пока-
зательный и красочный эпизод. Помощник пре-
зидента Линдона Джонсона по национальной 
безопасности Уолт Ростоу захотел передать 
Добрынину письмо своего начальника тогдаш-
нему председателю Совета министров СССР 
Алексею Косыгину и попросил посла для этой 
цели приехать к нему домой в 11 часов вечера. 
Посол приехал и обнаружил в письме двус-
мысленный абзац, который допускает двойное 
толкование. На просьбу уточнить, что именно 
имеется в виду, Ростоу отвечает отказом. На 
просьбу позвонить президенту — тоже. 

Дальше события, согласно воспоминаниям 
Анатолия Добрынина, развивались так: «Тогда я 
сам набираю известный мне номер дежурного 
офицера Белого дома, чтобы спросить, спит ли 
президент или еще бодрствует. Ростоу, видя 
мой решительный настрой, перехватывает 
телефонную трубку… С большой неохотой и 
осторожностью Ростоу соединился с прези-
дентом. Джонсон, узнав, в чем дело, велел ему 
передать телефонную трубку мне. Я попросил 
его уточнить это место в письме. Джонсон 
охотно это сделал, критикнув при этом Ростоу: 
«Он чересчур любит играть в дипломатию и 
не может говорить нормальным и понятным 
языком с иностранцами». А закончилась эта 
история так: «После этого президент дал мне 
номер своего прямого личного телефона в 
Белом доме». 

Душевная история, вопросов нет. Но такая 
душевность президента Джонсона была осно-
вана вовсе не на его каком-то особо теплом 
отношении к Москве, а на его страхе. В своей 
книге «Ситуационная комната» известный аме-
риканский журналист Джордж Стефанопулос 
приводит свой разговор с Томом Джонсоном 
— сотрудником командного центра Белого 
дома в период правления своего знаменитого 
однофамильца. Стефанопулос интересуется: 
почему Линдон Джонсон настаивал на том, 
чтобы непременно лично одобрять или не одо-
брять все цели американских авиационных 
бомбардировок в ходе войны во Вьетнаме? 
Ответ звучит следующим образом: «Он хотел 
избежать ситуации, при которой мы могли 
случайно нанести удар по одному из русских 
танкеров». В книге отмечается: «Президент 
постоянно беспокоился по поводу возмож-
ности таких ошибок, опасаясь, что они могут 
спровоцировать прямой ответный удар со 
стороны СССР». 

К моменту, когда Владимир Путин стал в 
2000 году Президентом России, страх перед 
возможными ответными действиями со сторо-
ны Москвы исчез на Западе или полностью, или 
почти полностью. Июль 2009 года, отношения 
России и Америки официально находятся в 
стадии «перезагрузки». Но, возвращаясь в 
Вашингтон после своего визита в Тбилиси, 
тогдашний вице-президент США Джо Байден 
высказывается о нашей стране во время своего 
официального общения с журналистами далеко 
не самым позитивным образом: «Реальность в 
том, что русские — те, кто они есть. Их экономи-
ка слабеет. Их банковский сектор и структура 
вряд ли смогут выдержать следующие пятнад-
цать лет. Они в ситуации, когда мир меняется на 
их глазах, а они цепляются за что-то в прошлом, 
что уже нельзя удержать». 

В словах Байдена образца лета 2009 года 
нет ненависти или даже открытой вражды. Зато 
в них есть пренебрежение и уверенность в том, 
что в будущем русские «возьмутся за ум» и 
встроятся в «дивный новый мир», которым рулят 
американцы: «Эти парни — отнюдь не идеоло-
ги со средним уровнем интеллекта, которые 
цепляются за что-то, во что больше никто не 
верит. В глубине они довольно прагматичны». 
Система «политических ценностей» Джо Бай-
дена шестнадцатилетней давности выглядела 
примерно так: мы, американцы, сильные. Они, 
русские, слабые. А значит, мы можем навязы-
вать им свое видение, свое понимание того, 
что правильно, а что неправильно. 

Это навязывание выражалось в том числе 
в постоянном декларировании «священного 
принципа»: у России нет право вето в отно-
шении того, какие суверенные и независимые 
страны могут стать членами НАТО. Если не 
вдумываться, то звучит красиво: понятие «суве-
ренитет» в нашей стране очень даже уважают. 
Но кто сказал, что у России нет и не должно быть 
такого права? Ведь реальная суть этого амери-
канского постулата заключалась в следующем: 
у России нет и не должно быть права голоса в 
отношении фундаментальных вопросов своей 
национальной безопасности. Если «Москва 
слезам не верит», то генеральный штаб — не 
только российский, любой уважающей себя 
страны — не верит заверениям в стиле «мы ми-
ролюбивые», «мы белые и пушистые», «мы вам 
не угрожаем и никогда не будем угрожать!» 

Генштаб — а также политическое руко-
водство государства — может верить только 
в баланс сил: в отсутствие у потенциального 
противника физической возможности атако-
вать. А если такая физическая возможность 
все-таки наличествует, то она должна быть 
уравновешена гарантированным сокруши-
тельным ответным ударом. В этом старом как 
мир принципе и кроется одна из самых главных 
причин начала СВО. Мы не знаем, когда именно 
Владимир Путин пришел к окончательному 
выводу о неизбежности специальной воен-
ной операции. Но вот один из этапов этого 
большого пути. 

Октябрь 2021 года, Валдайский форум. 
Реплика известного киевского политолога Ми-
хаила Погребинского: «Не обязательно быть 
членом НАТО, чтобы размещать американ-
скую, британскую военную инфраструктуру на 

территории Украины. Я считаю, что этот про-
цесс уже фактически начался… И мне кажется, 
что если эта история с околонатовской инфра-
структурой будет реализовываться и дальше, 
то тогда процесс формирования из пока еще 
не очень стабильной анти-России на Украине 
будет зацементирован на долгие годы». 

Ответная реплика ВВП: «Вы правы, конеч-
но, когда говорите, что формальное членство в 
НАТО может не состояться, а военное освоение 
территории уже идет и это реально создает 
угрозу для Российской Федерации… Как я 
уже говорил, это было, тоже публично звучало: 
завтра под Харьковом ракеты появятся — что 
нам делать-то с этим? Не мы же туда лезем со 
своими ракетами — к нам под нос их засовы-
вают. Конечно, это проблема». 

Проблема, размер и суть которой по со-
стоянию по 2021 год не исчерпывались воз-
можностью неофициального членства Украины 
в НАТО. Тему грядущего официального член-
ства Киева в альянсе в тот момент тоже никто 
с повестки дня не снимал. Более того, в том 
же самом 2021 году движение Украины на са-
мый верх этой повестки резко ускорилось. В 
своей опубликованной летом 2022 года статье 
«Причины и последствия украинской войны» 
знаменитый американский политолог Джон 
Миршаймер пишет об этом со всей возможной 
убедительностью. 

«Президент Байден, который заселился 
в Белый дом в январе 2021 года, давно был 
привержен идее включения Украины в состав 
НАТО и был настроен суперястребиным обра-
зом по отношению к России». Неудивительно, 
что по итогам своего ежегодного саммита в 
Брюсселе 14 июня 2021 года НАТО обнародовал 
следующее коммюнике: «Мы подтверждаем 
принятое в 2008 году на саммите в Бухаресте 
решение о том, что Украина станет членом 
альянса». Дальше Миршаймер перечисляет 
еще несколько важных политических реперных 
точек и делает следующий вывод: «Не может 
быть сомнения по поводу того, что с начала 
2021 года Украина стремительно двигалась в 
сторону членства в НАТО». 

А вот весной 2025 года нет сомнений уже 
по поводу другого. Это некогда стремительное 
движение официального Киева к получению 
статуса официального члена «североатлан-
тического клуба» заглохло и выдохлось. Не-
задолго до своего вступления в должность 
президента США в январе этого года Трамп 
так высказался о мотивах действий Путина: 
«Байден сказал, что Украина должна иметь 
возможность присоединиться к НАТО. Таким 
образом, Россия получает НАТО прямо у своего 
порога. Я понимаю их чувства по этому поводу». 
Если учитывать, что во время первого срока 
Трампа Америка усиленно накачивала Украину 
оружием, то сложно удержаться от вывода: это 
понимание пришло к Трампу не просто так.

Любимый философ Путина Иван Ильин 
написал когда-то: «Свобода, вообще говоря, 
не «дается», а «берется». То же самое отно-
сится и к безопасности, и к статусу великой 
державы. Без малого 16 лет тому назад Байден 
спрогнозировал, что к 2024 году российская 
экономика, инфраструктура и банковская си-
стема развалятся сами по себе — без всякого 
внешнего воздействия. Реальность оказалась 
совсем иной. Россия выдержала мощный на-
тиск Запада и доказала в ходе СВО, что она 
является не «плюшевым мишкой», а между-
народным игроком, который готов и способен 
предельно жестко отстаивать свои интересы. 
Именно поэтому Трамп вдруг начал «понимать 
чувства» Москвы. 

Это совершенно очевидное достижение — 
но при этом точно не «конец игры». В этом марте 
Трамп заявил: «Я хочу честности, задумайтесь 
над этим: я не принес России ничего, кроме 
горя. Ничего не дал им. Я дал им санкции и 

(передал Украине ракетные комплексы) Javelin. 
А потом они обсуждают, как я близок России». 
Это заявление призвано в первую очередь 
дать президенту США свободу маневра и при-
крыть его политические тылы. Но это не все, 
что в нем содержится. Реальная разница между 
нынешним президентом США и его предше-
ственником состоит в том, что Байден пытался 
добиться своих целей в отношении Москвы, 
используя только кнут, а Трамп, убедившись в 
провале этой стратегии, пробует чередовать 
кнут и пряник. 

Кроме того, у границ России происходит 
и другая важная политическая метаморфоза. 
Европа — игрок, к которому в нашей стране в 

политическом и военном плане принято от-
носиться с пренебрежением, — хочет вер-
нуть себе свое «великое военное прошлое». 
И пренебрежение — это точно не то чувство, 
с которым Москва должна относиться к таким 
намерениям. 

Страх полезный 
и страх вредный 

В книге британского исследователя Ни-
коласа Старгардта «Мобилизованная нация» о 
немецком обществе перед, во время и после 
Второй мировой войны приводится следующая 
цитата из выступления первого федерального 
канцлера ФРГ Конрада Аденауэра в бундестаге 
26 октября 1950 года: «Приговаривались ли 
когда-либо раньше в истории миллионы людей 
со столь леденящей кровь бессердечностью 
к несчастью и невзгодам?» И не надо думать, 
что Аденауэр так высказался о преступлениях 
Гитлера. Как пишет Николас Старгардт, первый 
глава ФРГ таким образом говорил «о судьбе 
немецких военнопленных в Советском Союзе, 
пусть даже к тому времени их там оставалось 
всего 30 000 человек». 

Потрясающий, просто запредельный ци-
низм и эгоцентризм. А еще потрясающая и за-
предельная неспособность взглянуть на себя 
со стороны и оценить прямые последствия сво-
их собственных действий. При этом надо еще 
иметь в виду и вот какой обескураживающий 
факт: Конрад Аденауэр относился к числу са-
мых наилучших представителей немецкой по-
литической элиты своего поколения. В феврале 
1933 года, когда Гитлер в своей новой ипостаси 
рейхсканцлера посетил Кельн, занимавший 
пост бургомистра этого города Аденауэр от-
казался встречать его в аэропорту и прика-
зал снять развешанные на улицах нацистские 
флаги. За этим, естественно, последовали 

вынужденная отставка, несколько арестов 
и жизнь в роли гонимого властями бывшего 
политика. 

Если смотреть на ситуацию с точки зрения 
интересов Западной Германии, то самым наи-
лучшим образом Конрад Аденауэр показал 
себя и за 14 лет во главе своего пребывания на 
посту главы правительства. Первый федераль-
ный канцлер принял ФРГ в руинах, а сдал ее в 
роли одного из главных локомотивов мировой 
экономики. Но, как свидетельствует приве-
денная выше цитата, даже такой масштабный 
и незаурядный лидер не смог отрешиться от 
моральной слепоты, не смог формулировать и 
в полной мере ощутить совершенно очевидную 
причинно-следственную связь. 

В глубоком детстве я как-то раз засунул 
пальцы в розетку и получил не опасный для 
здоровья, но весьма болезненный электри-
ческий разряд. После этого ко мне пришло 
осознание: действия могут иметь послед-
ствия. Не хочешь неприятных последствий 
— продумывай свои действия. К сожалению, 
применительно к России такие элементарные 
логические построения часто оказываются за 
гранью способностей европейских политиков 
— как во времена Аденауэра, так и в нынешнюю 
политическую эпоху. Нельзя мазать всех евро-
пейских — в том числе немецких — политиков 
одной черной краской. На знаменитом саммите 
НАТО в Бухаресте Германия в лице канцлера 
Ангелы Меркель и тогдашнего министра ино-
странных дел и нынешнего президента ФРГ 
Франка-Вальтера Штайнмайера выступила 
категорически против вступления Грузии и 
Украины в НАТО, упомянув в том числе про 
характерную тогда для одной только Грузии 
проблему «замороженных конфликтов». 

Но, как явствует из посвященных этому 
событию страниц воспоминаний тогдашнего 
государственного секретаря США Кондолизы 
Райс, подобная точка зрения вызвала ярость 
других европейских участников действа. 
Штайнмайер изложил аргументы Берлина на 
специальном ужине для министров иностран-
ных дел и тут же получил вот такую эмоцио-
нальную ответную реакцию: «Если бы НАТО 
придерживался такой точки зрения, Западная 
Германия не была бы включена в его состав в 
1949 году», — возразил глава МИД одной из 
стран Центральной Европы. «Вы были одним 
большим замороженным конфликтом до 1990 
года», — высказался другой… Затем слово взял 
польский министр иностранных дел Радослав 
Сикорский… «Вы всегда говорите: «Германии 
нужно это и Германии нужно то». Ну что же, для 

нас это вопрос национальной безопасности. И 
теперь вы приходите и заявляете нам, что вы 
больше переживаете о Москве, а не о ваших 
союзниках…» Франк-Вальтер был потрясен. Он 
позднее сказал, что это был самый брутальный 
опыт за все время его пребывания на посту 
министра иностранных дел». 

Итак, европейское большинство настой-
чиво втягивало Украину в НАТО, столкнулось 
с ответной реакцией России в виде СВО, 
очень удивилось и очень испугалось — но, к 
сожалению, пока не совсем тем видом страха, 
что нужен для установления на континенте 
прочного мира. Профессиональные психо-
логи могут разорвать меня на куски. Но я 
все же немного вторгнусь в их сферу. «Пра-
вильный» страх — это очень даже полезная 
и даже необходимая эмоция. «Правильный» 
страх сигнализирует организму об опасности, 

указывает на ее источник, мобилизует чело-
века и позволяет ему найти наилучший выход 
из нехорошей ситуации. 

Однако это касается только людей, спо-
собных в момент стресса мыслить рацио-
нально, а не поддаваться паническим атакам. 
Недавний случай, опосредованным свидете-
лем которого я стал. Человек попал в элитную 
больницу с опасным для жизни сердечным 
заболеванием, но, выслушав не слишком при-
ятные детали предстоящей ему операции, 
предпочел из нее сбежать. В краткосрочном 
плане это явно даст ему облегчение. Но в 
среднесрочной и тем более долгосрочной 
перспективе это катастрофический выбор, ве-
роятный смертный приговор самому себе. 

Применительно к нынешней политической 
линии многих стран Европы по отношению к 
украинскому кризису эта формулировка — «ве-
роятный смертный приговор самому себе» — 
является чересчур сильной и даже глубоко неу-
местной. Но вот о чем, на мой взгляд, говорить 
более чем уместно: рациональностью здесь 
и не пахнет. Стандартный «речевой набор» 
большого количества европейских политиков: 
«Путину и России верить нельзя, Украина — это 
лишь «первая ласточка», русские обязательно 
пойдут дальше — на страны НАТО». 

Верить или не верить Путину и России 
— это личный выбор каждого европейско-
го политика и каждого европейского граж-
данина. Однако надо обязательно верить в 
баланс сил и баланс возможностей. И этот 
очевидный для всех, кто хочет не биться в 
истерике, а понять реальную действитель-
ность, баланс сил и возможностей делает 
приведенные выше «аргументы» гротескными 
и карикатурными. Впрочем, чего это я сыплю 
эпитетами? В этом отношении мне все равно 
не перещеголять Путина. Президент РФ на 
встрече с руководителями международных 
информационных агентств, июнь 2024 года: 
«Напридумывали, что Россия хочет напасть на 
НАТО. Вы сбрендили совсем, что ли? Тупые, 
вообще, как этот стол? Кто это придумал? Это 
чушь, бред собачий!»

И опираются эти президентские эпитеты 
на обидный для любого патриота России факт, 
который тем не менее все равно остается 
фактом: если брать в расчет только обыч-
ные вооружения, то военные потенциалы РФ 
и НАТО абсолютно не сопоставимы друг с 
другом. Путин сравнивает военные расходы 
разных стран во время своего визита в центр 
боевого применения и переучивания летного 
состава Министерства обороны в Торжке, 
март 2024 года: «В 2022 году США истратили, 
дай бог памяти, 811 миллиардов долларов, 
а Российская Федерация — 72 миллиарда. 
72 и 811 — разница ощутимая, больше чем 
в десять раз. В США оборонные расходы со-
ставляют примерно 40 процентов от обще-
мировых расходов на оборону, 39 процентов 
общемировых расходов — это США. А Россия 
— 3,5 процента. И мы что, имея в виду это со-
отношение, собираемся воевать с НАТО, что 
ли? Это просто бред!» 

Конечно, сейчас в Европе бушует и исте-
рика иного рода: ах, Америка Трампа нас бро-
сит! Ах, Америка Трампа оставит нас наедине 
с этими злыми русскими! Ну, во-первых, не 
бросит и не оставит: все разговоры на эту тему 
остаются не очень убедительными спекуля-
циями. А во-вторых, даже если вдруг бросит 
и оставит, то что с того? Совокупное населе-
ние Европейского союза — 449 миллионов 
человек, население России — 146 миллионов 
человек. Вопросы остались? На случай, если 
у кого-то из европейцев все-таки остались, 
подброшу еще пару фактов. 

В России очень распространены шутки по 
поводу «громадных военных возможностей» 
некоторых европейских стран — в частно-
сти, государств Балтии. Но вот, например, 
вооруженные силы Польши — это почти триста 

тысяч человек. Это третье место в НАТО после 
США и Турции. И это не сборище людей с до-
потопными винтовками. В 2023 году Польша 
потратила на свою армию 3,9% ВВП, оста-
вив позади даже Америку с ее показателем 
в 3,49%. В вооруженных силах таких бывших 
(или все-таки не совсем бывших?) военных 
супердержав, как Франция и Великобритания, 
сейчас служит гораздо меньшее количество 
людей, чем когда-то: 270 тысяч в армии пре-
зидента Макрона и около 140 тысяч в армии 
премьера Стармера. Однако у этих двух стран 
есть собственное ядерное оружие. 

Вопрос: чего им бояться? Мне представ-
ляется, что в первую очередь потенциальных 
последствий своих собственных, чрезмерно 
«креативных» задумок. Россия начала СВО со-
всем не для того, чтобы согласиться с военным 
освоением Украины со стороны французских и 

британских войск. А ведь именно к этому сво-
дятся планы Парижа и Лондона разместить на 
Украине своих «миротворцев» после заключе-
ния мирного соглашения. Продвигая подобные 
задумки, эти ведущие европейские страны 
НАТО фактически образовывают замкнутый 
круг, работают на затягивание продолжитель-
ности конфликта на Украине. 

Разумеется, под подобное затягивание 
тоже возможно подвести рациональную осно-
ву. Глава Федеральной разведывательной 
службы Германии Бруно Каль недавно так 
мотивировал в интервью свою убежденность в 
том, что военные действия на Украине должны 
завершиться не ранее 2029 года или, даже 
лучше, 2030 года: «Если военные действия на 
Украине прекратятся раньше, то у России бу-
дут все технические и материальные средства, 
чтобы гораздо раньше получить преимуще-
ства в силе над Европой». Но на самом деле 
это совсем не рациональность. Как я указал 
выше, это пародия на рациональность, из-
девательство над рациональностью. Каждый 
дополнительный год, каждый дополнительный 
месяц, даже каждая дополнительная неделя 
продолжения военного конфликта в центре 
Европы увеличивают риски — в том числе для 
тех, кто относится к украинцам как к полезно-
му, но расходному материалу и рассчитывает 
«пересидеть в сторонке». 

В своей опубликованной в 2007 году в 
журнале «Россия в глобальной политике» ста-
тье легендарный советский и российский 
дипломат Юрий Дубинин рассказал о том, 
что в 1963 году президент Франции Шарль 
де Голль заявил послу СССР в Париже Сергею 
Виноградову: «Придет время, когда мы будем 
строить Европу вместе с Советским Союзом». 
К сожалению, время для такого совместного 
строительства Европы вместе с Москвой при-
шло и ушло. И знаменитый лозунг великого де 
Голля «Европа от Атлантики до Урала» и обна-
родованная в 2019 году более корректная с 
точки зрения территориальной и политической 
целостности России формула его несравненно 
менее великого сменщика Макрона «Европа 

от Лиссабона до Владивостока» в обозримом 
будущем совершенно не актуальны. 

Что тогда актуально? Ввиду своего резко 
негативного отношения к этому лидеру я очень 
редко цитирую Сталина. Но из любого прави-
ла есть исключения. Председатель Совета 
министров СССР накануне Международного 
экономического совещания, которое прохо-
дило в Москве в апреле 1952 года: «Мирное 
сосуществование капитализма и коммунизма 
вполне возможно при наличии обоюдного же-
лания сотрудничать, при готовности исполнять 
взятые на себя обязательства, при соблюде-
нии принципа равенства и невмешательства 
во внутренние дела других государств». Если 
вспомнить о практических сторонах политики 
Сталина, то все эти высокие принципы в его 
устах звучат весьма двусмысленно. Но в дан-
ном случае важно не авторство концепции, 
а ее суть. 

Замените «коммунизм» и «капитализм» 
на «Россию и Европейский союз», «Россию 
и НАТО» — и ничего больше придумывать не 
надо. Формула разумных отношений двух 
главных политических игроков на Европей-
ском континенте после грядущего завершения 
украинского конфликта полностью готова. 
Главное, чтобы второй из этих игроков пере-
стал истерить и начал «бояться Россию» в 
рациональном ключе. Для этого от Европы 
требуется всего-то ничего: перестать засо-
вывать НАТО «под нос» Москве. 

Матч состоится 
при любой погоде 

«Матч состоится при любой погоде» — эта 
крылатая фраза появилась в 1893 году перед 
соревнованием велосипедистов в Санкт-
Петербурге и очень долго в обязательном 
порядке фигурировала на советских афи-
шах спортивных мероприятий на открытом 
воздухе. Сегодня в своем оригинальном 
смысле это выражение используют гораздо 
реже, чем раньше. Но зато его можно и нуж-
но начать использовать в новом смысле — в 
политическом. 

Сенатор США от Республиканской партии 
Тед Круз на днях спрогнозировал, что про-
межуточные выборы в Конгресс в 2026 году 
с очень большой вероятностью превратятся 
для сторонников и однопартийцев Трампа в 
«кровавую баню». Основания для подобного 
прогноза очевидны. Трамп «рубит сплеча» и 
каждый день увеличивает количество тех, кому 
он внутри США своей политикой «наступил на 
ногу» (или даже не на ногу). 

Для России перспектива подобного раз-
вития событий означает прежде всего две 
вещи. «Переговорное окно» с Трампом име-
ет ограниченный временный срок действия. 
Все те договоренности с Москвой, которые 
Вашингтон физически сможет пересмотреть, 
вполне могут быть пересмотрены на следую-
щем американском политическом витке. Но 
геополитическая неопределенность не про-
сто ждет нас в 2026 году. Геополитическая 
неопределенность это сейчас для нас — по-
правляюсь: для всех — перманентная форма 
существования и функционирования. 

Путин и Трамп могут в ближайшее время 
договориться о чем-то крайне важном, а могут 
и не договориться. Украинский конфликт мо-
жет пойти на убыль, а может вспыхнуть с новой 
силой. Но это не изменит главного: тех целей, 
которые поставила перед собой Россия. Матч 
состоится при любой «мировой политической 
погоде». Трус не играет не только в хоккей, но и 
в большую международную политику.

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ4
Лицо России эпохи СВО: в мировой 

политике понятия «страх» и 
«уважение» всегда очень тесно 

связаны друг с другом. 

ГЛАВНЫЕ СЕКРЕТЫ СВО: 
В ЧЕМ РОССИЯ 
УЖЕ ПОБЕДИЛА 

Первый канцлер ФРГ Конрад 
Аденауэр и мать немецкого 

солдата, вернувшегося 
из советского плена. 

Президент США Линдон 
Джонсон (в центре) 
очень боялся нанести 
случайный удар 
по советскому танкеру 
и поэтому в ходе 
вьетнамской войны 
лично утверждал цели 
для американских 
бомбардировок. 

Попытка министра 
иностранных дел ФРГ Франка-

Вальтера Штайнмайера (на 
фото — с Петром Порошенко 
в Киеве в 2018 году) убедить 

коллег в неразумности приема 
Украины в НАТО привела к тому, 

что его самым форменным 
образом затравили. 
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Приход к власти в США 
Джо Байдена в 2021-м 

резко ускорил движение 
Украины к формальному 
членству в НАТО и таким 

образом раздул пламя 
военного пожара. 



Аферисты начали предлагать в Мо-
скве и области установку москит-
ных сеток на окна. Достаточ-
но быстро и дешево — всего 
полторы тысячи рублей, про-
сто нужно как можно быстрее 
заплатить. Рассылка идет по 
общедомовым чатам. Однако 
как только человек переводит 
деньги на указанный счет, «спе-
циалисты» исчезают. Эксперты 
считают, что небольшая потеря 
денег только начало. Мошенники, 
поймав жертву на крючок, про-
должат разводить ее и дальше.

Кто обманывает людей и как не по-
пасться на развод? Проблема в том, что 
злоумышленники внедряются в общедо-
мовые чаты, участники которых доверяют 
соседям.

— Подобные сообщения, вполне возмож-
но, поступают с Украины. Этим товарищам не-
сложно зайти в любой чат, необязательно его 
взламывать, у нас же люди доверчивые, впу-
стят и так. Назовут квартиру — и пожалуйста, 
добро пожаловать. Впрочем, точно сказать не 
берусь. В этом пусть разбираются правоохра-
нительные органы. Хотя, судя по агрессии в 
отношении россиян, я бы не сомневалась, что 
скорее всего работают «братья», — говорит 
психолог Любовь Изварова. — Почему я так 
думаю? Понятно, что на Украине уже тепло. 
До регионов этого государства снегопад, 
накрывший Москву, не дошел. Мошенники, 
не зная про ситуацию с погодой в Централь-
ной России, решили рассылать гражданам 
требования об установке москитной сетки. 
Мол, пора подумать, скоро комары и мухи 
проснутся и станут нервировать жильцов. 
И тут мы такие, грамотные специалисты, хо-
тим защитить вас от вредных насекомых. 
Вполне логично!

Одна сетка стоит от 1500 до 1700 рублей 
при средней цене по рынку 2500. Дешево, 
правда? Вот многие так и думают. Жителей 
просят перевести деньги на счет и ждать спе-
циалиста. Для правдоподобности создается 
большая группа, в которой, понятное дело, 
львиная доля участников боты.

Человек связывается с мошенником, 

переводит деньги и ждет назна-
ченного дня, когда приедет «специа-

лист». Но тот так и не появляется, а доброхот 
из общей группы, предлагавший установку 
москитной сетки, удаляет переписку.

Как предотвратить подобное проникно-
вение в общедомовой чат? Не проверять же 
паспорт при добавлении туда? Главная по 
дому вроде не обязана знать всех жильцов. 
Или обязана?

— Небольшая сумма мошенникам не так 
важна. Точнее говоря, совсем неважна. Для 
них главное понять, что человек «лох»: раз-
велся на малое — разведется и на большое, 
— говорит сотрудник крупного банка. — По-
пав в местечковую группу, мошенник соберет 
сведения об участниках. И основной развод 
начнется позже. Уже не на полторы тысячи 
рублей, а на миллионы и даже на квартиры. 
Истории, когда россияне продавали жилье, 
а потом отдавали деньги злоумышленникам, 
хорошо всем известны. Можем ли мы предот-
вратить потерю средств? Нет. Только сам 
человек должен думать головой и понимать, 
с кем имеет дело.

— Всегда нужно быть начеку. В наше вре-
мя аферисты иногда идут не то что в ногу, 
а обгоняя время, — говорит председатель 
общественной организации «ЖКХ-Контроль» в 
Московской области Валерий Мамчур. — Во-
ровство перешло от классического в интернет-

сферу. Если раньше преступники крали деньги 
из квартиры, то теперь такое практически 
исключено. Остановили грабители на улице 
человека, чтобы забрать бумажник, — им и это 
не удастся. Деньги-то в основном у людей 
находятся на картах, доступ к которым через 

телефон с паролем. Поэтому уличный грабеж 
остался в прошлом. А телефонные мошенни-
ки, в основном украинские, что подтверждено 
фактами, работают через Интернет. 

— Валерий, неужели россияне по-
прежнему настолько наивны?

— К сожалению! Количество сворованных 
у наших граждан денег исчисляется миллиар-
дами. В фильме про Буратино было хорошо 
сказано: «Покуда есть на свете дураки, обма-
ном жить нам, стало быть, с руки». Окуджава 
написал эти стихи еще полвека назад, но 
ничего не меняется.

— Не поворачивается язык назвать 
людей, отдающих деньги преступникам, 
дураками. Скорее они доверчивые?

— Доверчивые, конечно. Мошенники 
всегда будут процветать. И дело каждого 
обезопасить себя. Нужно вовремя проверить, 
за что просят заплатить. Не нужно нажимать 
на кнопку, чтобы быстро оплатить. Живите 
с холодной головой. Поинтересуйтесь у участ-
ников общедомового чата, что за человек 
предлагает дешевую услугу. У меня тоже был 
случай. Жене позвонила якобы подруга в три 
часа ночи, дескать, срочно нужны деньги. 
Понятно, что человек сонный. А если еще и 
ответственный, готов отправить небольшую 
сумму. Супруга перезвонила подруге, а та 
говорит, что, вообще-то, спит, ни о чем не про-
сила, все у нее в порядке. «Не надо спешить» 
— вот лозунг нашего времени. Спросите у 
родственников, у соседей и коллег.

— Но как быть, если человек пишет в 
общедомовом чате? Он же, получается, 
сосед?

— Обращайтесь в управляющую компа-
нию напрямую. Вот ее специалисты точно 
знают о заменах и поверках счетчиков, уста-
новках москитных сеток и так далее. Управ-
ляющая компания всегда в курсе, что и кто 
предлагает. Так не бывает, что какой-то от-
дельный человек предлагает услугу. Мошен-
ник действует всегда нахрапом, говорит, что 
надо ответить срочно, а то еще и оштрафуют. 
В общем, запугивает. Какой-то Вася пишет в 
группу: давайте устанавливать москитные 
сетки. Сразу спросите: вы из какой квартиры? 
А администратор чата о чем думал, когда 
принимал в чат непонятно кого?

Юрист Евгений Антонов тоже подчерки-
вает, что администраторам домовых чатов 
следует ограничивать круг лиц, имеющих 
право отправки сообщений и доступа к списку 
участников переписки. И очень странно, что 
участники чата становятся инициаторами 
оказания услуг.

— Работы по изготовлению москитных 
сеток и услуги по их доставке и монтажу долж-
ны осуществляться по договору подряда и 
оказания сопутствующих услуг, — говорит 
Евгений Антонов. — При этом оплате цены 
такого договора предшествует ряд юриди-
чески значимых действий: выезд замерщи-
ка, согласование эскиза с выбором цвета и 
размера конструкции, применяемых мате-
риалов, подписание договора в письменном 
или электронном виде. Если заказ сделан 
физическим лицом для бытовых нужд, к таким 
правоотношениям применяются также нормы 
законодательства о защите прав потреби-
телей, предусматривающие существенные 
штрафные санкции для исполнителя в слу-
чае нарушений прав заказчика и условий 
договора.

С подозрением нужно отнестись к дей-
ствиям лиц, которые требуют оплату без за-
ключения договора, без замеров и каких-либо 
технических согласований, путем перевода 
средств на личную банковскую карту лица, 
не указанного в договоре. Денежный пере-
вод без договора является неосновательным 
обогащением, которое должно быть воз-
вращено получателем средств по первому 
требованию отправителя, в противном случае 
на сумму перевода начисляют проценты за 
пользование чужими денежными средствами, 
подчеркивает юрист.

В случае если перевод сделан под воз-
действием обмана или злоупотребления 
доверием без цели реального выполнения 
работ, в действиях подозреваемых могут 
быть признаки мошенничества, в том числе 
группой лиц по предварительному сговору 
или в особо крупном размере. За это преду-
смотрена уголовная ответственность вплоть 
до десяти лет лишения свободы с применени-
ем дополнительных наказаний и негативных 
последствий.

Ольга ГРЕКОВА.
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Своеобразное интервью, посвященное 
Чапаеву-младшему, Гагарин дал в письмах, 
отправленных матери. Спустя годы Анна Ти-
мофеевна в своей книге «Память сердца» упо-
мянула об этих высказываниях сына.

«С восхищением рассказывал Юра о пле-
мяннике Василия Ивановича Чапаева, Вален-
тине Чапаеве, о его боевых делах, о том, что 
Валентин в 17 лет стал курсантом танкового 
училища, окончил его. Фронт уже был на Украи-
не, Валентин Чапаев получил именной танк 
«Василий Иванович Чапаев», громил фашистов 
в Польше, дошел до Берлина. После войны он 
не постеснялся сесть за студенческую парту. 
Очень скромный человек, отмечал Юра. Очень 
упорный. Я беру с него пример, мама…»

Узнать подробнее о столь необычном 
участнике Великой Отечественной корреспон-
денту «МК» удалось, поговорив с его дочерью, 
Мариной Валентиновной Чапаевой. Она по-
делилась сохранившимися воспоминаниями 
отца, упамянула о некоторых примечательных 
моментах из военной и мирной жизни отваж-
ного танкиста. 

Валентин и «Валентайн»

По мнению многих знав-
ших его, Валентин — сын 
старшего брата леген-
дарного командира ди-
визии Михаила Иванови-
ча Чапаева — даже 
внешне походил на свое-
го прославленного дядю, 
для большего подобия 
т о л ь к о  у с о в 
недоставало.

— Семья жила в 
Саратове. Весной 1940 года папа окончил 
школу-семилетку и поступил учеником тока-
ря на судоремонтный завод. Там и застала его 
начавшаяся Великая Отечественная, — рас-
сказывает Марина Валентиновна. — Позже 
он вспоминал: «К тому времени я уже детали 
точил, как заправский токарь. Работы сразу 
прибавилось: специальные заказы пошли…» 

Стоя за станком по 12–14 часов в день, 
парень переживал, что война скоро закончится 
и он не успеет попасть на фронт.

— Несколько раз ходил в военкомат, пыта-
ясь записаться добровольцем, но ему отказы-
вали: слишком молод еще для армии. Наконец, 
уже весной 1942-го узнал, что начался набор 
курсантов в танковое училище, находящееся 
в Саратове. Приемная комиссия поначалу за-
браковала Валентина — ведь ему только 17 
исполнилось. Однако тут вмешался случай.

Из воспоминаний В.М.Чапаева: «Пред-
седатель комиссии фамилией моей заин-
тересовался. Спрашивает, кем мне Чапаев 
доводится: родня или просто однофамилец. 
«Дядя». — «А как воевать будешь?» — «Как 
дядя», — отвечаю, не задумываясь. «Тогда 
это меняет дело, — оживился председатель 
комиссии и повернулся к военным, сидящим 
рядом. — Может, в виде исключения уважим 
просьбу племянника Василия Ивановича?» 

Так началась военная биография Чапаева-
младшего. Освоение танковых премудростей 
для Вали и его однокашников растянулось 
на срок больше обычного. Полный курс они 
прошли, как и положено, за год. Но при этом 
их учили обращению с английскими танками, 
которые поступали по ленд-лизу, — «Чер-
чиллями», «Матильдами», «Валентайнами». 
А когда после сдачи итоговых экзаменов 
уже ждали направления в войска, вдруг 
обнаружилось, что там нужны экипажи для 
отечественных Т-34. Поэтому последовал 
приказ: выпускников перепрофилировать 
на «тридцатьчетверки». Вот и добавились 
еще почти три месяца учебы и практических 
занятий. Лишь после этого свежеиспеченным 
командирам-танкистам присвоили звание 
младших лейтенантов, а затем отправили на 
Урал, где предстояло на одном из заводов 
получить новенькие боевые машины.

По воспоминаниям Ва лентина 

Михайловича, в его экипаж попали мужики 
лет по 30, которые ему, 19-летнему, казались 
«пожилыми». Впрочем, ощущение этой раз-
ницы в возрасте уже скоро, когда притерлись 
друг к другу, исчезло. 

Дальше их ждала война. 

«Удачливая» 
«тридцатьчетверка»

Боевое крещение Чапаев-младший принял 
на исходе лета 1943-го под городом Синель-
никово. Его Т-34 вошел в состав 3-й танковой 
бригады 23-го танкового корпуса. Как расска-
зывал сам племянник знаменитого комдива, 
их прибытие в действующую армию совпало 
с началом операции по прорыву нашей бро-
нетехники через линию фронта. Рейд длился 
несколько дней, советские танки значительно 
углубились в неприятельский тыл, сея панику 
среди оккупантов.

Из воспоминаний В.М.Чапаева: «…гро-
мили эшелоны на железнодорожных путях… 
уничтожали живую силу и технику врага. В 
бою под одной деревней наш танк был под-
бит. Несколько суток мы пробирались к линии 
фронта. Шли по ночам, а днем прятались в 
стогах. Но к своим все-таки вышли, в располо-
жение пехотной дивизии. Через 3 дня нашли 
свою часть, получили новый танк, и снова в 
наступление».

Потом было еще много сражений. Осо-
бенно запомнился младшему лейтенанту бой 
на правобережье Днепра. Предстояло захва-
тить село Любимовка, однако на пути к ней 
танкистов подстерегало препятствие — речка 
с илистыми берегами. Попытки форсировать 
ее вброд закончились неудачей: несколько 
«тридцатьчетверок» увязли в зыбком грунте, 
забуксовали и были расстреляны с противо-
положного берега немецкими самоходками. А 
единственный сухой путь — по насыпной дамбе 

и узенькому мосту — практически недоступен: 
гитлеровцы заминировали обе накатанные по 
нему колеи.

Из воспоминаний В.М.Чапаева: «Что де-
лать?.. И тут я вспомнил, что похожая ситуация 
возникла в Гражданскую у моего дяди Василия 
Ивановича Чапаева. Однажды его автомобиль 
попал под обстрел неприятельского броне-
вика. Нужно было уходить за речку. А мостик 
через нее старенький, прогнивший… Но Васи-
лий Иванович, мгновенно оценив обстановку, 
командует шоферу ехать на мост на большой 
скорости… Птицей пролетела автомашина по 
настилу ветхого моста, только доски затреща-
ли под колесами. …Вспомнив такой случай с 
комдивом, я тоже решил рискнуть… Говорю 
водителю: «Жми-дави на всю железку. Только 
на колею не попадай». Какая там колея! Мост 
оказался очень узким. Когда танк по нему нес-
ся, то гусеницы свисали с краев… Как мы не 
свалились с него на большой скорости — не 
понять. Немцы не ожидали от нас такой дерзо-
сти. Мы с ходу ворвались в село и ударили по 
закопанным в землю немецким танкам. Один 
расстреляли, другой, «Пантеру», подожгли. 
Паника началась у немцев, огонь у них ослабел. 
Наша пехота в атаку пошла…»

Но дальше удача от танкистов отвернулась. 
Едва выехали на соседнюю улицу Любимовки, 
как в правый борт их Т-34 ударил снаряд, члены 
экипажа были ранены, машина загорелась. 

Чудом Валентин и его 
товарищи успели вы-
браться из пылающего 
танка и смогли укрыться 
в погребе ближайшего 
дома. Отсюда их эваку-
ировали подоспевшие 
некоторое время спустя 
санитары одного из пе-
хотных батальонов.

Валентин Михай-
лович на той войне 
еще несколько раз был 
ранен, контужен. После 
очередного госпиталя 

его направили в запасной полк, расквартиро-
ванный в Горьком. Там как раз формировалась 
танковая колонна «Горьковский колхозник». На 
танкостроительном заводе состоялся митинг 
и торжественная церемония получения воина-
ми боевых машин, изготовленных на деньги, 
которые собрали сельские жители области. 
Когда стало известно, что среди танкистов 
находится племянник В.И.Чапаева, его попро-
сили выступить перед собравшимися, а потом 
заводчане передали Валентину Михайловичу 
именной Т-34: броню украшала надпись «Ва-
силий Иванович Чапаев».

По словам ветерана, эта «тридцатьчет-
верка», на которой он воевал в составе 60-й 
танковой бригады 8-го гвардейского танкового 
корпуса, оказалась «удачливой»: «На ней я 
участвовал во многих боях. Освобождал город 
Люблин, Майданек, где томились за колючей 

проволокой тысячи измученных военноплен-
ных, дрался под Варшавой, добивал остатки 
эсэсовской дивизии «Мертвая голова»…» 

Марина Валентиновна Чапаева подели-
лась еще несколькими боевыми эпизодами, 
о которых рассказывал ее отец. 

Однажды, например, когда их танковое 
подразделение, прорвав оборону немцев, пе-
ререзало важнейшее шоссе Люблин–Варшава, 
за чапаевской «тридцатьчетверкой» устроил 
настоящую охоту вражеский штурмовик Ю-87. 
От настойчивых атак «юнкерса» до поры до вре-
мени удавалось спастись благодаря водителю-
механику Ивану Перепелову, который иску-
сно маневрировал, заставляя многотонную 

машину совершать замысловатый «танец». 
Но бесконечно так продолжаться не могло. И 
тогда пошли на хитрость. По команде Вален-
тина Чапаева мехвод во время очередного 
неприятельского пике резко увел танк в сто-
рону с дороги, и Т-34 «клюнул» в кювет. Тут же 
члены экипажа, выскочив наружу, бросили на 
броню несколько дымовых шашек. Получилась 
весьма правдоподобная имитация попадания: 
«тридцатьчетверка» подбита и загорелась. Ас 
люфтваффе на такой обман повелся и, сделав 
победный круг, улетел. А экипаж Чапаева по-
сле этого вновь быстренько занял свои места. 
Боевая машина без труда выбралась из канавы 
и двинула дальше — громить врага. 

В другой раз именному танку довелось 
стать участником еще более необычной дуэли. 
Теперь противником оказался бронепоезд 
гитлеровцев. Хотя наши и перерезали ему путь 
отступления от Белостока в сторону Варшавы, 
разрушив стальную колею, однако немцы не 
захотели сдаваться. Завязалась артиллерий-
ская перестрелка между рельсовым брони-
рованным бойцом и гусеничным. Танкисты 
вышли победителями. Попаданий в «Чапаева» 
удалось избежать, зато несколько его сна-
рядов достигли цели. Команде подбитого, 
обездвиженного бронепоезда пришлось-таки 
поднимать руки вверх. 

За героизм, показанный на фронте, Ва-
лентин Михайлович получил несколько знаков 
отличия. Ему вручили сперва орден Отече-
ственной войны II степени. А осенью 1944-го 
младший лейтенант был представлен к другой 
награде: «В боях за социалистическую Родину 
на наревском плацдарме проявил мужество, 
отвагу и решительность. Невзирая на стойкое 
сопротивление противника, умелым маневром 
на поле боя гусеницами и огнем из танкового 
оружия уничтожил: самоходное орудие, три 
немецких миномета, две пулеметные точки 
и более 15 гитлеровцев. Достоин правитель-
ственной награды — ордена «Красная Звезда». 
Командир танкового батальона гвардии майор 
Гоголев. 29 октября 1944 г.». Весной 1945-го к 
этой «звездочке» прибавилась еще одна.

«Воскрес из мертвых»

Фронтовые дороги довели Чапаева-
младшего до Эльбы. Победу он отметил в сто-
лице разгромленной гитлеровской Германии. 
Среди многочисленных надписей на стенах 
рейхстага остался и его автограф: «Мы — тан-
кисты с Волги, дошли до Берлина!».

Валентин Михайлович демобилизовал-
ся осенью 1946-го. Дальше предстояло на-
чинать мирную жизнь — практически с чи-
стого листа, как пояснила ситуацию Марина 
Валентиновна.

— Отец ведь до войны успел окончить 
только 7 классов школы, а теперь, вернувшись 
на «гражданку», куда же было с таким скуд-
ным образовательным багажом податься? 
Однако помогла молодая жена. Спасибо моей 
маме, если бы не она, то папа не состоялся бы 
как специалист. Она была его мотиватором: 
сподвигла уже в 25 лет от роду поступить в 
Индустриальный техникум у нас в Саратове. 
Четыре года там отучился.

Я подняла архивы учебного заведения 
и выяснила интересную вещь. Если в школь-
ном аттестате у папы «тройки» были, то после 
9-летнего перерыва в учебе он смог куда бо-
лее серьезно отнестись к получению знаний 
и в техникуме дипломную работу на «пять» 
защитил. Однако и на этом образовательная 
эпопея не завершилась. Мама говорит: «Валя! 
Техникума мало, надо еще институт закончить!» 
Так что отец учился 10 лет подряд. И получил в 
итоге диплом автодорожного института. 

Валентин Михайлович некоторое время 
работал там же, где началась его послевоенная 
образовательная эпопея, — в Индустриальном 
техникуме: руководство предложило своему 
выпускнику-отличнику стать мастером произ-
водственного обучения. Позже, окончив вуз, 
преподавал черчение в Саратовском технику-
ме электронных приборов. Именно благодаря 
этой своей должности В.М.Чапаев годы спустя 
нашел одного из боевых товарищей и сам для 
него «воскрес из мертвых».

— Зимой 1972 года папу отправили в Горь-
кий на курсы повышения квалификации, — 
рассказывает Марина Валентиновна Чапаева. 
— А у него механик-водитель Перепелов был 
как раз родом из этого города. Они с Иваном 
расстались незадолго до окончания войны. Во 

время боя под Воломином в 12 километрах от 
Варшавы танк оказался подбит, отца серьезно 
ранило. Когда очнулся в санбате, ему сказали: 
ты единственный уцелел из всего экипажа. 
Однако Валентин Михайлович все-таки наде-
ялся, что это ошибка. А потому, оказавшись в 
Горьком, решил попробовать разыскать фрон-
тового друга. Обратился в справочное бюро, 
там ему дали адрес человека, вроде бы под-
ходящего под те данные, которые сохранила 
память ветерана-танкиста.

Приходит, звонит в дверь. Открывает 
какая-то женщина, судя по всему, жена хозяи-
на. «Скажите, Иван Перепелов здесь живет?» 
— «Здесь, но он сейчас на работе». — «А ваш 
муж воевал?» — «Воевал». — «Кем он был?» — 
«Танкистом». — «Ну, значит, мы с ним вместе 
воевали, я Валентин Чапаев, был его коман-
диром». — «Как? Да вы же погибли!» — «Нет, 
живой!» Она позвонила мужу: «Вань, у тебя кто 
командиром танка был?» —- «Валя Чапаев». 
— «Он тут, у нас в квартире, тебя ждет». Вот 
так, представляете, спустя 28 лет и встрети-
лись!.. Оказалось, что механик считал своего 
лейтенанта погибшим в том бою недалеко от 
Варшавы, потому что, будучи сам ранен, видел 
окровавленного Валю Чапаева лежащим возле 
подбитого танка. 

После этой встречи они с Иваном регу-
лярно переписывались, потом нашли и других 
боевых своих товарищей. Отец ездил в Дне-
пропетровск к однополчанину и меня с собой 
брал. Еще один его сослуживец по танковой 
бригаде в Запорожье жил…

Часы космонавта №1

Работа мастером производственного 
обучения в Саратовском индустриальном 
техникуме подарила Валентину Михайловичу 
знакомство с человеком, который годы спустя 
прославился на весь мир. Среди учеников, 
приходивших к нему на практические занятия, 
оказался паренек по имени Юра Гагарин.

Так уж получилось, что, несмотря на до-
вольно большую разницу в возрасте, отде-
лявшую фронтовика от невоевавшего юноши, 
их «техникумовский» статус был одно время 
очень близким: Чапаев перешел на 3-й курс, 
когда Гагарин поступил на 1-й. Однако теперь 
они вновь оказались в разных категориях: 
преподаватель и студент.

Судя по всему, Валентин Михайлович про-
извел на будущего космонавта №1 большое 
впечатление: много ли удастся найти людей, 
с которых космический первопроходец хотел 
бы брать пример?

— Об этом Юрий Алексеевич упоминал в 
письмах к матери неоднократно, — подчерки-
вает Марина Валентиновна. — Я все думала: 
почему же? И поняла в итоге, что здесь волей 
случая сложились сразу несколько фактов, 
благодаря которым учащийся техникума Га-
гарин в ту пору относился к моему отцу как 
к старшему брату. Посудите сами, какие со-
впадения: у Юрия Алексеевича был старший 
брат Валентин 1925 года рождения, и во время 
Великой Отечественной он воевал на танке за-
ряжающим, а папа, тоже Валентин, родился в 
1924-м и тоже воевал, будучи танкистом. 

После окончания Гагариным саратовского 
техникума их пути с В.М.Чапаевым разошлись. 
Племянник легендарного комдива остался «на 
земле» — по-прежнему работал преподавате-
лем в средних специальных учебных заведе-
ниях, а его бывший ученик «ушел в небо», став 
летчиком, а потом совершив первый в истории 
орбитальный космический полет.

Однако, по словам Марины Валенти-
новны, связь Гагарина с Чапаевыми все-таки 
не исчезла совсем. Она странным образом 
продолжилась, только в ином материальном 
воплощении.

— У Юрия Алексеевича было несколько пар 
наручных часов. И чуть ли не самые любимые 
из них — марки «ЗИМ», с изображенным на 
циферблате памятником Василию Ивановичу 
Чапаеву, который был открыт в Самаре в 1932 
году. Есть, например, фото с Фиделем Кастро, 
сделанное во время гагаринского визита на 
Кубу, так вот, можно разглядеть, что на руке у 
космонавта как раз часы с Чапаевым. Гагарин 
впоследствии упомянул, что купил такие в 
Куйбышеве (бывшей Самаре) во время подго-
товки к полету на корабле «Восток-1». Позднее 
Юрий Алексеевич передал их в дар Музею 
космонавтики на ВДНХ. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

Биография этого человека удивительным образом 
связала двух знаменитых наших соотечественников — 
всем известного комдива Гражданской войны и кос-
монавта №1. Племянник легендарного Чапая Валентин 

Чапаев прошел Великую Отечественную танкистом. А позднее 
он в качестве преподавателя вел практические занятия в тех-
никуме, где учился Юрий Гагарин, и вызвал неподдельное вос-
хищение будущего первопроходца звездных трасс, который 
признавался близким: «Я беру с него пример».

ЧАПАЕВ
на танке
«ЧАПАЕВ»

Юрий Гагарин брал 
с него пример
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М.В.Чапаева.

Танкист Валентин Чапаев 
со своими боевыми 

товарищами.

Юрий Гагарин, Фидель Кастро... 

…и те самые 
часы 
с Чапаевым.

В МОСКИТНУЮ 
СЕТКУ

ПРОСТАКОВ 
ЛОВЯТ

Появился 
новый способ 

мошенничества 
в общедомовых 

чатах
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НАУКА КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
10 апреля Московский театр «Геликон-
опера» под руководством Дмитрия 
Бертмана празднует свое 35-летие. 
А вместе с театром юбилей отмечает 
геликоновская публика — настоящий 
фандом, который не пропускает ни 
одной новинки, на которые так щедр 
«Геликон». Не было пока в истории теа-
тра такого дня рождения, который не 
стал бы изобретательным сюрпризом 
для зрителей — музыкальный спек-
такль «Мой оперный герой», в котором 
впервые на суд зрителя выносится не 
мастерство исполнителя, а сама душа 
оперного персонажа! Впрочем, про 
оперный театр надо рассказывать в 
жанре оперного либретто.

Все начиналось 10 апреля 1990 года, когда 
в Центральном доме работников искусства со-
стоялся первый спектакль театра «Геликон» — 
«Мавра». Это была российская премьера оперы 
Игоря Стравинского. И в этом уже был мани-
фест Дмитрия Бертмана: делать все не так, как 
все. Кстати, самому Дмитрию Александровичу 
было тогда 22 года. В той же возрастной катего-
рии была и его труппа — она насчитывала целых 
пять человек. А еще был оркестр — тоже из пяти 
человек. Возможно, маловато для партитуры 
Стравинского, но они справились. Во главе этой 
мощной оперной команды стояли основатели 
театра: кроме Бертмана — дирижер Кирилл 
Тихонов и концертмейстер Наталья Арутюнова. 
Увертюра, сыгранная пятью музыкантами под 
управлением маэстро Тихонова, прозвучала. А 
далее — большая пятиактная опера. Ну, любят 
здесь цифру 5!

Первый акт. От частного к общему. 
Действие разворачивается в Центральном 
доме медика на Большой Никитской, где «Гели-
кон» играет на птичьих правах. Бертман знает, 
что после «Мавры» нельзя отступать от взятой 
высокой планки. А потому отправляет агентов в 
отдел редкостей библиотеки Московской кон-
серватории. Агенты Бертмана возвращаются 
с добычей — неизвестной доселе рукописью 
оперы «Блудный сын» Клода Дебюсси. И на 
этот раз в театре «Геликон» — мировая пре-
мьера! Наступает 1991 год, и снова впервые 
поставлена опера-скетч Пауля Хиндемита «Туда 
и обратно», «Скрипка Ротшильда», написанная 
учеником Дмитрия Шостаковича Вениамином 
Флейшманом. 

Появляется хор, который с первых сезо-
нов своего существования превращается в 
легенду: то ли это хор, то ли балет, то ли ми-
манс, которые умеют делать на сцене все. Вот 
только вопрос, за чей счет этот банкет. А за 
свой! «Геликон» записывает компакт-диски 
с «Маврой» и «Маддаленой» Прокофьева на 
британской фирме «Олимпия» и живет на по-
лученные деньги почти год. Но деньги име-
ют свойство заканчиваться. Тогда Дмитрий 

Бертман и тенор, исполнитель партий перво-
го положения Вадим Заплечный, покупают в 
Германии подержанный Opel-senator за 1000 
марок, перегоняют его в Москву и продают. 
Деньги идут на новую постановку. Наконец 
город сдается перед натиском этого оперного 
организма: «Геликон» становится московским 
государственным театром. 

Второй акт. Большая опера в малень-
ком театре. Пятилетний «Геликон» чувствует в 
себе силы: «а не замахнуться ли нам на большую 
оперу?» — и замахивается на «Пиковую даму». 
А потом и на «Травиату», а далее — «Аида», 
а следом «Кармен». Появляются художники 
Игорь Нежный и Татьяна Тулубьева. «Геликон» 
приобретает собственное сценографическое 
лицо. А еще и «Золотую маску». На сцене бли-
стают Наталья Загоринская и Лариса Костюк. 
В репертуар добавляются «Евгений Онегин» и 
«Царская невеста». А потом «Сказки Гофмана» 
и «Севильский цирюльник», «Мазепа» и «Зо-
лотой петушок». И тут происходит нечто, что 
ставит «Геликон» на новую ступеньку его олим-
пийской лестницы: «Леди Макбет Мценского 
уезда» Шостаковича. Оркестром дирижирует 
новый главный дирижер Владимир Понькин. А 
в 2000 году «Летучей мышью» здесь дирижиру-
ет Мстислав Ростропович. Детищу Бертмана 
уже 10 лет. 

Третий акт. Маньяки на стройке. Со-
образив, что пора уже снова что-то сделать 
впервые, театр легко решает эту задачу. И 
бьет наотмашь: ставит впервые в России оперу 
австрийского авангардиста Альбана Берга 
«Лулу». Мало того что музыка атональная, так 
еще и сюжет про проститутку, которую убивает 
маньяк. Чтобы закрепить успех, ставят «Сред-
ство Макропулоса» Яначека — конечно, язык 
не такой жесткий, как у Берга, но тоже ХХ век. 
И уж чтобы окончательно добить ревнителей 
Верди и Чайковского, театр ставит оперу Пу-
ленка «Диалоги кармелиток».

Балетная интермедия. Здание на Боль-
шой Никитской закрывается на реконструкцию. 

Экскаваторы роют котлован, рабочие снуют, 
краны работают, а артисты едут на Арбат в 
офисное помещение, никакого отношения к 
театральному делу не имеющее. И героически 
играют там свой репертуар — без гримерок, 
без акустики, с пропускной системой входа в 
здание, и что самое катастрофическое — без 
оркестровой ямы. 

Четвертый акт. Возвращение блудно-
го театра. 2013 год. Бертману уже 45. И надо 
думать о следующем поколении режиссеров. 
И он придумывает конкурс «Нано-опера», как 
раз для того, чтобы увидеть: что там за ребята 
наступают нам на пятки? Ребята оказываются 
дерзкими и талантливыми. И до сих пор раз 
в два года демонстрируют в «Геликоне» свои 
нанозатеи. Ну а взрослые тоже не отстают. 
И в 2015 году совместно с Московской госу-
дарственной филармонией выпускают «Де-
мона» с участием Дмитрия Хворостовского. 
А вскоре играют первую премьеру на истори-
ческой сцене после реконструкции — «Садко» 
Римского-Корсакова. Теперь большую оперу 
можно играть на большой сцене. Всегда за-
полненный зал «Стравинский» (поклон первому 
автору) вмещает около 500 зрителей.

Пятый акт. Дом и фандом. И снова впер-
вые: народный артист СССР Владимир Федо-
сеев впервые дирижирует оперой в России. Он 
ставит в «Геликоне» «Пиковую даму» — и это 
событие мирового масштаба. В репертуаре 
появляется «Евгений Онегин» — реконструк-
ция спектакля Станиславского 1922 года. А 
затем появляются спектакли, которые могут 
соревноваться между собой за статус луч-
шей постановки зрелого Дмитрия Бертмана. К 
этому времени вырос режиссер Илья Ильин, у 
которого обнаруживается свой почерк. 

Театр становится, как теперь модно, куль-
турным кластером. Впрочем, кластер — это 
все-таки не про «Геликон». «Геликон» — театр-
дом. Потому что построен на принципах рус-
ского театра в версии Станиславского. Причем 
дом не только для тех, кто в нем служит, но и для 
зрителей, которые, как уже говорилось выше, 
давно составили геликоновский «фандом». 

Эпилог. А вы знаете, что…
Консультантом на постановке «Евгения 

Онегина» в 1996 году была Зоя Соловьева, 
исполнявшая роль Татьяны в спектакле Ста-
ниславского в 1935 году.

Именно в «Геликоне» впервые в России 
появились титры («бегущая строка»).

«Геликон» ввел традицию исполнять оперы 
на языке оригинала.

На премьере спектакля «Бал-маскарад» 
Дж. Верди постановкой Дмитрия Бертмана 
дирижировал прямой потомок Верди, итальян-
ский дирижер Симоне Фермани.

Екатерина КРЕТОВА.

Экскаваторы роют котлован, рабочие снуют, 
краны работают, а артисты едут на Арбат в 
офисное помещение, никакого отношения к

ТЕАТР НАЧИНАЕТСЯ С ПЯТЕРКИ

«Геликон-опера» 
отмечает юбилей

Щенков ужасных волков, вымерших 
более 12 тысяч лет назад, «воскреси-
ла» американская биотехнологиче-
ская компания Colossal Biosciences. 
На самом деле у ученых получились 
генно-модифицированные серые 
волки, геном которых был изменен 
при помощи ДНК, выделенной из ис-
копаемых останков исчезнувшего 
плейстоценового волка. «Ужасные 
волки», не встречавшиеся на зем-
ле более 12 тысяч лет, были пред-
ставлены в первых числах апреля 
на огороженном поле в американском 
заповеднике дикой природы, точное 
местонахождение которого держится 
в секрете. Прокомментировать дан-
ную работу мы попросили доктора 
биологических наук, профессора, за-
ведующего лабораторией эпигенети-
ки Института общей генетики имени 
Н.И.Вавилова РАН Сергея Киселева.

Ужасный волк (от лат. Aenocyon dirus) — 
это вид вымерших млекопитающих из рода 
Aenocyon, существовавший в эпоху плейсто-
цена (250 000–13 000 лет назад) на террито-
рии Северной Америки и Южной Америки. 
Их местами обитания были равнины, лесные 
горные районы и саванны.

Этот вид был похож на современных 
волков, но зубы и укусы были у него значи-
тельно сильнее. Строение зубов позволяло 
плейстоценовым волкам наносить добыче 
(в основном крупным травоядным — запад-
ной лошади, западным верблюдам, бизонам) 
более опасные раны. Однако были у лютого 
волка и недостатки — палеонтологи отмечают, 
что он был не столь проворным и быстрым, как 
его современный серый собрат. 

И тем не менее ученые решили вернуть 
на землю этого древнего представителя. 
Сделали они это следующим образом. Пре-
жде всего связались с музеями в США, чтобы 
найти содержащие ДНК вымерших животных 
образцы. В итоге был найден череп возрастом 
72 тысячи лет в Айдахо и зуб возрастом 13 
тысяч лет в Огайо. Генетики расшифровали 
геном древнего волка, а затем взяли клетки 
современного его сородича и осуществили 
20 редактирований (изменений) его гено-
ма. Акцент делался на гены, отвечающие за 
основные внешние черты ужасного волка: 
большой размер, тяжелые мышцы и белую 
шерсть. После генно-модифицированные 
клетки подсадили в яйцеклетки домашних со-
бак — будущих волков выносили суррогатные 
самки породы гончих.

— Насколько значимой для науки яв-
ляется данная работа биотехнологов? 
— спрашиваю я Сергея Киселева.

— Это довольно серьезная работа. 
Colossal Biosciences была основана в 2021 году 
профессором Гарвардского университета 
и всемирно известным генетиком Джор-
джем Чёрчем. Ему уже много лет, он чис-
лится в компании научным руководителем. 
Но в свое время именно он поставил перед 
собой амбициозную задачу предотвратить 
вымирание видов. 

Если помните, еще в марте эта же ком-
пания сообщила о том, что создала шерсти-
стую мышь — химерное существо с длинной 
золотистой шерстью. Таким образом генетики 
проверили механизм редактирования ДНК 
мыши по примеру древней ДНК мамонта.

Ну и понятно, что воссоздание самого 
мамонта тоже стоит в планах у команды Чёр-
ча, который еще 15–20 лет назад приезжал к 
нам в Якутию, исследуя возможные варианты 
этого. Кстати, эти же люди проводят работу 
по гуманизированию свиньи, чтобы можно 
было в ней выращивать человеческие органы 
для пересадки.

— Можете детально пояснить, что 

именно они сделали с ДНК древнего 
волка?

— Расшифрованная ими ДНК лютого вол-
ка стала просто моделью, по образу которой 
была изменена ДНК обычного серого волка. 
После секвенирования генома древнего волка 
они выбрали около двух десятков генов, ко-
торые, как они сочли, могут сделать серого 
волка похожим на того страшного и ужасно-
го, и провели их редактирование. Это было 
сделано вне организма животного, в чашке 
Петри. Следующим элементом технологи-
ческого процесса стало клонирование. Для 
этого была использована яйцеклетка собаки. 
К слову, они хорошо клонируются; в Южной 
Корее и Китае, к примеру, уже существует 
множество фирм по клонированию любимых 
питомцев заказчиков — это дело там букваль-
но поставлено на поток.

— Как именно проходил процесс 
клонирования?

— Из яйцеклетки собаки они удалили 
собачье ядро, собачий геном. А из клетки 
волка, которая у них росла в чашке со всеми 
внесенными изменениями, они, наоборот, 
взяли ядро, то есть генетический материал, 
и перенесли вот в эту инкубированную яйце-
клетку собаки. Дальше был запущен процесс 
деления клетки, получены эмбрионы и снова 
имплантированы собаке. В результате на свет 
появились три щенка.

— Неужели так легко в результа-
те клонирования получить сразу трех 
животных?

— Вообще, известно, что при клонирова-
нии «выстреливает» примерно один из 100 эм-
брионов... Но в компании сообщили о трех 
щенках. Это произошло спустя полгода. 

По цвету, весу и другим параметрам животные 
соответствуют тому самому лютому волку.

— На фотографиях они белого цвета. 
А откуда человеку вообще известно, что 
плейстоценовый волк был белым?

— Во-первых, пигмент может быть зало-
жен генетически. Во-вторых, вполне возможно, 
что палеонтологи, которые откопали останки 
древнего животного, могли обнаружить рядом 
с ними и белую шерсть. Если это были замо-
роженные останки, то там на 100 процентов 
всё сохраняется. 

— Многие задаются сейчас вопросом: 
если можно «воскресить» древнего волка, 
мы так до воссоздания неандертальца 
не дойдем?

— Если мы «воскресим» неандертальцев, 
они снова все вымрут, потому что так произо-
шло с настоящими неандертальцами 40 тысяч 
лет назад. (Смеется.) Но я хочу еще раз на-
помнить, что данной работе с клонированием 
волка не стоит придавать слишком большое 
значение. Ведь речь не идет ни о каком ужас-
ном волке — мы имеем лишь похожего на него 
обычного серого волка, просто внешне напо-
минающего древнего.

— Ну хорошо, по-другому задам во-
прос: человека, похожего на древнего, 
можно создать?

— Теоретически это возможно, конечно. 
И это, скорей всего, происходит в жизни без 
всяких генетических манипуляций, ведь до сих 
пор на земле рождается много людей, которые 
внешне похожи на неандертальцев, потому что 
далеко не все гены всегда работают правиль-
но, — это раз. Некоторые «неандертальцами» 
становятся в процессе жизни, деградируют, 
— это два. Ну и в-третьих, даже если бы ученые 
что-то подобное замыслили бы, генетические 
манипуляции с людьми запрещены законом. 
Шанс получить эффект, как мы уже сказали, 
оценивается как 1 к 100. Это значит, что где-то 
тысяча женщин должна пожертвовать свои 
яйцеклетки, потом их надо имплантировать 
сотне других женщин, и в результате родится 
всего один ребенок. 

Ну и в-четвертых… Зачем нам неандерта-
лец, даже если он и выживет? Ведь это были 
ущербные люди, люди-инвалиды по сравне-
нию с гомо сапиенс. Гомо неандерталец имел 
достаточно большое количество физических 
ограничений, к примеру по речи. Для науки это 
не очень интересно, поскольку, как я уже гово-
рил, существо, похожее на неандертальца, не 
будет иметь ничего общего с неандертальцем 
настоящим. А времена, когда на европейских 
площадях демонстрировали уродцев в же-
лезных клетках и металлических ошейниках, 
по-моему, уже прошли. 

— По словам журналиста Time, ко-
торый навестил недавно щенков лютого 
волка на закрытой от глаз любопытных 
территории, эти шестимесячные малы-
ши не похожи на обычных собак — они 
держатся на расстоянии, отступая при 
приближении человека. Что станет с ними 
дальше, если они так и не смогут превра-
титься в милых прирученных собачек? 
А если попадут в лес? 

— Так они не собаки — это генетически 
серые волки, у которых немного изменен ге-
ном, на 0,001% или даже меньше. Поэтому 
и ведут себя они как волки. Ну а если случайно 
попадут в природу (специально выпускать 
их не будут), то, скорее всего, выживут там, 
влившись в стаю обычных волков. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

НАМ НЕ СТРАШЕН ДРЕВНИЙ ВОЛК
Российский генетик оценил работу американской компании, 
«воскресившей» плейстоценового хищника

Родившихся братьев 
назвали Ромул и Рем.
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«Настроение 
как у нормального 
человека»

Журналисты дежурили возле колонии 
№4 в городе Алексеевка Белгородской об-
ласти, где отбывал срок виновник аварии, 
стоившей жизни водителю грузовичка, всю 
ночь со вторника на среду и все утро среды. 
Но — безуспешно. Ефремова вывели через 
другой ход, известный, наверное, только 
тюремщикам. 

Актера довезли на машине до определен-
ного заранее условленного места. После этого 
он пересел в машину своего друга, актера 
Никиты Высоцкого — сына знаменитого поэта 
Владимира Высоцкого. И дальше Ефремов 
поехал… куда? Этот вопрос мы задали его 
адвокату Юрию Падалко.

— Как себя чувствует ваш подопеч-
ный? Как настроение?

— Чувствует себя не очень хорошо, а 
настроение… Вот он оказался на свободе, 
поэтому, естественно, настроение — как у 
нормального человека, — поделился с «МК» 
Юрий Падалко. — В колонии он бросил пить 
и курить, но его здоровье все равно пошат-
нулось. Поэтому первым делом на свободе 
Ефремову предстоит пройти полное обследо-
вание и лечение. Он сейчас будет приводить 
свое здоровье в порядок. 

— Некоторые СМИ написали, что у 
него что-то с ногами?

— С ногами у Ефремова не очень хорошо. 
Но это из-за одышки. Просто он медленно 
двигался, не мог быстро ходить. 

— Наши коллеги в красках расписали, 
что Ефремов приобрел в колонии трудно-
излечимую болезнь легких.

— С легкими у него всё в порядке, — по-
яснил адвокат. — Ну, ХОБЛ у него. Это клини-
ческая обструктивная болезнь легких. Это еще 
у него было до заключения. Просто здесь она 
как бы усугубилась. Врачи колонии как могли 
поддерживали его. Но пульмонологов там 
нет. Там же не клиника! А Ефремову требуется 
специализированное лечение. Он сейчас бу-
дет обследоваться полностью. Именно ХОБЛ 
будет заниматься. 

По словам адвоката, когда Ефремов вос-
становится, он намерен вернуться в свою 
профессию.

— Творчеством заниматься будет, очень 
скучал по профессии и очень хочет вернуться 
туда и заниматься тем, чем он занимался 
раньше. 

«Много впечатлений 
сразу»
Второй «точкой притяжения» для журна-

листов стал дом в Плотниковом переулке, где 
живут артист, его жена и дети. За весь день 
среды на глаза репортерам попалась только 

дочь Ефремова Вера. Она категорически от-
казалась общаться и попросила назойливых 
папарацци удалиться из подъезда.

Вторая собеседница — домработница 
Рита, которая при виде журналистов сильно 
засмущалась и перешла на английский язык. 
Она пояснила, что убирается не только у Ефре-
мова, но и во всем доме, а в квартире артиста 
сейчас в самом разгаре ремонт («МК» рас-
сказывал об этом накануне), поэтому ждать 
сегодня хозяина здесь явно не стоит.

И лишь ближе к вечеру ожидание журна-
листов было вознаграждено. Во двор въехала 
«Тойота», из которой вышли Никита Высоцкий 
и Михаил Ефремов. Друг артиста достал из 
багажника вещи, а сам Михаил Олегович — 
седой, изможденный, но в достаточно модном 
пальто — сказал несколько слов:

— Ребята, чувствую я себя не очень. 
Сейчас говорить ничего не могу, много впе-
чатлений сразу. Спасибо, что встретили. Я, 
конечно, рад, что освободили меня. Всем 
спасибо, кто меня поддерживал. Еще раз мои 
соболезнования семье погибшего.

После этого Ефремов в сопровождении 
своей супруги направился в дом.

«Зайдет — встретим, 
поболтаем»
Мы выяснили, где еще могли ждать Ефре-

мова (конечно, не так охотно, как журналисты 
в Плотниковом переулке). Например, в баре 
на Арбате, куда часто заглядывал Михаил 
Олегович.

— Никто не анонсировал, что он сегодня 
зайдет в бар, но какие-то его знакомые здесь 

соберутся, — подтверждает другой собесед-
ник. — Хотя вряд ли мы его дождемся. Веро-
ятно, он захочет провести время с семьей. 
Ну а потом как решит. Зайдет — отлично, мы 
его встретим, поболтаем.

Еще в одном кафе в непосредственной 
близости от дома Ефремова тоже готовы к 
визиту артиста. 

— Мы три года назад открылись. Про то, 
что здесь жил Ефремов, только на днях узнали. 
Журналисты рассказали, — говорит сотрудник 
заведения. — У нас Сергей Шнуров часто 
бывает, он вроде рядом живет. Писатель Олег 
Рой. Теперь ждем Михаила Ефремова.

Может появиться Ефремов и на стадионе 

московского «Спартака». Ведь актер известен 
как фанат этого клуба.

— Раньше он вел себя, скажем так, не 
совсем адекватно, — делились болельщики 
«Спартака». — Быстро напивался, шумел, 
матч до конца не досматривал. Конечно, никто 
из болельщиков его встречать не собирал-
ся, фейерверки около его дома запускать 
не станем. Насколько нам известно, сам он 
настроен вести себя в первое время тихо, 
спокойно. Мы уверены, что сначала он будет 
проходить лечение, не до матчей ему будет. 
Потом посмотрим.

Впрочем, есть места, которые Ефремов 
посетит в обязательном порядке. Иначе — 
вернется обратно в тюрьму.

Обязательные визиты

Освобожденный условно-досрочно Ми-
хаил Ефремов в ближайшее время должен 
будет явиться в уголовную исполнительную 
инспекцию по месту жительства. Поскольку 
зарегистрирован в Москве, то подразделение, 
которое будет, по сути, за ним надзирать, рас-
полагается в Центральном округе столицы. 

Для начала за ним закрепят инспектора. 
Тот разработает график, в соответствии с 
которым Михаил Ефремов должен будет по-
являться в уголовно-исполнительной инспек-
ции. Кроме того, будет выработана своего 
рода индивидуальная программа, которая 
позволит инспектору быть в курсе того, что 

происходит с Ефремовым и насколько успеш-
но идет процесс его интеграции в общество. 
Поскольку с 1 января 2025 года заработала 
программа постпенитенциарной пробации, 
Ефремов под нее подпадает. Однако для 
того, чтобы ему дали направление в центр 
пробации, он должен добровольно на это 
согласиться. Скорее всего, актер даст со-
гласие, поскольку в этом есть взаимная вы-
года. Так, люди, которые проходят пробацию 
в центре, в дальнейшем могут рассчитывать 
на то, что уголовная инспекция будет просить 
суд поддержать послабление тех ограни-
чений, которые наложены в соответствии с 
УДО на Михаила Ефремова. Напомним, он не 

должен садиться за руль автомобиля, не дол-
жен покидать до окончания срока УДО регион 
места жительства без уведомления уголовно-
исполнительной инспекции и прочее. В целом 
закон позволяет УИИ обращаться в суд с тем, 
чтобы наложить на условно-досрочно осво-
божденного дополнительные ограничения, 
то есть ухудшить его положение, либо же, 
наоборот, снять часть ограничений и, соот-
ветственно, сделать его условно еще более 
свободным. Поэтому, если Михаил Ефремов 
вступит в конфронтацию с тюремным ведом-
ством, ФСИН может выступить инициатором, 
скажем, принудительного лечения актера от 
алкоголизма и прочих ограничений, которые 
могут быть наложены дополнительно судом. 
Вряд ли актер захочет, чтобы его положение 
ухудшилось, поэтому наверняка пойдет на 
все те предложения, которые будут исходить 
от уголовно-исполнительной системы. А это 
означает, что ему дадут направление в Центр 
постпенитенциарной пробации. Там с Михаи-
лом Ефремовым побеседуют как минимум 
три специалиста, один из которых выяснит, 
нужна ли ему помощь в трудоустройстве. И 
здесь наверняка освобожденный от помо-
щи откажется, поскольку как актер он был и 
остается достаточно востребованным. Другой 
специалист — это психолог, который может 
помочь Михаилу Ефремову выработать ин-
дивидуальную программу психологической 
реабилитации. И если общение будет кон-
структивным, то Ефремову в рамках про-
бации полагается три бесплатных занятия 
с психологом. 

Кстати, УИИ также вправе обращаться 
в суд с ходатайством об отмене УДО. Но в 
этом случае инспекторы должны представить 
веские основания. Кроме того, если актер со-
вершит правонарушение или преступление, то 
УДО также по суду может быть отменено, и он 
вернется в колонию «досиживать» срок.

«Ждать пожилых балерин 
не стоит»
Один из основных вопросов, связанных 

с будущим Михаила Ефремова, — сможет ли 
он вернуться в большое кино. И захочет ли? 
Увидим ли мы его на театральных подмостках? 
Мы задали эти вопросы человеку, который 
знает Михаила Олеговича очень давно. Про-
дюсер Юрий Обухов познакомился с актером 
46 лет назад на съемочной площадке. 

— Я с Ефремовым знаком очень дав-
но, потому что одна из первых картин, где 
он играет главную роль — «Когда я стану 
великаном», — была нашим знакомством 
(Юрий Михайлович выступил директором 
фильма. — Ред.). После этого мы еще не-
сколько раз встречались по работе, поэтому 
с ним отношения если не дружеские и те-
плые, то точно человеческие. И прекрасные 
профессиональные. 

Тут вот что важно. Четыре с половиной 
года, проведенные в заключении, подорвали 
его здоровье, причем не только в физическом 
плане, но и в психологическом. Так что вести 
речь о перспективе его возвращения в искус-
ство, как и планировать что-то на ближайшее 
время, весьма преждевременно. 

— Когда можно ожидать первые 
предложения Ефремову от режиссеров 
и продюсеров?

— Я читал в прессе массу слухов и выска-
зывания коллег в духе: «Я ему не подам руки 
после того, что произошло». Да, случилось 
несчастье. Но Миша сам глубоко переживал 
и переживает до сих пор эту трагедию. И на-
верняка терзания будут у него еще долгое 
время.

Лично о себе могу сказать, что если Ефре-
мов или его агент обратятся ко мне с каким-то 
предложением, если просто протянет руку и 
у меня будет какой-то проект — я постараюсь 
в сложившейся ситуации ему помочь. Но, по-
вторюсь, форсировать события не следует. 
Миша сам должен быть готов. И тем более в 
настоящий момент глупо рассуждать о его 
«миллионных гонорарах».

— На ваш взгляд, после тюрьмы ги-
потетический экранный образ Ефре-
мова изменится? Я не имею в виду, что 
он уголовников начнет играть, но ста-
нут ли его герои более драматичными, 
страдальческими? 

— Я практически уверен, что он изменит-
ся абсолютно. Теперь Миша будет намного 
тщательнее выбирать предлагаемые роли. И 
ждать воплощения на экране пожилых бале-
рин, как в «Кошечке», от него точно не стоит. 

— В массовом сознании насколько 
отношение к Ефремову стало другим, тем 
более что волна хейта в его адрес «под-
питывалась» за счет СМИ и критиков в соц-
сетях? Захотят ли зрители смотреть кино 
с «убийцей»? Сразу оговорюсь, это не мое 
слово, я цитирую газетные заголовки.

— Говорить за всех зрителей или за моих 
коллег-продюсеров и всех, кто делает кино, 
я тоже не могу. Было время, когда Миша на-
ходился на пике славы, кому-то нравилось то, 
что он делает, кому-то не нравилось... Что он 
хороший артист — никто не спорил. Однако 
после трагедии нужно быть осторожным с 
оценками. Все определит время и первые 
работы с Ефремовым, которые появятся, 
когда он адаптируется к нормальной жизни. 
А я верю, что Миша вернется в ту ее точку, 
которая была не накануне смертельного ДТП, 
а немного раньше. В любом случае проис-
шествие выступило, к сожалению, финалом 
пути, по которому шел Миша.

— Общались ли вы в течение этих 
долгих лет? 

— Я знаю со слов Ивана Охлобыстина 
и со слов жены Ефремова, что у людей там 
ограничен круг общения — заложено в теле-
фоне, кому он может звонить и кто может 
ему. Во время встречи в Петербурге с супру-
гой (Софьей Кругликовой) я передал Мише 
большой привет. И пожелание скорейшего 
освобождения. То есть мы общались через 
близких, я от него не отказывался. И никогда 
не откажусь. 

— Где-нибудь в глубине души вы ждете 
звонка от Ефремова?

— Не думаю, что он позвонит. Разве что 
если прочтет это интервью. Но я убежден, что 
он не забыл меня и помнит созданную нами 
культовую картину.

Репортеры «МК».
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ЕФРЕМОВА ОСВОБОДИЛ ВЫСОЦКИЙЙ

3D-модель гена 
лютоволка.

Дмитрий 
Бертман.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Этот подъезд 9 апреля стал самым 
популярным в Москве — здесь 
ждали Ефремова журналисты.

Домработница Рита 
рассказала, 
что в квартире 
актера еще идет 
ремонт.

соберутся подтверждает другой собесед происходит с Ефр

Михаила Ефремова привез Никита Высоцкий.



Попасть в есенинские места в Рязани 
можно теперь из центра Москвы — речь 
идет не о поезде, который отходит с Ка-
занского вокзала, а о новой выставке-
путешествии в «Есенин-центре» под на-
званием «Москва—Рязань—Москва», где 
история поэта тоже начинается с вокзала. 
С открытия — корреспондент «МК». 

В Рязани, а точнее, в селе Константиново, 
родился «последний поэт деревни». Там же он 
и воспитывался, впитывал в себя все образы, 
которые в дальнейшем воплощал поэтически. А 
в Москве началось его становление как поэта. 
Поэтому и выставку выстроили метафорично: 
с одной стороны, это путешествие по есенин-
ским местам, а с другой — по творческому пути. 
Итак, первая станция — Москва Рязанская. 

Кстати, подобия «американской мечты», 
связанной с Москвой, у поэта не было. Впервые 

Сергей Александрович приехал в Первопре-
стольную совсем юнцом, в 1911 году (ему 
тогда было 15–16 лет), чтобы навестить отца, 
который работал здесь. Второй приезд был 
уже серьезнее — Сережа приехал помогать 
отцу на лето, а осенью поступить на учебу. Но 
это был план родителей. Есенин же хотел за-
ниматься литературным творчеством. Кстати, 
на выставке представлено свидетельство тому, 
что современная тема, ставшая мемом: «твор-
ческий ребенок — горе семьи», не нова. Здесь 
приводят цитату отца Сергея Александровича, 
который вполне прямо говорит, что всем ве-
ликим писателям повезло — у них есть деньги: 
«Они как птицы небесные, не сеют, не жнут. Ну 
где же тебе тягаться с ними?». С неверием в 
успех со стороны родителей сталкиваются мно-
гие дети, которые выбирают творческий путь 
по жизни. В этом смысле Есенин — отличная 

ролевая модель: если в тебя никто не верит, 
поверь в себя сам. С первыми приездами в Мо-
скву связаны и первые публикации Есенина — 
знаменитое стихотворение «Белая береза» в их 
числе. Сам журнал «Мирок», где и состоялась 
поэтическая премьера, тоже среди экспонатов. 
В этот же период — работа в типографии Сы-
тина, знакомство с Анной Изрядновой, первый 
брак, рождение ребенка… Затем поступление 
вольнослушателем на историко-философский 
факультет в университет (ныне РГГУ). 

Константиново поэт никогда не забывал 
и постоянно возвращался домой погостить. 
С домом помимо теплых чувств к родному 
краю его связывала еще и симпатия к Лидии 
Кашиной, чья усадьба находилась в Констан-
тинове. Именно поэт спас здание от разорения 
в период революции. Есть воспоминания о 
том, как на сельском собрании Сергей Алек-
сандрович выступил за сохранение усадьбы, 
сказав, что трогать ее нельзя — и так нет ни 
школы, ни больницы, ни конюшни… И в доме 
Кашиной сделали амбулаторию. На экспози-
ции представлены атмосферные фотографии 

современника Сергея Александровича, фото-
графа Виктора Молчанова, изобретателя жанра 
фоторассказа. К кадрам стоит присмотреться 
— есенинские строки сами всплывут в памяти, 
даже если вы их учили в школе. 

В 1918 году Есенин решает снова пере-
браться в Москву — Первопрестольная стала 
центром Революции. Тогда же состоялись зна-
комства с поэтами, которые потом назовут себя 
имажинистами. В глаза бросается название 
раздела экспозиции — «Улица имажиниста 
Есенина». Однажды поэты решили немного по-
хулиганить и ночью переклеили таблички с на-
званиями улиц. Наутро горожане обнаружили, 
что живут на улицах Имажиниста Мариенгофа, 
Шершеневича и Есенина, конечно. 

Затем меланхолический и даже декадент-
ский период, связанный с частыми поездками 
на родину, где — страшное совпадение! — слу-
чилась беда. Сгорел отчий дом. Здесь можно 
прочитать трогательные письма родителей 
поэта, где риторика уже совсем иная: «На тебя 
одного вся надежда». 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

СРЕДА ОБИТАНИЯ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
10 апреля 2025 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Любовник, дорого 
обходящийся своей даме. 4. Короткая встре-
ча министра с прессой. 10. Находящийся в 
движении небольшой вооруженный отряд для 
осмотра местности и поддержания порядка. 
11. Глубокое почтение на молодежном сленге. 
13. Жилище эскимоса из снежных блоков. 14. 
Место на голове для крохотной ермолки. 15. 
Часы, не отстающие ни на секунду. 16. Мага-
зин, где продаются линзы и очки. 18. Месяц 
с днем рождения Ленина. 20. Персональная 
«гвардия» русского князя. 22. Документ с 
росчерком должника. 23. Документ, получен-
ный на выпускном балу. 24. Офицер, выпол-
няющий поручения генерала. 27. Бронзовый 
Пушкин в сквере. 30. Водитель в тридцать-
четверке. 32. Протест на дипломатическом 
уровне. 34. Инструмент советских бардов. 35. 
Тюбики и баночки на туалетном столике. 36. 
«Сухой корм» в солдатском вещмешке. 38. 
Узкая длинная и легкая гоночная лодка для 
академической гребли. 39. Участник поедин-
ка за честное имя супруги. 40. Неглубокий 
овраг с пологими склонами. 41. «Сменка» 
на плечиках в автомобиле бизнесмена. 42. 
Категория ожогов по тяжести.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Съедобный «чертопо-
лох» на столе гурманов. 2. Почтенная дама 
из Дрездена. 3. Всклокоченная красотка 
в дырявых колготках. 5. Длинная «спица» 
фехтовальщика. 6. Достоверное событие 
из биографии. 7. Празднование Масленицы 
честным народом. 8. Потерявший лицо за-
всегдатай рюмочных. 9. Впадина, образо-
ванная потоком воды. 10. Гидротехническое 
сооружение бобров. 12. Маленький прицеп к 
вагону пожеланий. 17. Умная машина на столе 
программиста. 19. Универсальные слесарные 
клещи. 20. Распространенный голос в хоре 
мальчиков. 21. Зачет, поставленный студенту 
за старания в течение семестра. 25. Дети-
на, которого кормят старые родители. 26. 
Прибор с манжетой в сумке терапевта. 27. 
Коллега, с которым приятно поболтать. 28. 
Темпераментная танцовщица фламенко. 29. 
Переходник для евророзетки. 31. Напильник 
для деликатных работ. 33. Мера водки, равная 
половине чарки. 34. Начало шахматной пар-
тии, в которой одна из сторон жертвует пешку 
или легкую фигуру для получения активной 
позиции. 37. Лиса для Волка в народных сказ-
ках. 38. Вязанка, принесенная в овин.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сегмент. 4. Долгота. 10. Блокада. 11. Очкарик. 13. Идея. 14. Фата. 
15. Опасность. 16. Колчан. 18. Январь. 20. Маникюр. 22. Растение. 23. Повестка. 24. 
Кукуруза. 27. Безволие. 30. Триллер. 32. Клеймо. 34. Жалюзи. 35. Попадание. 36. Плод. 
38. Визг. 39. Детство. 40. Истерия. 41. Тюльпан. 42. Паровоз.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стрижка. 2. Миля. 3. Наклон. 5. Оладья. 6. Гриф. 7. Асфальт. 8. Шансо-
нье. 9. Гороскоп. 10. Берлога. 12. Кабачок. 17. Альтруизм. 19. Неустойка. 20. Мангуст. 21. 
Ревизор. 25. Углерод. 26. Агитатор. 27. Балдахин. 28. Иллюзия. 29. Эксперт. 31. Диагноз. 
33. Описка. 34. Железа. 37. День. 38. Вино.

Купил мужик шляпу… А ничо тот факт… 
Теперь вопрос: какое из этих предложе-
ний вы сейчас смогли логически закон-
чить? Это поможет с легкостью угадать, 
сколько вам лет! Ведь первое — весьма 
старый анекдот, а второе — мем (он же 
современная шутка). Картинки с под-
писями, прилипчивые фразы и даже 
звукоподражание — это неотъемлемая 
часть жизни молодежи, важный пласт 
современного юмора. И мемы для 20-
летних куда забавнее старых анекдотов 
про поручика Ржевского. Корреспондент 
«МК» разобралась в эволюции юмора по-
следних десятилетий: куда и почему ушли 
анекдоты про Вовочку и почему молодежь 
смеется над словом «обоюдно»?

Тот, кто ежедневно мониторит колонки 
юмора на тематических сайтах — а сайтов таких 
немало! — давно заметил: даже самые 
обычные анекдоты в последние пару лет 
публикуют не «текстом», а в виде карти-
нок. Почему? Ответ простой: так про-
ще скопировать и переслать 
другу, ну а обмен мемами 
— важнейшая часть совре-
менного взаимодействия. 
«Мы смеемся над одними 
и теми же мемами, ка-
жется, мы подходим друг 
другу», — так нередко го-
ворят о зарождающихся 
отношениях юные девушки. Не 
подозревая, впрочем, что почти 
дословно цитируют своих мам и 
старших сестер — те ведь тоже 
считали схожее чувство юмора и об-
щие культурные коды залогом успеха. 
Вот только мерило этой схожести было 
другим — анекдоты и цитаты, которые 
вворачиваешь к месту и не к месту. 

— Вот спросишь ребенка, например, за-
чем Володька сбрил усы, а он глаза таращит: 
какой Володька, какие усы? Вообще ничего 
не знают! — примерно так звучит обобщенно-
собирательная претензия родителей подрост-
ков. И часто она продолжается: — Только какие-
то мемы друг другу пересылают. 

Между тем с точки зрения фольклора мем 
с котиком или, скажем, капибарой ничем не 
отличается от манеры играючи цитировать 
какую-то книгу или кино. Манера одна и та же, 
только инструменты разные. 

Мемы — это уже не просто шутки. Это на-
стоящая культура. И если раньше актуальной 
была поговорка «Скажи мне, кто твой друг, 
и я скажу, кто ты», то в современное время 
правильнее будет сказать «Скажи, какой твой 
любимый мем, и я скажу, кто ты». Более того, 
некоторые работодатели в молодежных ком-
паниях даже просят указать любимый мем в 
резюме. Да-да, уже и такое бывает. 

«Налей и отойди» 
против «А я думала, сова»

Еще в 2000-х годах в молодежном сленге 
появилось понятие «мем». Сначала это были 
смешные картинки с небольшими надпися-
ми, но сейчас количество форматов заметно 
расширилось. Мемами могут быть и фото, и 
видео, и звуки. Например, сейчас активно пу-
бликуются короткие видео на всех возможных 
платформах, ведь именно такая разновид-
ность контента требует меньше всего усилий 
от зрителя:

— С точки зрения медиалингвистики 
классическое понимание мема — это крео-
лизованный текст, содержащий вербальные и 
визуальные компоненты, — говорит Ольга Вла-
димировна Смирнова, заведующая кафедрой 
цифровой журналистики МГУ. — Увеличение 
доли потребления видеоконтента — это общая 
тенденция, которая касается не только такой 
медиаформы, как мем. Вербальный компонент 
креолизованного мема несколько сужает ау-
диторию до тех, кто в принципе готов что-то 
читать. Видеоформат требует от потребителя 
меньше усилий для восприятия и понимания 
контента.

С появлением коротких видеороликов 
во всех возможных соцсетях мемами нача-
ли становиться не самые очевидные вещи. 
Правильнее даже будет сказать — случайные. 
Любая песня (причем частенько довольно ста-
рая) может мгновенно стать мемом. И мил-
лионы людей будут делать под нее смешной 

контент. Например, совсем недавно тысячи 
людей снимали видео под песню Глюкозы 
«Глюкозы-девочки, все летим на стрелочки» или 
под песню Кати Лель «Мой мармеладный». 

А вот еще один интересный факт: недавно 
в Интернете завирусился небольшой отрывок 
из советской комедии «Пропала грамота» 1971 
года, где два казака поют: «Танцевала рыба с 
раком, а петрушка с пастернаком». Какие ви-
део только не снимали под этот звук. А самые 
креативные и вовсе переделывали слова для 
собственных маркетинговых ходов. Например, 
одна пекарня написала к той же мелодии такие 
слова: «Танцевала булка с маком, а ватрушка 
с кулебякой». Вот вам и цитирование. И даже 
советского фильма! Все как и хотелось стар-
шему поколению. 

Но такие короткие современные ролики 
— далеко не единственный формат мемов. 
Никуда не ушли и культовые видеомемы 2000-х. 
Молодежь активно применяет в повседнев-
ной речи уже укоренившиеся фразы, у каж-
дой из которых есть, как правило, история 
происхождения.

Вот, например, популярный мем: «А я 
думала, сова». Какая сова, почему сова?.. 
Все просто: в 2013 году режиссер Байбулат 
Батуллин записывал видеокомментарий для 
одного из своих фильмов, и его окликнула 
проходившая мимо женщина. Состоялся та-
кой диалог: 

— Эй, иди сюда! Что это у тебя?
— Камера.
— А-а-а, а я думала, сова.
Смешно? Ну... да. Ролик разлетелся по 

соцсетям, и реплика про сову превратилась в 
универсальный ответ-мем на все случаи жиз-

ни: мол, что это у тебя? Что угодно? А я 
думала, сова! 

Есть и другие завирусившиеся 
реплики: например, «Смотря какой 
fabric» или «Если я ношу кандибобер, 
это не значит, что я женщина или 
балерина». Короткие видеоролики 
вот уже 10–15 лет мелькают на про-
сторах Интернета, веселят людей и 

до сих пор цитируются. И, кстати, публике 
постарше не к чему должно быть придраться, 

ведь ближайшие родственники этих мемов — 
цитаты из рекламы. А ну-ка, признавайтесь: 
кому на язык прыгает периодически что-то 
вроде «И Сережа тоже!», «Тетя Ася приеха-
ла!», «А ты налей и отойди!»? Про бессмертное 
«Праздник к нам приходит, праздник к нам 
приходит!» и говорить нечего. Хотите вариант 
поизысканнее? Пожалуйста: «Вам пора и нам 
пора с вентиляторным заводом заключать 
договора» — помните? Ну и чем оно от совы 
отличается?

От Древней Греции 
до Советского Союза

Жанр комедии зародился еще в Древней 
Греции. Именно там появились первые юмо-
ристические истории и шутки. Более широкое 
распространение юмор получил в Средние 
века. Вспомним сказки про дворцы и королей. 
Там постоянно упоминались шуты, веселившие 
публику и, конечно, высокопоставленных особ. 
В эпоху Просвещения юмор и вовсе стал до-
стоянием широких масс: появилось огромное 
количество газетных форматов, литератур-
ных произведений и спектаклей комедийного 
содержания.

Но переместимся ближе к настоящему 
времени. Почему юмор двадцатилетних 
сильно отличается от шуток их ро-
дителей или бабушек и дедушек? 
Ответ на этот вопрос придется 
поискать в прошлом столетии 
— в советской эпохе.

СССР, причем СССР 
практически любого деся-
тилетия, — это эпоха анек-
дотов. Они вычитывались в 
юмористических журналах, 
переходили из уст в уста, 
переиначивались, додумыва-
лись. В этот период появились 
известные анекдоты про Вовочку, 
поручика Ржевского и Чапаева. И 
даже в моменты, когда за анекдоты мог 
грозить нехилый срок, шутить не перестава-
ли. Высмеивали всё: законы, правительство, 
бытовые ситуации. 

Именно в советскую эпоху начали появ-
ляться юмористические передачи, например 
«КВН» или «Ералаш». Ну и, конечно, юмори-
стические монологи. Куда без них? На сцене 
блистали Задорнов, Хазанов, Евдокимов. А 
ведь они, можно сказать, настоящие прототипы 
современных стендаперов, которых сейчас 
активно смотрит более молодое поколение. 

Много шутили и в кинематографе. Чего 
только стоят комедии Леонида Гайдая, цитаты 
из которых многие используют до сих пор: 
«Наши люди в булочную на такси не ездят», 
«Дело помощи утопающим — дело рук самих 
утопающих» или «Надо, Федя, надо!». 

А куда же пропали общеизвестные цитаты 

сейчас? Почему молодежь не цитирует совет-
ские фильмы с тем же энтузиазмом? Старшее 
поколение частенько любит попрекать своих 
детей: «Ну как же можно не знать наизусть 
«Иван Васильевича» или фильмы про Шурика! 
Это же шедевры кинематографа!» Кажется, что 
к любой ситуации у них обязательно найдется 
цитата из фильма. Попросишь что-нибудь, а в 
ответ: «А может, тебе еще ключ от квартиры, где 
деньги лежат?» Или подойдешь не вовремя, а 
тебе: «Оставь меня, старушка, я в печали».

— Был у меня смешной случай. Ехала в 
такси, водитель — совсем юный парень. Мне 
позвонили с работы, я распекаю подчиненных 
и в сердцах говорю: «Надо скорее, а то гипс 
снимают, клиент уезжает!» — рассказывает 
43-летняя москвичка по имени Оксана. — Кладу 
трубку, а водитель с таким уважением: «Гипс 
снимать? Вы доктор?»

Ну да, неловкий момент: «Бриллиантовая 
рука» явно прошла мимо этого таксиста...

В советское время действительно вы-
шло много культовых картин, но далеко не 
все из них молодежь засмотрела до дыр. Это 
и не мудрено: чужая эпоха, чужие шутки, ни-
какого внутреннего отклика... да, сложновато 
парню, родившемуся в каком-нибудь 2005 
году, ассоциировать себя со студентом-
шестидесятником Шуриком, чему тут удив-
ляться? Юмор меняется с течением времени, 
поэтому молодежь не цитирует фильмы Ряза-
нова — она цитирует мемы.

Симптомы времени и эпохи

Мемы — это настоящий культурный код, 
ведь у каждой страны они зачастую разные. 
И если какой-то европейский контент может 
быть вполне близок русскоязычной аудито-
рии, то некоторые культуры действительно 
способны удивить:

— Мы судим о мемах по русскоязычной 
мемосфере, но в других этнокультурных сег-
ментах Интернета мы можем столкнуться с 
абсолютным разрывом шаблона, — говорит 
заведующая кафедрой цифровой журналисти-
ки МГУ Ольга Владимировна Смирнова. — Так, 
например, в Индии люди делятся прежде всего 
серьезными мемами, говорящими о религии, 
в большом количестве мемов в качестве пер-
сонажей фигурируют боги индуистского пан-
теона. Для китайской мемосферы характерно 
использование рисованных персонажей, зна-
комых каждому носителю китайской культуры 
(например, Мандарин или Панда), высокий 
уровень назидательности, специфичный юмор, 
который зачастую не имеет адекватного пере-
вода на другие языки.

Впрочем, и для анекдотов еще не все поте-
ряно — они не ушли насовсем, лишь сдвинулись 
с лидирующих позиций с появлением других 
форматов юмора. Молодежь по-прежнему лю-

бит время от времени блистать знанием 
анекдотов. Хотя, казалось бы, с 

появлением мемов необхо-
димость в анекдотах могла 

бы легко отпасть, но этого 
не случилось.

Сами молодые 
ребята признают: и 
мемы, и анекдоты 
злободневны, вот 
только посвящены-
то они разным дням 

и эпохам. Поэтому не 
мудрено, что советские 

шутки про дефицит или 
пионерию сегодня «не за-

ходят». Зато вневременные 
бытовые — что-то вроде «Купил 

мужик шляпу» или «Заходит улитка в 
бар» — современные студенты и школьники 
тоже уважают.

Получается, культура анекдотов все еще 
жива. Даже в молодом поколении. Пусть шутки 
про поручика Ржевского со временем и канули 
в Лету, но мужик, купивший шляпу, в памяти 
закрепился прочно. 

— Культура юмора всегда тесно связана 
с эпохой, — уверена психолог Юлия Реми-
зова. — Меняются «боли», меняется и юмор 
времени. 

Закрепятся ли современные мемы так же 
хорошо, как цитаты из советского кино, и будут 
ли они все еще отвечать запросам аудитории 
спустя время — узнать можно будет только 
через несколько десятилетий. 

Ульяна ЧУКАНОВА.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.   
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
книги б/у. Выезд.  
т. 8(495)720-68-36

часы механические в любом 
состоянии,значки б/у.   
т. 8(495)723-19-05

Организатор торгов — ООО «Управля-
ющая компания «Деловой союз» (109651, 
г. Москва, Батайский пр-д, д. 35, помещ. 3/2, 
ОГРН: 1237700570920, ИНН: 9723207370, 
КПП: 772301001, тел. 89202145729, e-mail: 
alexbarx@bk.ru) сообщает о проведении на ЭТП 
«ИТС-БИЗНЕС» http://portal.itradesystem.ru торгов 
в форме комбинированного аукциона с открытой 
формой подачи ценового предложения по про-
даже имущества должника ООО «СЕРВИСБЫТ-
ТОРГ» (ОГРН: 1147746648477, ИНН: 7704865691, 
адрес: 119034, г Москва, пер/ Кропоткинский, 
24 / стр 2), в отношении которого решением 
Арбитражного суда г. Москвы от 17.03.2025 г. 
по делу №А40-13134/25-34-50 назначена про-
цедура распределения обнаруженного имущества 
ликвидированного юридического лица, арби-
тражным управляющим утверждена Грошева 
Алина Алексеевна (ИНН 366519708272, СНИЛС 
160-080-40311, адрес: 396005, Воронежская 
обл., Рамонский район, с. Ямное, ул. Ягод-
ная, д. 20, кв. 9), член ассоциации СРО «ЦААУ» 
(ИНН 7731024000, ОГРН 1107799028523, адрес: 
119017, Москва, 1-й Казачий переулок, д. 8, 
стр. 1, оф. 2).

Продаже подлежит Лот №1: помещение с 
кадастровым номером 77:06:0006005:10970, 
расположенное по адресу: г. Москва, ул. Про-
фсоюзная, д. 110, к. 2, кв. 19. Прием заявок на 
участие в торгах осуществляется с 10.04.25 
12:00 до 21.05.25 12:00. Начало проведения 
торгов: 23.05.25 в 10:00. Начальная цена: 
11 056 492,00 руб. Цена отсечения 552 824,60 руб. 
Задаток — 5% от начальной цены продажи лота 
вносится на счет организатора торгов в период 
приема заявок: р/с 40702810920000098188 в 
ООО «Банк Точка», к/с 30101810745374525104, 
БИК 044525104.

Снижение цены осуществляется в день про-
ведения торгов 23.05.25 и имеет следующие 
периоды: в 10:00 — 11056492,00 руб.; в 10:15 
— 10503667,40 руб.; в 10:30 — 9950842,80 руб.; 
в 10:45 — 9398018,20 руб.; в 11:00 — 8845193,60 
руб.; в 11:15 — 8292369,00 руб.; в 11:30 — 
7739544,40 руб.; в 11:45 — 7186719,80 руб.; в 12:00 
— 6633895,20 руб.; в 12:15 — 6081070,60 руб.; 
в 12:30 — 5528246,00 руб.; в 12:45 — 4975421,40 
руб.; в 13:00 — 4422596,80 руб.; в 13:15 — 
3869772,20 руб.; в 13:30 — 3316947,60 руб.; в 13:45 
— 2762123,00 руб.; в 14:00 — 2211298,40 руб.; 
в 14:15 — 1658473,80 руб.; в 14:30 — 1105649,20 
руб.; в 14:45 — 552824,60 руб.

Шаг повышения цены — 50 000 руб. Подве-
дение итогов состоится 26.05.25 в 11:00, под-
писание протокола об итогах торгов 26.05.25 
в 11:30.

К участию в торгах допускаются юридические 
и физические лица, своевременно подавшие 
документы, необходимые для участия в торгах 
и внесшие в установленном порядке задаток. 
Заявка на участие в торгах составляется в про-
извольной форме на русском языке и должна 
содержать следующие сведения и документы: 
а) обязательство участника открытых торгов со-
блюдать требования, указанные в сообщении о 
проведении торгов; б) наименование, органи-
зационно-правовую форму, местонахождение, 
почтовый адрес (для юр. лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физ. лица), номер телефона, 
адрес электронной почты; в) действительную на 

день представления заявки на участие в торгах 
выписку из ЕГРЮЛ, ЕГРИП (для юр. лица и ИП), 
копии документов, удостоверяющих личность 
(для физ. лица), надлежащим образом заве-
ренный перевод на русский язык документов о 
гос. регистрации юр. лица или гос. регистрации 
физ. лица в качестве ИП в соответствии с зако-
нодательством соответствующего государства 
(для иностранного лица), копию решения об 
одобрении крупной сделки, если сделка под-
лежит одобрению в соответствии с действую-
щим законодательством РФ и учредительными 
документами; г) документы, подтверждающие 
полномочия лица на осуществление действий 
от имени заявителя; д) сведения о наличии или 
об отсутствии заинтересованности заявителя 
по отношению к продавцу, кредиторам, арби-
тражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в ка-
питале заявителя арбитражного управляющего 
или СРО, членом или руководителем которой 
является арбитражный управляющий. Заявка и 
прилагаемые к ней документы представляются 
в форме электронного сообщения, подписанно-
го усиленной квалифицированной электронной 
подписью.

Право приобретения имущества принадлежит 
участнику, который представил в установленный 
срок заявку на участие в торгах и предложил наи-
высшую стоимость в период проведения торгов. 
В случае, если участник торгов на понижение 
подтверждает начальную (максимальную) цену 
или цену, сложившуюся на одном из периодов 
понижения, со всеми участниками проводится 
аукцион на повышение цены в электронной фор-
ме. При этом начальной ценой аукциона будет 
являться начальная (максимальная) цена или 
цена предложения, сложившаяся на одном из 
шагов понижения. В случае, если участники не 
заявляют предложения о цене в ходе проведения 
аукциона на повышение цены, право приобрете-
ния имущества принадлежит участнику, который 
первым подтвердил начальную (максимальную) 
цену или цену, сложившуюся на одном из пери-
одов понижения.

Договор купли-продажи подлежит заключению 
в течение 5 рабочих дней со дня опубликования 
протокола об итогах торгов. Победитель торгов в 
течение 30 дней с момента подписания договора 
купли-продажи должен уплатить продавцу стои-
мость имущества, установленную по результатам 
торгов за вычетом суммы задатка. Оплата иму-
щества осуществляется в безналичном порядке 
путем перечисления денежных средств на рас-
четный счет, указанный в объявлении о прове-
дении торгов. В случае непоступления денежных 
средств в установленный срок на расчетный счет, 
продавец вправе в одностороннем порядке от-
казаться от исполнения договора купли-продажи 
и заключить договор с участником торгов, пред-
ложившим наиболее высокую цену за имущество 
по сравнению с ценой имущества, предложенной 
другими участниками торгов, за исключением 
победителя торгов. 

Договор о задатке, проект договора куп-
ли-продажи и информация о выставленном 
на торги имуществе размещены на сайте: 
http://portal.itradesystem.ru. Ознакомление с иму-
ществом осуществляется по предварительной 
договоренности с организатором торгов в период 
приема заявок в рабочие дни.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПО 12 АПРЕЛЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2025 ГОДА!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 апреля с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 1, к. 2, 
на парковке за «Меданализами», м. «Марьина Роща»
Котловка, ул. Нагорная, д. 37, у маг. «Магнит»
11 апреля с 8.30 до 18.30
Головинский, ул. Авангардная, д. 12, у маг. «Дикси»
Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
12 апреля с 8.30 до 18.30
Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере, 
м. «Народное Ополчение»
Ярославский, Ярославское ш., д. 6, у маг. «Пятерочка»

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
11 апреля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить фирменный настенный 
календарь «МК» или один из наших фирменных призов.
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ПОДПИСКА

2025          В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных 
пунктах проходит декада подписки на «МК» по выгодным ценам!

В канун празднования 80-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной войне 
приглашаем оформить редакционную 
подписку в центрах социального 

обслуживания населения Московской области:
15 апреля с 10.00 до 14.00
ЩЕЛКОВО, 1-й Советский пер., д. 26, 
«Щелковский» КЦСОР
16 апреля с 10.00 до 14.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Сергачева, д. 22, 
клуб «Активное долголетие»
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 12а, 
«Раменский» КЦСО
СТУПИНО, ул. Калинина, вл. 14, 
клуб «Активное долголетие»
17 апреля с 10.00 до 14.00
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51а, 
«Пушкинский» КЦСОР
ПОДОЛЬСК, ул. Литейная, д. 4, 
«Подольский» КЦСОР
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34, клуб 
«Активное долголетие»
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

МОСКВА—РЯЗАНЬ—ЕСЕНИН
Великого поэта представили как путешественника

Дожили: 
работодатели просят 

указать любимую 
шутку в резюме

Скажи мне,
ТВОИКТО МЕМ

FR
EE

PI
K



В Континентальной хоккейной лиге завер-
шился стартовый раунд Кубка Гагарина. 
Последним четвертьфиналистом стал 
уфимский «Салават Юлаев», который в 
седьмом матче взял верх над «Сибирью» 
со счетом 2:1. О том, как прошла эта, а 
также семь других серий и что в них было 
самое интересное и запоминающееся, 
«МК» обсудил с легендарным вратарем 
московского «Динамо» и сборной СССР, 
олимпийским чемпионом и многократным 
чемпионом мира и Европы Владимиром 
Мышкиным.

— Все пары первого круга Кубка 
Гагарина смотрелись крайне 
интересно. Везде какая-то ин-
трига — это самое главное. 
Конечно, лучшим противостоя-
нием на старте плей-офф была 
ледовая дуэль СКА с москов-
ским «Динамо». На втором 
месте — «Металлург» с «Аван-

гардом». Это те противостояния, что я посмо-
трел полностью. За остальными сериями 
следил не так внимательно, но, конечно, видел 
все голы. По серии «Локомотив» — «Торпедо» 
было уже все понятно еще до ее начала. Очень 
трудно нижегородцам было прыгнуть выше 
головы.

«Динамо» — СКА. 
Счет в серии 4:2

— Владимир Семенович, давайте под-
робнее поговорим сначала о самой ин-
тригующей паре 1/8 финала плей-офф на 
Западе между столичным «Динамо» и пе-
тербургским СКА. Коллектив Алексея Куда-
шова действительно в этом сезоне в Кубке 
был сильнее армейцев с Невы и вышел в 
следующий раунд вполне заслуженно?
— Да, я так тоже считаю. Все-таки из очных 
шести встреч, которые были проведены между 
«Динамо» и СКА в регулярном чемпионате, в 
пяти выиграли бело-голубые. Это очень важный 
результат, что бы там питерские армейцы и их 
штаб ни говорили: мол, что им все равно, там 
пятое-десятое и прочее. Это все на матчах в 
плей-офф сказалось. Психологическое преиму-
щество было на стороне «Динамо».

— В чем еще динамовцы превзошли 
своего соперника?

— Не хочу перехваливать и лишнее гово-
рить перед началом второй серии плей-офф, 
но у «Динамо» неплохо сыграли вратари. Мо-
торыгин и Подъяпольский достойно выглядели 
во всех играх. Во всяком случае, они сыграли 
весомую роль в итоговой победе команды.

— Тренер СКА Роман Ротенберг не-
сколько раз по ходу серии пытался спро-
воцировать наставника «Динамо», а также 
канадских легионеров этого клуба, назвав 
их после пятой игры «французскими пету-
хами», однако вывести соперника из психо-
логического равновесия так и не смог...

— Это его стиль работы, поэтому ничего 
особенного здесь нет. Это плей-офф, и здесь 
любые разрешенные средства могут прине-
сти пользу. Самое главное, что игроки и тре-
нерский штаб «Динамо» не поддались на эти 
провокации — сохраняли спокойствие и гнули 
свою линию. Кстати, у бело-голубых хорошо 

в этой серии выглядели и российские лиде-
ры команды — Гусев, Джиошвили, Ожиганов. 
«Динамо» в серии со СКА был единым кулаком, 
разрозненного ничего не было. Хочется, чтобы 
это сохранилось и на следующий раунд Кубка 
Гагарина против «Ак Барса».

— Вас, как известного в прошлом хок-
кейного голкипера, не могу не спросить про 
вратарей в этой серии. В обеих командах 
произошли рокировки на последнем рубе-
же: у СКА по ходу четвертого матча вместо 
Заврагина вышел Плешков, а тренерский 
штаб бело-голубых на шестой поединок 
выпустил Подъяпольского вместо Моторы-
гина. Насколько это было обусловлено?

— Чтобы точно ответить на ваш вопрос, 
во-первых, надо быть в команде и чувствовать 
вратарей изнутри. Но раз такие замены были 
произведены, значит, какие-то резоны и мысли 
на этот счет были у обоих тренеров противобор-
ствующих сторон. Серия немного затянулась, и 
запаса эмоций, психологической уверенности 
голкиперам, начавшим ее, могло и не хватить 
на финише. Поэтому тренеры решили поменять 
вратарей. И это было довольно-таки правиль-
но: вышедшие на лед ребята — и Плешков, и 
Подъяпольский — сыграли очень здорово.

«Спартак» — «Северсталь». 
Счет в серии 4:1

— Второй год подряд в стартовом раун-
де плей-офф встречались «Спартак» и «Се-
версталь», и вновь красно-белые уверенно 
прошли своего оппонента в пяти матчах. 
Многие все-таки думали, что в этом году 
здесь соперничество будет более острым, 
но борьбы не получилось, почему?

— Я смотрел полностью только два матча 
этой серии. Мне показалось, что какие-то игро-
вые качели были у обеих команд. Один период 
играют, следующий отрезок проваливают, по-
том опять играют. Что один соперник, что дру-
гой. Сначала проигрывают, потом собираются 
и выигрывают, или начало выигрывают, а сере-
дину проваливают. Так что я бы не сказал, что 
«Спартак» очень уж уверенно прошел дальше. 
Скорее виновата сама «Северсталь». В регу-
лярном чемпионате она играла поинтереснее, 
верила в свои силы. А тут в матчах, где они вели 
в счете, они просто выпускали инициативу из 
своих рук. По-моему, череповчане просто ис-
пугались, что они играют первым номером.

Вот в чем дело все-таки — это вопрос 
психологии. Не скажу, чтобы у игроков «Се-
верстали» отсутствовало мастерство или оно 
выше было у игроков красно-белого клуба. Но 
дальше прошел этот московский клуб.

— Насколько серьезной оказалась по-
теря одного из лидеров Череповца Кирилла 
Пилипенко, который вместе с Аймурзиным 
и Ильиным были главной ударной силой 
этой команды в регулярке?

— Я на отсутствие Пилипенко внимания 
не обращал — поэтому мне трудно что-либо 
на этот счет сказать. Да, лидер «Северстали» 

в последних матчах серии отсутствовал, зна-
чит, наверняка какие-то игровые связи были 
разрушены. Да и психологическое состояние 
команды все равно падает, а значит, его от-
сутствие сказалось.

— В то же время у красно-белых 
наконец-то неплохо проявила себя пер-
вая тройка: Морозов–Голдобин–Порядин. 
Выходит, спартаковские «бразильцы» про-
снулись в самый нужный момент?

— Это уже вопросы к спартаковскому тре-
неру Алексею Жамнову. Знаю только, что в 
этой команде различные были мероприятия 
по подготовке этой тройки именно к матчам на 
вылет. Но какие конкретно? Это изнутри надо 
знать. Для поклонников же «Спартака» возвра-
щение на высокий уровень своих прошлогодних 
лидеров — большой плюс, особенно перед 
четвертьфинальной серией с такой быстрой 
и атакующей командой, как Уфа.

«Динамо» Минск — ЦСКА. 
Счет в серии 4:2

— Армейцы Москвы бесславно за-
вершили этот сезон, проиграв минскому 
«Динамо» в шести матчах. Причем в двух 
последних играх они уступили сопернику с 
разгромным счетом 2:13 и второй год под-
ряд вылетели в первом круге. Получается, 
перестройка пока не принесла плоды?

— Я сказал бы, что у ЦСКА в плей-офф все-
таки не нашлось настоящих лидеров, которые 
повели команду за собой. Опытные игроки 
прошлого сезона ушли. Та чемпионская рать, 
ковавшая победы армейцам в предыдущие 
сезоны, когда этот коллектив взял три Кубка 
Гагарина. Вратари красно-синих играли тоже 
как на качелях, что Просветов, что Хомченко. 
И тут, наверное, главный вопрос, почему они 
проиграли минскому «Динамо», кроется в се-
лекции, в комплектовании команды на этот 
сезон.

— Получается, спад армейского клуба 
затянулся еще на один сезон — второй год 
подряд красно-синие вылетают в первом 
раунде плей-офф…

— Конечно, перестройка, затеянная в 
ЦСКА в прошлое межсезонье, еще сказывается. 
Но я смотрю, работа в армейском клубе идет 
постоянно. Все-таки у руля люди серьезные, 
должны сделать выводы. А вот какие? Об этом 
мы скоро узнаем.

— Одним из самых обсуждаемых мо-
ментов на старте плей-офф стал эпизод 
из концовки второго матча, когда молодой 
нападающий армейцев Кирилл Долженков 
откровенно стал бить клюшкой канадского 
игрока белорусской команды Тирни — от-
куда, на ваш взгляд, могла взяться такая 
агрессия?

— Я посмотрел этот эпизод только в корот-
ком повторе и не знаю, из-за чего он возник, что 
ему предшествовало. Какие-то слова канадца 
Долженкова, видимо, задели. Да и выдерж-
ки молодому армейскому нападающему не 
хватило. Конечно, такой поступок не красит 
хоккеиста, и мы не можем его ничем оправдать. 
Бывают в хоккее моменты, когда два игрока 
договариваются заранее о драке — это своего 
рода часть шоу, часть какого-то воздействия 
на команду, соперника. Вот в таком случае 
выплеск эмоций наружу можно оправдать. А 
тут? Хулиганство, одним словом!

«Локомотив» — «Торпедо». 
Счет в серии 4:0

— Самая предсказуемая пара на За-
паде завершилась так, как и ожидалось 
— уверенной победой «Локомотива» в че-
тырех матчах. Обладатель Кубка Конти-
нента был объективно на голову сильней 
соперника или нижегордцы сыграли ниже 
своих возможностей?

— По сезону было видно, что «Локомотив» 
ровно прошел весь сезон, как говорится, про-
катился с ветерком. Да, поражения у них были, 
но они как-то особо не повлияли на эту серию. 
Тут всё закономерно. «Торпедо» по регулярному 
чемпионату то в жар, то в холод бросало. Чудес 
на свете не бывает. Изначально было понятно, 
что «Торпедо» тяжеловато будет, потому что 
«Локомотив» — очень организованная коман-
да и трудно пройти ее оборону до вратаря. 
Поэтому Нижний Новгород практически ничего 
и не забил.

— Главный итог этой серии — отставка 
Игоря Ларионова с поста наставника «Тор-
педо». Почему это сотрудничество оказа-
лось не таким долгим, всего три сезона?

— Здесь я ответить вам ничего не могу. 
Это пусть в нижегородском клубе решают, там 
всё знают. Во всяком случае, наверняка одной 
из причин отставки стал результат «Торпедо». 
То, что не вышли во второй круг. Перед Ларио-
новым, скорей всего, были поставлены другие 
задачи. Но еще раз подчеркну: настоящие при-
чины ухода Игоря Николаевича знают только в 
Нижнем Новгороде.

Павел САВЧИК.

Сразу несколько информационных по-
водов для обсуждения возникло во вре-
мя премьеры нового сериала о жизни 
музыкального коллектива в советскую 
эпоху. Вообще никто и не думал, что 
после показа будут обсуждать то, что 
в итоге обсуждали, но на то они и свет-
ские мероприятия: никогда не знаешь, 
чем удивят на красной дорожке наши 
звезды. «МК» побывал на кинопоказе и 
все зафиксировал.

Сначала зрители с нетерпением ждали 
появления солиста группы «Руки вверх!» 
Сергея Жукова. Просто он отвечал за му-
зыкальную часть сериала «ВИА «Васильки», 
и, конечно, публика надеялась, что артист 
сейчас расскажет, как написал кучу песен 
для фильма. Но музыкант на красной до-
рожке так и не появился. Зато появилась его 
16-летняя дочь Ника — восходящая звезда 
кинематографа, которой некоторые фа-
наты пророчат неплохую карьеру. 
Во время представления кар-
тины на сцене Ника подошла к 
микрофону и сообщила, что 
ситуация действительно 
серьезная.

«К сожалению, папа 
не смог сегодня быть — 
он заболел. Он даже от-
менил два выступления, 
чтобы вернуться в Москву 
и лечиться», — сообщила 
дочь. Что же это за болезнь, 
пояснили уже создатели филь-
ма: «Что делать: вирус не щадит 
никого».

Тогда зрители принялись обсуждать 
другую звездную семью, появившуюся на 
мероприятии. Как оказалось, впервые в 
одном проекте сыграли отец и сын Верни-
ки. Причем одного персонажа — в юности 
и зрелом возрасте. Если кто-то думает, что 
такой тандем — распространенное явление 
в этой семье, он глубоко ошибается. Оказы-
вается, Григорий, сын Игоря Верника, как 
раз категорически против того, чтобы его 
имя каким-то образом связывали с именем 
известного отца. А потому никак не согла-
шался на съемки в одном фильме. Об этом 
присутствующим рассказал его звездный 
отец уже со сцены. Кстати, Игорь Верник до 
последнего скрывался на тусовке от журна-
листов. На вопрос: «Где папа?» — Григорий 
отвечал: «Да где-то здесь ходит». 

Наконец Верник-старший, улыбаясь, 
рассказал о совместной работе.

«Спасибо большое за возможность 
быть с Гришей хоть раз. Это была всегда 
инициатива Гриши. Он говорил мне: «Давай 
не будем вместе сниматься. Я не хочу, чтобы 
меня ассоциировали с тобой. Я вообще не 
хочу знать тебя, не хочу, чтобы знали, что я 
имею к тебе отношение». И по инициативе 
сына мы отказывались несколько раз от со-
вместных проектов. Хотя я Грише говорил: 
«Давай, это же будет частью нашей био-
графии!». Он отвечал: «Нет-нет, ты мне не-
интересен». И впервые, когда он согласился 
— это здесь в сериале. Это действительно 
история про два поколения, и для старшего 
есть понимание, что жизнь хороша в любом 
возрасте».

Сам Григорий в этот вечер старался из-
бегать вопросов про папу. «Мы здесь с ним 
не снимались в одном кадре, я не знаю, что 
было у него, он не знает, что было у меня. А 
вообще, про работу с папой я уже много раз 
говорил: с отцом обычно мы хорошо сраба-
тываемся». В конце концов под давлением 
журналистов Гриша все-таки объяснил сам, 

почему не хочет работать с папой на одной 
картине.

«Это достаточно легкий ход: отец и сын 
играют отца и сына. Но всегда это выглядит 
так, что один из нас притащил другого. А за-
чем это?» — задался вопросом актер.

Вместо рассказов про звездного отца 
Григорий предпочел вспоминать о съемоч-
ных реалиях фильма, на показ которого он 
пришел. Например, поведал «МК», что играть 
артиста 80-х для него было не так просто, по-
скольку темп современной жизни молодого 
человека отличается от времен советского 
периода.

«Я достаточно реактивный, а в 80-е темп 
жизни был медленнее. Это не значит, что он 
был менее живой или менее позитивный, 
просто медленнее. Но для меня отчасти са-
мое сложное — ловить спокойствие, рассла-
бленность и иметь возможность никуда не 

гнать. Так что приходилось останавли-
вать себя. А еще было сложно не 

сутулиться, так что я каждый 
раз просил перед началом 

съемок напоминать мне 
про спину», — признался 
молодой человек.

В какой-то момент 
появилась другая звез-
да сериалов про совет-
ское время — Наталья 

Земцова. Вообще, ее 
имя в последние годы 

обсуждалось не только 
в связи с очередным про-

ектом, но и с изменениями в 
личной жизни. Если кто не в кур-

се, Наталья — бывшая жена участника 
группы «Uma2rman» Сергея Кристовского. 
Они поженились в 2016 году, а в 2022-м раз-
велись. В этом союзе родился сын Иван, но 
даже наличие общего ребенка не спасло от 
развода, который, по слухам, был иницииро-
ван самой Земцовой. На вопрос, общается 
ли она со своим бывшим супругом, Наталья 
ответила утвердительно. Как пояснила ак-
триса, им удалось сохранить отношения хотя 
бы в формате воспитания общего ребенка. 
Так, артистка призналась, что буквально 
вчера отвезла сына к папе. 

«Ребенок поехал к нему на каникулы: я 
счастлива. Правда, буду работать все эти 
три дня. Ну, надеюсь, хотя бы получится 
выспаться, ведь мы каждый день встаем 
обычно в семь утра в школу», — поведала 
молодая мама. 

Впрочем, на этом расспросы о бывших 
со стороны журналистов не закончились. 
Дело в том, что звездные бывшие — это, 
похоже, судьба актрисы Земцовой. После 
Кристовского у нее завязались отношения 
с Гелой Месхи — бывшим мужем актрисы 
Екатерины Климовой. 

«Ну я же понимаю, что никому не ин-
тересны фильмы, в которых я снимаюсь, 
всем интересно, что же там мне написал 
Гела. Ребята, все это понятно», — улыба-
лась артистка. Земцова дала понять, что с 
Месхи тоже поддерживает отношения, но 
не столь тесные. Например, ремонт в новой 
квартире она делала самостоятельно. «Хоть 
бы какой мужчина помог, но нет», — при-
зналась звезда. 

«А замуж — это не самое главное, дев-
чонки, — продолжала актриса. — Личное 
счастье и быть замужем — это совершенно 
разные вещи. Если бы я хотела быть заму-
жем, я уже завтра была замужем. Мужчины 
вокруг всегда есть, но замужество не само-
цель. Я и вам не советую».

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ПЛЕЙ-ОФФ

СКАНДАЛ

СПОРТСВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Белла Ахмадулина (1937–2010) — поэтес-
са, писательница, переводчик
Александр Ерёменко (1980) — хоккеист 
(вратарь), двукратный чемпион мира 
Роберто Карлос (1973) — бразильский 
футболист, чемпион мира, прославился 
своими сильными дальними ударами, а 
также исполнением штрафных
Мэлор Стуруа (1928–2021) — журналист-
международник, собкор «МК»
Евгений Фёдоров (1910–1981) — геофи-
зик, академик, научный сотрудник первой 
дрейфующей станции «Северный полюс-1», 
Герой Советского Союза

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -5...-3°, 
днем 2…4°. Облачно. Небольшие, места-
ми умеренные осадки (преимущественно 
мокрый снег). Гололедица. Ветер южный с 
переходом на северо-западный, 6–11 м/c. 
Восход Солнца — 5.37, заход Солнца — 
19.25, долгота дня — 13.48. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиоло-
гии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Меж дународный день движения 
сопротивления
День братьев и сестер
1925 г. — город Царицын переименован в 
Сталинград, ныне Волгоград 

1945 г. — за умелое руководство 3-й армией 
при прорыве обороны противника в Восточ-
ной Пруссии генерал-полковник Горбатов 
А.В. был удостоен звания Героя Советского 
Союза с вручением медали «Золотая Звез-
да» и ордена Ленина
1955 г. — между СССР и КНР подписано 
соглашение о строительстве в Китае ци-
клотрона и ядерного реактора
1970 г. — русская православная церковь 
предоставила автокефалию Американской 
православной церкви
1990 г. — день рождения московского му-
зыкального театра «Геликон-опера»
2010 г. — в Смоленске разбился президент-
ский авиалайнер Польши
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Вика была настолько горячая девушка, 
что нагрела Виталика на 50 тысяч.

— Прикинь, мне ночью на машине слово 
нацарапали.
— Ой… а какое?!
— О полку Игореве.

— А в вашей семье есть доверчивый 
человек?
— Да, есть, мой муж. На все праздники 
он регулярно дарит мне золотые укра-
шения, но на поверку оказывается, что 
его обманули, подсунули подделку из 
медяшки.

— Да, доверчивый человек в вашей семье 
действительно есть.

Жена игриво мужу:
— Сереж, а давай займемся любовью, как 
в кино?
— А давай!
Кинулся к жене Сергей, рвет на ней одежду, 
бросает на пол… и смотрит на нее. Смо-
трит, смотрит, смотрит… Через час жена 
спрашивает:
— Это что еще за кино такое?
— «Сталкер».

— А вы воруете из бюджета?
— Да, а что?
— А если узнают?
— Вот вы узнали. И что?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Информация о реализации оборудования 
способом открытый аукцион 

на повышение в электронной форме
Предлагаются к реализации непрофильные 

активы (оборудование), находящиеся по адресу: 
Российская Федерация, Московская область, го-
родской округ Серпухов, ул. Дзержинского, д.11.

Открытый аукцион проводится на  элек-
тронной площадке Оператора: ЭТП ГПБ 
http://etp.gpb.ru с 07.04.2025 года. Проведение 
аукциона состоится 21.05.2025.

Подробная информация находится на ЭТП ГПБ 
в извещении №ГП516488.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В Мособласти — скандал, в котором за-
мешаны незрячие спортсмены. «Слепых 
паралимпийцев отправили на чемпио-
нат России по голболу, куда им придется 
ездить на электричках. Те, кто по при-
чине отсутствия зрения не сможет само-
стоятельно добираться общественным 
транспортом, будут жить в палатках в лесу» 
— такой пост появился на страничке под-
московного голбольного клуба. Тренер 
команды рассказал о ситуации.

9 апреля в Раменском стартует чемпионат 
России по голболу, участниками которого 
являются незрячие спортсмены.

— Сборной Мособласти, в которой есть 
призеры чемпионата России, не оплатили 
проезд и проживание на чемпионате, — рас-
сказывает тренер Алексей Шипилов. — Хотя 

изначально деньги были заложены в бюджете. 
Официальная причина — отсутствие заявки 
на поездку. На каком-то этапе нашу заявку 
потеряли. Но письмо было вовремя отправ-
лено вице-президенту Федерации спорта 
слепых Московской области, у нас есть тому 
подтверждение. Мы не понимаем, почему 
оно не поступило в министерство спорта 
Мособласти.

Теперь инвалидам по зрению, в том числе 
тотально слепым, предстоит добираться сво-
им ходом до Раменского, где будет проходить 
чемпионат России.

— Наши спортсмены живут в Серпухове, 
Солнечногорске, Сергиевом Посаде… Им 
предлагают каждый день ездить в Рамен-
ское и обратно. Самое печальное, что руко-
водитель Федерации спорта слепых является 
вице-президентом Всероссийского общества 
слепых. Уж этот человек должен понимать, 
насколько тяжело придется людям. В нашей 
команде есть спортсмен, который перешел 
из сборной Украины, чтобы выступать под 
российским флагом. Указ о присвоении ему 
гражданства подписал Президент РФ. Полу-
чается, ему дали гражданство, чтобы он жил в 
палатке? Более того, двое из нашей команды 
планируют участвовать в международном 
турнире в Турции в составе национальной 
сборной России.

Вроде как разрулить ситуацию могло ми-
нистерство спорта. Но по закону госорганы 

не имеют права вмешиваться в деятельность 
общественных организаций, которой является 
Федерация спорта слепых.

— Чемпионат будет длиться неделю. При 
желании можно самим оплатить гостиницу, но 
выходит приличная сумма, не всем по карману. 
За 8 дней надо выложить порядка 20 тысяч 
рублей. А зарплаты у нас получают только 
два человека из двенадцати. В большинстве 
регионов министерства спорта платят своим 
спортсменам зарплаты, стипендии, финан-
сируют участие в тренировочных сборах, по-
ездки на подготовительные соревнования. У 
нас вообще ничего нет! Сколько хороших спор-
тсменов ушли от нас из-за такого отношения… 
Смотрят на это болото и переводятся в Москву, 
где нормально работает федерация.

— На что живут спортсмены?
— Получают пенсию по инвалидности. 

Слабовидящие — 6 тысяч рублей, тотально 
слепые — чуть больше 20 тысяч.

— Они где-то работают? В Подмо-
сковье раньше были предприятия для 
слепых.

— Универсальные производственные 
предприятия были, но они практически не 
функционируют. Слепые собирали розетки, 
выключатели… Но сейчас себестоимость 
подобных товаров, привезенных из Китая, 
Вьетнама, гораздо ниже. Зарплаты на по-
добных предприятиях ниже уровня МРОТ — 
тысяч десять. Кто-то из ребят подрабатывает 

массажистами. По-разному выкручиваются. 
Есть среди спортсменов также студенты и 
школьники. 

— На Паралимпиаду наши спортсмены 
тоже не попадают? 

— Все командные паралимпийские виды 
спорта от участия отстранены. Под нейтраль-
ным флагом могут поехать только «личники» 
— пловцы, легкоатлеты…

— Голбол — популярная игра у 
незрячих?

— Голбол — спортивная игра для инва-
лидов по зрению, в которой команда из трех 
человек должна забросить мяч со встроенным 
колокольчиком в ворота соперника. Эта игра 
была создана после Второй мировой войны 
для реабилитации военных, которые потеря-
ли зрение. Сейчас она тоже востребована. 
Мы проводим мастер-класс для участников 
СВО.

— Журналисты хоть немного освещают 
ваши соревнования?

— Слабо освещают. Про чемпионат Рос-
сии, который проходит раз в год, еще как-то 
дают информацию. На телеканалах говорят, 
что состоялись такие соревнования, иногда 
приезжают журналисты… По сравнению с 
другими странами мы отстаем в информаци-
онном плане. В Бразилии голбол показывают в 
прямом эфире на федеральных телеканалах, 
как у нас футбол или хоккей. Зрителей на чем-
пионате собирается порядка 3000 человек. А 
у нас на трибунах сидят игроки, тренеры или 
родственники тех, кто играет на площадке.

Ирина БОБРОВА.

ВЕРНИКИ ИГРАЮТ ДРУГ ДРУГА
Сын впервые нарушил принцип не сниматься 
вместе с отцом

на спартаковские качели
Итоги стартового 
раунда плей-офф от 
авторитетного специалиста

РАСПИСАНИЕ 
ЧЕТВЕРТЬФИНАЛОВ
Группа А

Матчи состоятся 
11,13,15,17,19*,21*,23* апреля
«Локомотив» — «Авангард»
«Салават Юлаев» — «Спартак»
Группа Б

Матчи состоятся 
12, 14, 16, 18, 20*, 22*, 24* апреля
«Трактор» — «Динамо» Минск
«Динамо» Москва — «Ак Барс»

* при необходимости

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ  
на сайте 

«ПРИДЕТСЯ ЖИТЬ В ПАЛАТКАХ В ЛЕСУ»
Слепые спортсмены остались без финансирования

АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «МК»: 
«СЧАСТЛИВ ИГРАТЬ ПОД ВОСЬМЫМ, МАМИНЫМ, НОМЕРОМ»
Каждый день мы разговариваем с ве-
ликой и легендарной двукратной олим-
пийской чемпионкой, чемпионкой мира, 
шестикратной чемпионкой Европы ба-
скетболисткой Татьяной Николаевной 
Овечкиной, мамой Александра Овечки-
на, покорившего рекорд Гретцки.

С одной стороны — торжества по случаю 
космического рекорда, с другой — жесткий 

тренировочный график не позволяли по-
говорить с самым теперь знаменитым хок-
кеистом мира.

Наконец Татьяна Николаевна передала 
ему трубку. Времени для разговора было 
мало, и Александр сказал специально для 
«Московского комсомольца» самое главное: 
«Это рекорд, о котором мечтал мой отец».

Петр СПЕКТОР.
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Наталья 
Земцова.

Уфа попалаУфа попала
Адам 
Ружечка 
атакует 
ворота 
«Северстали».
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